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Тайвань начинает
холодную войну
с Китаем

Увольнения «по собственному
желанию» продолжаются

Выборы 2004: Джордж Буш
против Джона Керри

Министр посетила грузинские
села в Цхинвальском регионе

С ДУМОЙ О ДЕРЕВНЕ
21 ВЕКА

ОТНОШЕНИЯ БЕЗ ПРАВОВОГО
ПОЛЯ

СЛУЖЕБНЫЙ РОМАН ОЛЕГА
БАСИЛАШВИЛИ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ
ЧЕМПИОНАТЫ

«ВАЖНЕЕ ВСЕГО ОСТАВАТЬСЯ
ЧЕЛОВЕКОМ»

№ 9

Вчера весь христианс-
кий мир отмечал День Воз-
движения Креста Господня.
В Грузии, наряду с этим
праздником, отмечали еще
одну дату. Правда, в различ-
ных ее регионах – по-разно-
му. В Сухуми в этот день
праздновали победу в воо-
руженном конфликте 1993-
94 годов. В Тбилиси - 27 сен-
тября стал днем падения
Сухуми, окончания боевых
действий, в результате чего
абхазская автономия стала
на долгие годы неконтроли-
руемой центральными вла-
стями территорией.

 …У Мемориала героев,
погибших в борьбе за един-
ство Грузии, люди стали со-
бираться с самого утра.
Многие по случаю  приеха-
ли из разных регионов стра-
ны. По словам собравших-
ся, больше всего людей
прибыло из Самегрело. За-
жигали свечи, возлагали
цветы. Плакали матери, по-

терявшие на войне своих
детей... Почтить память по-
гибших пришли и предста-
вители легитимного  прави-
тельства Абхазии.

Надо сказать, что, не-
смотря ни на что – скорбь,
боль воспоминаний, в этот
траурный день настрой
пришедших к мемориалу
людей не был лишен  опти-
мизма. В частности, в бе-
седе с корреспондентом
«СГ» первый заместитель
председателя Кабинета ми-
нистров Абхазии Паата Да-
витая отметил:

- 27 сентября – для всех
нас тяжелый день, так как
одиннадцать лет назад как
раз в сентябре погибло
очень много людей. Не со-
мневаюсь, что мы сумеем
восстановить  территори-
альную целостность стра-
ны. Главная предпосылка
для моего оптимизма - ны-
нешний государственный
курс. Хотя сегодня  сепара-

тисты и их стронники в Су-
хуми и празднуют победу,
но я считаю: на самом деле
27 сентября – является для
них днем не победы, а пора-
жения. Потому что в этот
день они потеряли Сухуми.
Тот Сухуми, каким он неког-
да был...

Нази Мартиашвили -
одна из многих матерей,
потерявших сыновей во
время этого вооруженного
конфликта. Многие годы в ее
сердце не гаснет надежда,
что сын жив и находится в
плену. «Надежда умирает
последней, - говорит она с
едва заметной улыбкой. -
Однако прежде, чем вер-
нуть Абхазию, правитель-
ство должно больше уделять
внимания вопросу без вес-
ти пропавших. Знаете, ведь
мы, чьи дети стали жертва-
ми войны, верим, что они
живы. Мой сын пропал в ок-
тябре 1992 года, с тех пор
ничего о нем не известно...

Думаю, что также надо про-
являть больше внимания к
памяти тех, кто пал на той
войне. Показать всем, что
их помнят, чтят «.

У Мемориала было мно-
го подростков и детей. Де-
вятиклассница Татия Кеше-
лава пришла с друзьями
пособолезновать скорбя-
щим родителям. Она утвер-
ждает, что  молодое поколе-
ние настроено решительно
в вопросе восстановления
территориальной целост-
ности страны.

Каждый год сюда прихо-
дит и Тамаз Мамагеишви-
ли, председатель исполни-
тельного совета Националь-
ного собрания Грузии, при-
нимавший участие в  абхаз-
ских событиях. Он говорит
о житейских проблемах се-
мей, потерявших на войне
мужчин:

- Много таких семей се-
годня без внимания. Наде-
юсь, что нынешнее  прави-
тельство окажет им соот-
ветствующее внимание. Мы
Абхазию должны не только
помнить, а ежедневно рабо-
тать для ее возвращения.
Кстати, я всегда был опти-
мистично настроен в этом
вопросе. А сейчас тем бо-
лее. Причем, я знаю, что
неодинок в своем оптимиз-
ме. Почему? Сегодня Грузия
обрела надежных друзей в
лице Европы и США. К тому
же наша армия значитель-
но окрепла, выполняет важ-
ные задачи не только внут-
ри страны, но и за рубежом.

-В этой войне я лишился
руки, - говорит Алмасхан
Манагадзе. - Двух мнений в
вопросе восстановления
территориальной целост-
ности быть не может. Абха-
зию надо вернуть! Таков
был общий настрой вчера,
таков он и сегодня. Несмот-
ря на то, что, конечно же,
наша армия сегодня стала
другой, я не сторонник ре-
шения проблемы воору-

женным путем. Не хочу, что-
бы опять гибли молодые. Не
хочу! И без того полегло
много хороших людей.

Почтить память героев
пришли президент Грузии и
первая леди страны. Миха-
ил Саакашвили возложил
цветы к Мемориалу.

«Восстановление терри-
ториальной целостности
страны - цель моей жизни.

Такое обещание я дал в пер-
вую очередь себе и моей
стране. Если мы все будем
все вместе работать, все
будем едины, не будет
силы, которая нас сможет
одолеть», - заявил прези-
дент Грузии накануне.

После площади Героев

«Сухуми потеряли не только мы …»
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президент Грузии Михаил
Саакашвили и премьер-
министр Зураб Жвания по-
сетили Сабурталинский
пантеон и возложили цветы
на могилу Национального
героя Грузии - председате-
ля Совета министров Аб-
хазской АР Жиули Шартава,
расстрелянного абхазски-
ми боевиками 27 сентября.
«Для меня 27 сентября не

является просто днем скор-
би. Это день, когда каждый
грузин должен помнить, что
главное дело нам еще пред-
стоит сделать», - заявил
премьер-министр.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Вчера в «Боулинг-центре» состоя-
лась благотворительная акция для
детей-беженцев из Абхазии. Она про-
шла под патронажем матери прези-
дента Грузии – Гиули Аласания, кото-
рая возглавляет неправительствен-
ную организацию « Грузинская куль-
тура». Координатор коалиции непра-
вительственных организаций «Апха-
зети» Гия Каландадзе пояснил, что
«Грузинская культура» - лишь одна из
нескольких организаций, входящих в
коалицию «Апхазети». Проводимая
ею акция в день падения Сухуми при-
обретает особую значимость. Ее
организаторы поставили перед со-
бой задачу облегчить  боль разлуки
с отчим домом, которая уже, можно
сказать, передается по наследству -
от насильственно перемещенных
лиц, оказавшихся беженцами в  род-
ной стране, детям, которые родились

вдали от Абхазии.  Вчера
они, благодаря акции, отча-
сти забыли об этом. Но на-
долго ли?

- Помощь детям – это луч-
шее, что мы можем сделать,
- сказал Гия Каландадзе.- Мы
всячески должны стараться
облегчить им тяжелые годы
проживания вдали от земли
предков. Посмотрите,  как
они радуются … В подготов-
ке акции принимало участие
немало людей, и  их необхо-
димо поддерживать впредь
в их начинаниях, цель кото-
рых  - доставить детям ра-
дость. К счастью, наш народ,
добрый по своей природе,

Печаль отступила. Надолго ли?
не скупится на  благотворитель-
ность. Сегодняшний праздник - тому
яркое  свидетельство.

В «Боулинг-центре», который вхо-
дит в частную компанию DVS, такие
встречи нередки. Благотворительные
акции в основном проводятся для
представителей социально не защи-
щенных слоев населения. На этот раз
здесь собрались дети беженцев из
Абхазии, которые приняли участие в
увлекательной программе. Они вдо-
воль наигрались в боулинг, затем в
кафе-баре их ждал фуршет. И в за-
вершение вечера отдыха дети получи-
ли памятные подарки, которые вруча-
ла Гиули Аласания.

 Джильда ИВАНИШВИЛИ

Лейбористы против
такого образования

«Лейбористская партия Грузии»
выступает против принятия разрабо-
танного Министерством образования
и науки законопроекта о реформе об-
разования.

Как заявил вчера на брифинге ли-
дер партии Шавла Нателашвили,
если представленный в парламент
законопроект о реформе будет при-
нят, «лейбористы» намерены опроте-
стовать его в Конституционном суде
Грузии.

Представители партии намерены
также требовать отставки кабинета
министров Грузии. С этой целью они
планируют провести акции протеста,
сообщает ИА «Новости-Грузия».

Создана комиссия
для изучения

вопросов борьбы с
терроризмом

Приказом министра юстиции Гру-
зии Георгия Папуашвили создана ко-
миссия для изучения вопросов борь-
бы с терроризмом и источниками их
финансирования. Об этом «Новости-
Грузия» сообщили в Минюсте Грузии.

Руководителем комиссии назначен
начальник управления правовой экс-
пертизы Минюста Кахабер Гурасаш-
вили. Координатор комиссии - заме-
ститель министра юстиции Екатери-
на Гурешидзе. Комиссия должна изу-
чить действующее законодательство,
касающееся борьбы с терроризмом,
а также те обязательства, которые
взяты страной после заключения меж-
дународных договоров. Комиссия так-
же должна изучить и иностранное за-
конодательство.

Оппозиционная
непарламентская
партия «Национали-
стов» предлагает
восстановить в Гру-
зии монархию. Об
этом, как передает
агентство «Новости-
Грузия», заявил
журналистам лидер
партии Гайоз Мама-
ладзе.

По его словам,
под эгидой партии
создан «Монархи-
ческий клуб», кото-
рый работает над долгосрочным
проектом восстановления монар-
хии и пропаганды этой идеи среди
населения.

Кроме того, сообщил лидер «На-
ционалистов», клуб намерен прове-
сти референдум среди граждан Гру-

«Националисты» предлагают
восстановить в Грузии монархию

зии, чтобы выяс-
нить мнение насе-
ления по поводу
восстановления мо-
нархии.

Мамаладзе счи-
тает, что «монархия
необходима Гру-
зии», так как, по его
словам, «институт
президентства себя
не оправдал». В ка-
честве аргумента
он ссылается на
«убийство первого
президента Грузии

Звиада Гамсахурдиа».
По его мнению, «восстановление

монархии приемлемо для всех» - в
стране будет один электорат, а все
первые лица страны будут предста-
вителями монархического рода Баг-
ратиони.

Вчера ушел из жизни известный грузин-
ский поэт, последние годы возглавлявший
Детский фонд, Хута Берулава.

Редакция газеты «Свободная Грузия» вы-
ражает искренние соболезнования семье
и  близким покойного.

И вновь в Аджарии «Наша Аджария»
В Аджарии вновь начало функционировать общественное движение «Наша

Аджария», его возглавляют депутат Парламента Грузии Тамаз Диасамидзе и
Элгуджа Макаридзе.

Тамаз Диасамидзе заявил вчера журналистам, что «Наша Аджария» не
будет находиться в оппозиции, а ее представители будут осуществлять обще-
ственный контроль за событиями, происходящими в Аджарии.

Фотостудия «СГ»

Фотостудия «СГ»

Фотостудия «СГ»



 

 

Власти Тайваня признали, что разрабатывают наступа-
тельные вооружения, для того, чтобы противостоять ки-
тайским угрозам, сообщается на сайте газеты Financial
Times.

По словам премьер-министра Тайваня Ю Шуйкина, его
страна должна создать «баланс террора» - обеспечить
стратегию сдерживания, аналогичную той, которая суще-
ствовала между СССР и США во времена холодной войны.
«Если вы запускаете в меня 100 ракет, я должен также за-
пустить 100 ракет в вас, или, хотя бы, 50», - заявил пре-
мьер.

По его словам, военная доктрина Тайваня в ближайшем
будущем претерпит некоторые изменения - она более не
будет исключительно оборонной. В Доктрину будут вне-

Тайвань начинает холодную войну с Китаем
сены положения о нанесении превентивных ударов и кон-
тратак в случае начала китайской интервенции.

Наступательная стратегия Тайваня будет разрабаты-
ваться с учетом новых вооружений. В воскресенье стало
известно, что в стране созданы и даже уже успешно испы-
таны ракеты класса «земля-земля» Hsiung-feng 2A и Hsiung-
feng 2E. Радиус действия ракет составляет 150-300 кило-
метров. Это означает, что они могут поражать китайские
города как на побережье, так и в глубине материка.

Новые ракеты действует по той же схеме, что и крыла-
тые ракеты, которые могут быть запрограммированы на
самостоятельный поиск и поражение наземных целей.

До сих пор тайваньское правительство отказывалось
изменять военную доктрину, так как на этом настаивал
главный союзник и защитник острова - США. Американ-
цы, которые в случае возникновения конфликта, были бы
в него вовлечены, стараются снизить напряженность в
этом регионе. В частности, это касается производства
наступательных вооружений.

Однако теперь власти острова вынуждены пойти на та-
кой шаг. Если Тайвань не начнет немедленно создавать
оружие сдерживания, то Китай уже в скором времени бу-
дет обладать достаточным потенциалом для насильствен-
ного присоединения острова, который он считает своей
территорией.

В настоящее время, по данным тайваньского министер-
ства обороны, В Китае развернуты около 610 баллисти-
ческих ракет, направленных против острова. Ежегодно
китайцы добавляют к ним еще по 75 штук.

В международном аэропорту эми-
рата Дубай произошло обрушение
строящегося здания нового термина-
ла. Как сообщает агентство Reuters,
под его развалинами погибли пятеро
рабочих. Еще примерно 10 человек
доставлены в больницу с ранениями.
Спасатели продолжают поиски пост-
радавших.

Обрушившийся теминал возво-
дилсся в рамках проходящей в аэро-
порту масштабной реконструкции,
стоимость которой оценивается в 4,1
миллиарда долларов. Проектом пре-
дусмотрено строительство нового тер-
минала, который позволит увеличить
пассажирооборот до 46 миллионов че-
ловек в год.

Дубай является столицей одного из
семи Объединенных Арабских Эмира-
тов. Это быстро растущий туристичес-
кий и торговый центр. Аэропорт Ду-
бая считается од-
ним из самых заг-
руженных в регио-
не.

Фото жанна
В США жертва-

ми урагана «Жан-
на» стали шесть
человек

Как минимум
шесть человек по-
гибли в штате
Флорида в ре-
зультате урагана
«Жанна», сообща-
ет AP.

Ветер, сила ко-
торого достигала
185 километров в
час, сорвал крыши с домов, повалил
деревья и оборвал провода линий
электропередачи. Около 1,5 милли-
она домов во Флориде остались без
электроэнергии.

В аэропорту Дубая обрушился
строящийся терминал

«Жанна», подошедшая к побере-
жью Флориды в воскресенье, стала
четвертым ураганом, обрушившимся
на штат за последние несколько не-
дель. По Флориде уже прошли урага-
ны «Чарли», «Фрэнсис» и «Айван».
Погибли более 70 человек, совокуп-
ный ущерб от ураганов исчисляется
десятками миллиардов долларов.
Президент США Джордж Буш объявил
штат Флорида зоной бедствия.

Последний раз четыре урагана под-
ряд были зафиксированы в США в
1886 году в штате Техас. По данным
метеорологов, до конца сезона урага-
нов в Северной Америке остается еще
два месяца. Над Атлантикой зарожда-
ется новый ураган, получивший назва-
ние «Лиза», который в ближайшее
время также может достичь побере-
жья США.

Перед тем, как подойти к побере-

жью США «Жанна» прошла над Багам-
скими островами и Гаити, где число
жертв превысило полторы тысячи че-
ловек, более тысячи считаются про-
павшими без вести.

Чеченские
боевики проводят

тренировки на
севере Кипра

Министр юстиции Кипра Дорос Те-
одору заявил, что чеченские боевики
проводят тренировки на северной -
турецкой части острова и обвинил
турецкие власти в предоставлении
убежища боевикам.

В воскресенье в интервью местной
газете Phileleftheros глава кипрского
Минюста сообщил, что после трени-
ровок террористы отправлялись в
Россию. Теодору отметил, что боль-
шинство из них - чеченские сепарати-
сты, сообщает AFP.

«Мы говорим о чеченцах, которые
готовятся к нападениям, преимуще-
ственно, на российские объекты», -
заявил Теодору. Министр сообщил,
что информация, озвученная им, по-
лучена из достоверных источников,
которые основываются на разведдан-
ных. По его словам, власти распола-
гают информацией о планировав-
шемся нападении боевиков на рос-
сийское посольство в греческой час-
ти острова.

Ранее после трагедии в Беслане гла-
ва пресс-службы греческого Кипра
уже заявлял, что на территории ост-
рова нет никаких иностранных терро-
ристов.

В США разрабатывают медицинс-
кие имплантаты, которые смогут вос-
станавливать зрение. Новый метод
также может привести к созданию
протезов, помогающих поврежден-
ным нервам спинного мозга, конечно-
стей и других органов. Об этом пишет
The Washington Times в материале,
перевод которого публикует
Inopressa.ru.

Ученые всего мира изобретают и
совершенствуют протезы, которые
могут восстановить зрение у пациен-
тов с поврежденной сетчаткой. Сет-
чатка - это тонкая мембрана, находя-
щаяся на задней стенке глазного яб-
лока и передающая информацию о
световых сигналах в мозг. При возра-
стной дегенерации, наиболее частой
причине слепоты у пациентов старше
55 лет, клетки сетчатки постепенно
погибают.

В имеющихся протезах сетчатки
часто применяется электроника, сти-
мулирующая работу ее оставшихся
клеток. Однако поверхности чипов
крайне сложно соединить с нервными

В США разрабатывают имплантаты, которые
смогут восстанавливать зрение

клетками сетчатки, говорит Харви
Фишман, директор лаборатории
глазной ткани в Стэнфорде.

Каждой нервной клетке сетчатки
требуется визуальный сигнал особо-
го рода. Одни клетки стимулирует
темнота, а другие - свет. Когда у элек-
тродов нет связей с отдельными не-
рвами, результатом является беспо-
рядочная стимуляция и ограничен-
ность зрения.

Фишман с коллегами разрабатыва-
ют прибор, который помогает нервным

клеткам приблизиться к электронике.
«Мы получили возможность устано-
вить связи с отдельными клетками
сетчатки, что может оказаться огром-
ным достижением», - говорит он.

«То же самое пытались сделать и
другие, но Фишман добился наилуч-
ших результатов», - заявил Дэвид
Стретаван, врач и нейрофизиолог из
Университета Калифорнии.

«В нашей области задачей много
лет было создание лучшего и более
функционального взаимодействия
между нервными клетками и элект-
ронным контуром, и я думаю, эта ра-
бота приблизит нас к цели», - сказал
Стретаван.

По словам Фишмана, существует
возможность создания других имп-
лантатов, которые помогут регенери-
ровать нервы по всей длине тела.
«Если метод окажется эффективным,
он будет полезен не только для зре-
ния, но и для пациентов с заболева-
ниями слуха, для глубокой стимуля-
ции мозга или с искусственными ко-
нечностями», - заявил ученый.

В понедельник жители французской сто-
лицы к своему огромному удивлению об-
наружили на знаменитых Елисейских По-
лях настоящий айсберг.

22-тонный гигантский кусок льда, при-
бывший в Париж из Исландии минувшей
ночью, установлен перед выставочным
центром Palais de la Decouverte (Дворец от-
крытия). Здесь в понедельник открылась
выставка «Исландия - живая земля».

Как сообщает Reuters, айсберг, вырезан-
ный 13 сентября из крупнейшего в Европе

В центре Парижа на Елисейских Полях появился айсберг
ледника Йокулсарлон, был доставлен из
Ирландии морем в голландский порт Рот-
тердам. Оттуда на специальном грузовике
он был перевезен в Париж. Во время пути
айсберг потерял около 5 тонн своего веса.

Выставка, посвященная Исландии, про-
длится до 5 января. Однако ее устроители
уверены, что айсберг не простоит до зак-
рытия, так как он очень быстро тает из-за
установившейся в Париже теплой погоды.
Через 10 дней от огромной ледяной глыбы,
скорее всего, ничего не останется.

США считают, что лидеры терро-
ристической организации «Аль-Ка-
еда» находятся на территории Паки-
стана, а не Афганистана, как пред-
полагалось ранее. Об этом в поне-
дельник заявил в интервью агент-
ству Reuters командующий междуна-
родным контингентом войск в Афга-
нистане американский генерал-лей-
тенант Дэвид Барно.

«У нас относительно мало свиде-
тельств о том, что высокопоставлен-

Лидеры «Аль-Каеды» давно перебрались из Афганистана в Пакистан
ные лица «Аль-Каеды» находятся
здесь (в Афганистане), поскольку
они могут чувствовать себя более
защищенными в отдаленных райо-
нах внутри Пакистана», - сказал ге-
нерал.

C 2002 года в Афганистане не было
поймано ни одного руководителя
«Аль-Каеды», в то время как в Паки-
стане было арестовано или убито бо-
лее десятка высокопоставленных бо-
евиков этой организации.

В Греции автобус со
старшеклассниками,
которые ехали на цере-
монию закрытия Пара-
лимпийских игр, на пол-
ном ходу столкнулся с
груженным стеклом гру-
зовиком. По данным
греческой полиции, в
результате аварии семь
подростков погибли,
около 30 человек, нахо-

дившихся поблизости, получили ранения и травмы, со-
общает CNN.

«Семь подростков погибли. Многие серьезно пострада-
ли», - сообщил Антонис Галанос, глава полиции располо-
женного рядом с местом аварии города Ламиа.

Трагедия в Греции
Президент Греции Костис Стефанополус выразил свое

«глубочайшее сожаление по поводу этого ужасного несча-
стного случая».

В среду в связи с объявленным национальным трауром
и скорбью по погибшим все школы Греции не будут рабо-
тать.

Этот инцидент заставил организаторов Паралимпийс-
ких игр сократить церемонию закрытия игр, которая со-
стоялась  26 сентября.

Как сообщили организаторы Паралимпиады, в церемо-
нии закрытия Игр не будет «развлекательных элементов».
По всей видимости, будет отменен традиционный фейер-
верк и театрализованной представление. Организаторы на-
мерены ограничиться только необходимыми формально-
стями - парадом атлетов, передачей паралимпийского
флага в Пекин, в котором пройдут следующие игры, и пога-
шение Паралимпийского огня, сообщает РИА «Новости».

Бывшая жена и близкие
друзья Александра Пума-
нэ, который был задержан
милицией в Москве 18 сен-
тября в начиненном
взрывчаткой автомобиле
и позже погиб при невыяс-
ненных обстоятель-
ствах, утверждают, что
видели у бывшего офи-
цера-подводника удос-
товерение сотрудника
Интерпола, передает
«Интерфакс».

«Удостоверение и
специальный жетон у
Александра я впервые
увидел около двух лет
назад. В удостовере-
нии было написано, что
он является «техничес-
ким специалистом».
Он не распространялся о
том, как у него появились
данный документ и жетон,
как и о своем сотрудниче-
стве с Интерполом. Но удо-
стоверение и жетон не выг-
лядели поддельными», -
заявил журналистам один
из друзей бывшего под-
водника.

По его словам, в после-
днее время Пуманэ часто
ездил в командировки, в
частности, в Москву и
Минск. Не исключено, что
бывший подводник мог со-
трудничать с Интерполом в
противодействии распрос-
транению наркотиков в Рос-
сии.

По словам бывшей жены
Пуманэ, удостоверение и
жетон Александр всегда но-
сил при себе вместе с ос-
тальными документами.
Тем не менее, во время за-
держания и допроса сотруд-
ники милиции его не обна-
ружили.

«Впрочем, мне не пока-

Александр Пуманэ оказался
сотрудником Интерпола

зали не только данные доку-
менты, но и сами протоко-
лы задержания и допроса.
Непонятно, куда исчезли
мобильные телефоны Алек-
сандра, наручные часы. Не
предъявили даже одежду, в

которой он был», - сказала
она.

В Интерполе пока никак
не прокомментировали ин-
формацию о возможном
сотрудничестве Пуманэ с
этой организацией.

Напомним, что докумен-
ты на имя Александра Пу-
манэ были обнаружены у
мужчины, задержанного 18
сентября на улице Спири-
доновка. В его машине
было найдено взрывное ус-
тройство, изготовленное
из двух мин МОН-50 и тро-
тиловой шашки. Вскоре
после задержания мужчи-
на был доставлен в Инсти-
тут имени Склифосовско-
го, где и скончался от тяж-
ких телесных поврежде-
ний.

По сведениям журнали-
стов, утром 19 сентября со-
трудники прокуратуры, со-
биравшиеся произвести
вскрытие тела, не обнару-
жили его в указанном мес-
те. Тело Пуманэ нашлось

лишь во второй половине
дня в другом морге.

Бывшая жена Александ-
ра Пуманэ не смогла опоз-
нать тело. По ее словам, оно
даже отдаленно не было по-
хоже на тело Александра

Пуманэ.
По данным близкого

к следственным орга-
нам источника, ночью
18 сентября Александ-
ра Пуманэ забрал у со-
трудника милиции
ОВД «Пресненский»,
проводившего допрос,
некий человек в штатс-
ком, не предъявивший
никакого удостовере-
ния. Спустя примерно
час после этого сотруд-
нику милиции сообщи-

ли, что Пуманэ стало плохо
с сердцем и «скорая по-
мощь» увезла его в Инсти-
тут имени Склифосовско-
го.

По данным следствия, из
ОВД задержанного увозила
машина «скорой помощи»
Центра медицины катаст-
роф «Защита», однако на
полпути врачи из этой ма-
шины вызвали обычную
скорую помощь» и переда-
ли пациента ей, заявив, что
им поступил срочный вы-
зов. Именно обычная «ско-
рая помощь» доставила в
Институт имени Склифо-
совского человека, вскоре
скончавшегося от тяжких
телесных повреждений.

Между тем, в Центре ме-
дицины катастроф «Защи-
та» эту информацию опро-
вергли, заявив журналис-
там, что их врачи не имеют
никакого отношения к
транспортировке кого-либо
из ОВД «Пресненский» но-
чью 18 сентября.

Турция не войдет в Ев-
росоюз в течение бли-
жайших 15 лет, заявил в
воскресенье министр
финансов Франции Нико-
ля Саркози.

Как сообщает агент-
ство Reuters, в интервью
телеканалу LCI он сооб-
щил, что членство Тур-
ции в ЕС возможно лишь
после 2015 года, да и то
после проведения во
Франции референдума
по данному вопросу. По
словам Саркози, его
скептическое отноше-
ние к вступлению Турции
в ЕС не связано с тем,
что это мусульманская
страна.

Заявлению министра
финансов предшествова-
ло негативное высказы-
вание по этому поводу
французского премьера
Жан-Пьера Раффарена.
«Вы действительно хоти-
те, чтобы в светское рус-
ло влился поток исла-
ма?» - спросил он в чет-

Франция не позволит
Турции вступить в ЕС в

ближайшие 15 лет
верг. Раффарен одобрил
усилия правительства
Тайип Эрдогана по приве-
дению законодательства
Турции к европейским
стандартам, но поставил
под сомнение возмож-
ность дальнейших ре-
форм в стране с подав-
ляющим большинством
мусульманского населе-
ния.

Накануне Турция и ЕС
достигли соглашения по
основному спорному воп-
росу - реформированию
уголовного кодекса, для
обсуждения поправок к
которому в воскресенье
была собрана внеочеред-
ная сессия парламента.
Премьер-министр Турции
также гарантировал со-
блюдение прав человека
в своей стране. Оконча-
тельную рекомендацию
по вступлению Турции в
ЕС даст Еврокомиссия в
своем докладе, который
будет опубликован 6 ок-
тября.

Премьер-министр Ук-
раины Виктор Янукович
сообщил о планах строи-
тельства транспортных
коммуникаций между
Крымом и Россией.

Как заявил Янукович в
понедельник в Киеве в
беседе с руководителя-
ми российских СМИ, эк-
сперты Украины и Рос-
сии «будут рассматри-
вать два варианта: стро-
ительство моста или тоннеля».

«Изучим и сделаем предложение», - ска-
зал Янукович, добавив, что, с точки зрения
экспертов, «тоннель немного тяжелее в эк-
сплуатации».

«Впрочем, давайте дождемся вывода эк-
спертов», - сказал украинский премьер.

Янукович подчеркнул, что Украина заин-
тересована в приходе российского бизне-
са в Крым, где, по его словам, «украинский

Янукович намерен построить
тоннель из Крыма в Россию

бизнес не успевает со
своими деньгами».

«Мы заинтересованы,
мы говорим на одном язы-
ке, мы стратегические
партнеры», - сказал Яну-
кович.

При этом глава прави-
тельства высказался за
сотрудничество бизнес-
менов России и Украины.
«Меня не пугает, что рос-
сияне придут и, как гово-

рят, нас выкупят. Никакой угрозы нет. Мы
стратегические партнеры», - подчеркнул
Янукович.

Он высказался за укрепление Единого
экономического пространства, сообщает
«Интерфакс».

«Мы можем выступать сильнее вместе с
Россией, Казахстаном в качестве верти-
кально интегрированных компаний. У нас
нет других вариантов», - заявил Янукович.

Два бриллианта общей
стоимостью свыше один-
надцати с половиной мил-
лионов евро (14,1 миллиона
долларов США) были похи-
щены из музейного комп-
лекса Лувра, сообщает
France Presse.

Драгоценные камни
были представлены в экс-
позиции торгового дома
ювелирных изделий
Chopard. По данным пред-
варительного расследова-
ния, они, вероятнее всего,
были украдены, когда со-
трудники отлучились от
стенда с драгоценностями
на 15 минут.

Воры разбили с стекло
стенда и забрали брилли-
ант в 47 карат стоимостью
примерно шесть милли-
онов евро и второй камень

Из Лувра украли два бриллианта общей
стоимостью в 11,5 миллиона евро

в 30 карат стоимос-
тью более пяти с
половиной милли-
онов евро.

Похити телям
удалось незаме-
ченными покинуть
место преступле-
ния. По словам по-
лицейских, в зале,
где располагался
стенд Chopard и ко-
торый часто ис-
пользуется для тор-
говых и выставоч-
ных мероприятий,
не было установлено камер
видеонаблюдения и сигна-
лизации.

Экспозиция ювелирного
дома Chopard проходит в
рамках биеннале антиква-
ров, которая началась в па-
рижском комплексе

Carrousel du Louvre 15 сен-
тября. На этой выставке
также представлен знаме-
нитый алмаз «Звезда Юга»
(«Star of the South») в 128.48
карат, выставленный торго-
вым домом Cartier на прода-
жу.





 

Точка зрения

Говорят, человек жив, пока не
умерла память о нем. Пока люди, с
которыми он работал, дружил, про-
сто общался, вспоминают, расска-
зывают о нем. Именно благодаря
народной памяти, иные лучшие
представители человечества обре-
тают на земле бессмертие, вопло-
щенные в бронзе изваяний, в камень
монументов. Люди по-разному про-
длевают жизнь кумирам, не давая
времени предавать их имена и дела
забвению. Только иногда на это ухо-
дят десятилетия…

Лишь спустя 15 лет после траге-
дии 9 апреля государством, наконец,
предприняты реальные шаги к тому,
чтобы по-настоящему воздать дань
памяти дочерям и сынам Грузии, по-
гибшим в ту страшную ночь за неза-
висимость своей родины. Решени-
ем президента, на орошенном их

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ...
кровью месте отныне будет не сирот-
ливый камень, неприметный своей
серостью и размерами, а мемори-
ал в честь жертв кровавой весны 89-
го.. Чтобы помнили...

На днях школе одного небольшого
гурийского села присвоено звание
Национального героя Зазы Дамения,
отдавшего жизнь за территориаль-
ную целостность Грузии. Заза погиб
во время последних событий в Са-
мачабло, и в родном селе еще был
траур, когда у парадного входа в шко-
лу, где он учился, появилась мемо-
риальная доска с его именем.

Этот пример – показатель наме-
тившейся у нас тенденции (уже сегод-
ня, а не спустя  много лет) по достоин-
ству отмечать заслуги «замечатель-
ных людей» нашего времени, чтобы
«страна знала своих героев», чтобы
брали с них пример и помнили…

В историю Тбилисского государ-
ственного университета навеки вош-
ли имена выдающихся отечествен-
ных ученых, обретших мировую из-
вестность и воспитавших не одно по-
коление представителей грузинской
науки, которые принесли родной
стране славу и признание за рубе-
жом. Одним из них был недавно скон-
чавшийся профессор Гиви Инцкир-
вели. Его смерть, , по единодушно-
му признанию коллег и студентов,
стала большей потерей для совре-
менной грузинской юриспруденции.
Гиви Захарьевич – заслуженный де-
ятель науки, член-корреспондент
Академии наук Грузии, был заведую-
щим кафедрой теории права и кон-
ституционного права ТГУ, доктором
юридических наук, членом Междуна-
родной ассоциации политических
наук, академиком Международной

Академии наук высшей школы
(г.Москва), заместителем председа-
теля Международного неправитель-
ственного объединения «Союз юри-
стов» (г.Москва), почетным членом
Всемирной ассоциации юристов
(г.Вашингтон), членом Большого со-
вета ТГУ (с 1951 года до кончины),
членом ректората ТГУ, председате-
лем Диссертационного совета ТГУ,
Почетным гражданином городов
Тбилиси, Хьюстон (США), Остин
(США), Лабок (США). Он воспитал
для Грузии целую плеяду маститых
юристов, которые считают его сво-
им Учителем. В ТГУ давно укорени-
лась замечательная традиция – при-
сваивать кабинетам и аудиториям
имена лучших преподавателей, ко-
торые составляют честь и славу это-
го старейшего грузинского храма на-
уки. Из года в год студентам – нович-

кам рассказывают о
них с гордостью.  Лек-
ции проводятся в каби-
нетах имени Нико Нико-
ладзе, Акакия Шанидзе
и др... Несомненно, в
этом ряду по праву по-
явится и имя Гиви Инц-
кирвели. На это не по-
надобятся годы. Пото-
му что сегодня в ТГУ его
по-прежнему помнят и
вспоминают с глубоким
уважением и почтени-
ем. Ведь патриарх гру-
зинской юриспруден-
ции всей  своей жиз-
нью и деятельностью
заслужил, чтобы его
помнили...

Тинатин
СЕБИСКВЕРАДЗЕ

Вчера в  Железнодорожном департа-
менте Грузии состоялся брифинг гене-
рального директора департамента Дави-
да Онопришвилши, на котором он под-
водил итоги своей стодневной деятель-
ности на этом посту. Рукодитель ведом-
ства заявил, что за этот срок многое
было сделано, но осталось и немало не-
завершенных дел. По его словам, лет-
ний сезон оказался переходным перио-
дом от коррумпированной системы к
нормальной.

- Мы пытаемся по мере возможнос-
ти бороться с коррупцией. Миллионы
долларов были потрачены не по назна-
чению. И поэтому мы решили произ-
вести реорганизацию департамента, -
сказал он. – В первую очередь, мы на-
чали с оптимизации количества  штат-
ных единиц. К примеру, если раньше в
10 кассах тбилисского вокзала работа-
ло 49 человек, теперь их число сокра-
щено до 20. Изменения коснулись и ру-
ководства. Двенадцать человек, зани-
мающих руководящие должности, и
двое из заместителей добровольно на-
писали заявление об уходе. Некоторые
старые сотрудники, которые, как мы
считаем, могут принести пользу обще-
му делу, останутся на работе, но на

Увольнения «по собственному
желанию» продолжаются

более низких должностях. Согласно
решению Совета директоров, осво-
бождены будут еще шесть глав разных
служб департамента. Нам нужны но-
вые люди, свежие идеи, взгляды, кото-
рые реально могли бы изменить сло-
жившуюся ситуацию. Две трети шта-
тов укомплектованы новыми сотрудни-
ками. Впрочем, нужно отметить и то,
что пока ничего стоящего никем из них
не было предложено.

На днях будет объявлен конкурс на
должности машинистов. Кстати, рань-
ше главными звеньями в цепи коррум-
пированности являлись именно маши-
нисты, проводники, связанные с высши-
ми чинами. Такое больше не должно
иметь место в нашей действительнос-
ти. Отныне сотрудников мы намерены
отбирать на конкурсной основе, и толь-
ко те, кто удовлетворит все наши требо-
вания, будут приняты на работу.

На брифинге было отмечено, что оп-
ределенные успехи за эти 100 дней дос-
тигнуты  и в деле прокладки новых и ре-
монта старых железнодорожных магис-
тралей по направлениям Зугдиди, Сена-
ки, Боржоми и Бакуриани. Кроме того,
новое руководство собирается ввести в
эксплуатацию  поезд, соответствующий

европейским стандартам. Правда, как
сказал гендиректор, проезд в нем, воз-
можно, будет стоить несколько дороже,
чем в обычных поездах, зато комфорт
обеспечен. Новый состав будет обслу-
живать линию Тбилиси-Батуми…

 Степень амортизации хозяйства от-
расли  настолько велика, что если не на-
чать постепенное его обновление, то к
2008 году не останется ни одного соста-
ва. К тому же нужно еще увеличить и ско-
рость движения поездов, которая со-
ставляет лишь 45 километров в час, в то
время, как аналогичный показатель ев-
ропейских поездов - около 100 километ-
ров в час. Со временем будет увеличи-
ваться и доля перевозок, осуществляе-
мых посредством железной дороги, в
частности, нефтяной продукции, «сухих»
грузов, возобновятся перевозки ваты,
зерна…

И в конце была объявлена приятная
новость. Тбилисский желездорожный
вокзал будет преображен с помощью
украинских инвесторов, проявивших
интерес к Грузии. Кроме того, по словам
Онопришвили, иностранные компании
намерены  вложить инвестиции и в  ва-
гоностроение.

Лиза ТОНАКАНЯН

Министр охраны
окружающей сре-
ды и природных ре-
сурсов Грузии Та-
мар Лебанидзе по-
сетила вчера гру-
зинские села уще-
лья Малой Лиахви в
зоне грузино-осе-
тинского конфлик-
та.

Как сообщили ИА
«Новости-Грузия» в
местной админист-
рации, министр
встретилась с педа-
гогами и школьни-
ками двух средних
школ сел Эредви и
Берула, ознакоми-
лась с проблемами
населения.

Лебанидзе передала школам учебники по био-
логии, а также по одной машине дров для отопле-
ния классов в зимний период.

Она отметила, что грузинские школы в зоне
грузино-осетинского конфликта в селах ущелья
Большой и Малой Лиахви и впредь не будут об-
делены вниманием - в зимний период они бу-
дут обеспечиваться дровами.

Министр посетила
грузинские села в

Цхинвальском регионе

Эксперты изучают проект
Налогового кодекса

Члены финансово-бюджетного комитета Парламента
Грузии выступили с инициативой о создании независи-
мой группы экспертов, которая изучит законопроект но-
вого Налогового кодекса и представит свои замечания.

Как заявил журналистам председатель финансово-бюд-
жетного комитета парламента Роман Гоциридзе, в состав
независимой группы экспертов войдут известные и авто-
ритетные экономисты. По его мнению, Парламент Грузии
не утвердит представленный Налоговый кодекс, если в
него не будут внесены определенные изменения. У членов
комитета и независимых экспертов много претензий по
данному законопроекту.

Акция протеста у села
Вазисубани

Жители трех сел Гурджаанского района перекрыли ав-
томагистраль Тбилиси-Телави, требуя урегулирования
вопросов, связанных со сдачей урожая винограда. Об этом
сообщила грузинская телекомпания «Рустави-2».

Акция протеста у села Вазисубани началась вчера. Как
сообщили жители района, они в течение нескольких дней
с наполненными виноградом машинами ожидают начала
приема винограда у ворот винзаводов. Участники акции
выразили недовольство ценами, предложенными руковод-
ством заводов.

Жители сел заявляют, что «в результате стихийных бед-
ствий, случившихся в районе весной этого года, виноград
остался единственным источником их существования, а
предложенная директорами заводов цена - 30 тетри за
килограмм, - настолько мала, что выручки не хватит на
подготовку к зиме».

Обвиняется
прокурор

По обвинению в злоупот-
реблении должностными пол-
номочиями задержаны проку-
рор города Мцхета Михаил Ча-
нуквадзе и следователь Тей-
мураз Мариамидзе. Об этом
агентству «Новости-Грузия»
сообщили в пресс-центре Ге-
неральной прокуратуры Гру-
зии.

В ближайшее время предста-
вители Генеральной прокурату-
ры намерены обратиться в рай-
онный суд Тбилиси об избрании
меры пресечения в отношении
задержанных.

Дело касается взятки, кото-
рую сотрудники правоохрани-
тельных органов получили от
преступников взамен освобож-
дения.

По данным следствия, 30 ав-
густа трое преступников похити-
ли в селе Дзегви Мцхетского
района местного жителя. Со-
трудникам полиции удалось за-
держать похитителей, после
чего между преступниками и по-
лицейскими состоялась «кор-
рупционная сделка». Получив 50
тысяч долларов, сотрудники по-
лиции не стали проводить доз-
нание и скрыли вещественные
доказательства, в том числе две
единицы огнестрельного ору-
жия.

В регионах
Грузии

ограничена
подача

электроэнергии
Вчера с 11.00 часов была от-

ключена ЛЭП «Имерети», кото-
рая связывает энергосистему
западных и восточных районов
страны. В связи с этим энерго-
снабжение ограничено как в ре-
гионах Грузии, так и в Тбилиси,
свет подавался только жизнен-
но важным объектам.

Как сообщили агентству
«Новости-Грузия» в компании
«Государственная электросис-
тема Грузии», управление кото-
рой осуществляет ирландская
государственная энергокомпа-
ния ESBI, отключение ЛЭП
«Имерети» произошло по
просьбе руководства Ингури-
ГЭС с целью проведения сроч-
ных ремонтных работ из-за со-
здавшейся на ЛЭП аварийной
ситуации.

Весь мир пристально следит
за новостями американских вы-
боров. Пока что благодаря неко-
торым факторам президент
Буш по-прежнему опережает со-
перника. А расходы по предвы-
борной кампании уже перешаг-
нули за миллиард долларов. По-
хоже, как предполагают экспер-
ты, эти выборы будут самыми
дорогими не только в Америке,
но и, вероятно, но и во всем
мире.

Буш создал себе имя агрес-
сивного по отношению к терро-
ризму президента, способного
проявить беспощадность к лю-
бой стране и личности, которые
представляют угрозу для насе-
ления США и высших интересов
страны. Исходя из твердых прин-
ципов и соответствующей  иде-
ологии, которую Буш не пытает-
ся скрыть, многие аналитики
называют его настоящим техас-
ским политиком - ковбоем по той
причине, что доверяют ему.
Вместе с тем для многих аме-
риканских избирателей пря-
мые  ответы Буша на различные
вопросы очень привлекательны.
В частности, его идея и законо-
дательный  проект предложен
обществу с тем, чтобы приоста-
новить моногамные браки в
США. Буш признает, что  он ре-
лигиозный человек и верит
лишь в брак между женщиной и
мужчиной. Свою позицию пре-
зидент объясняет традицией
защиты брака, а Керри при этом
ограничивается возможностя-
ми дипломатического языка и
говорит американскому обще-
ству, что этот вопрос должен
решить Верховный суд Соеди-
ненных Штатов.

Керри, судя по всему, пыта-
ется скрыть свои либерально-
правые взгляды, чтобы не поте-
рять потенциальных избирате-
лей. Его политическую силу
представляют чернокожие из-
биратели, которым он обещает
высокооплачиваемую работу и
бесплатное медицинское стра-
хование, что, по мнению многих
прославленных экономистов и
политиков, по сути, не представ-
ляется возможным.

Керри также поддерживает

независимых избирателей. А
представителям женского пола
нужна иного рода коммуникация
– заявляют американские экс-
перты. Представители женского
пола в Соединенных Штатах же-
лают слышать, что их семьи бу-
дут защищены от терроризма,
что в Ираке женщины активно
будут вовлечены в обществен-
ную жизнь. Вместе с тем, гаран-
тии, что в Америке разница меж-
ду зарплатой мужчин и женщин
сократится и утвердится систе-
ма равноправия, при которой
представители мужского и жен-
ского будут получать равную
зарплату . Таким языком Буш не
владеет, он  пока что продолжа-
ет говорить на языке республи-
канцев мужского пола. А изби-
ратели женского пола являются
в Соединенных Штатах одной из
сильнейших групп избирате-
лей.

Несмотря на вышеотмечен-
ные факты, Буш по-прежнему
лидирует. В первую очередь,
это вызвано принципиальнос-
тью и идеологией Буша. Он ве-
рит в Бога, и он с гордостью под-
черкивает этот факт, поэтому
его поддерживают многие хри-
стиане-протестанты и католики.
А Керри, являющийся католи-
ком -  продолжает в определен-
ной  степени изоляцию верую-
щих избирателей. Католиков,
например, раздражает тот
факт, что Керри – сторонник
абортов, и он считает религию
лишь личным делом, которое не
имеет влияния на его полити-
ческую идеологию.

Преимуществу Буша способ-
ствует и тот факт, что число без-
работных в Америке снизилось
до 5,4 процента и экономика пока
что стабильна. Если экономи-
ческое положение и число без-
работных до ноября не очень
ухудшится, тогда Джорджу Бушу
не будет трудно  обеспечить
себе победу в выборах. Да и ре-
зультаты проведенных в после-
днее время социологических
опросов также указывают на
этот факт.

Шансы на победу Керри и Эд-
вардса затрудняют и те обстоя-
тельства, что у их избирателей

Политика

Выборы 2004: Джордж Буш
против Джона Керри

повышение подоходных налогов.
Этот шаг пугает представителей
среднего слоя, которым Буш
снизил  налоги.

Джону Керри очень трудно
забыть свое прошлое, особенно
из-за поддержанных им законо-
проектов. К примеру, во время
начала иракской войны Керри
поддерживал ее, хотя позднее
поменял точку зрения и не под-
держал тот законопроект, кото-
рый обеспечивал  находящихся
в Ираке американских военнос-
лужащих новым оснащением.
По этому вопросу избиратель-
ный штаб Буша агрессивно ата-
ковал Джона Керри и предста-
вил его американскому народу
как лжеца, который  каждый день
меняет позицию и отворачива-
ется от воюющих в Ираке аме-
риканских солдат.

У Джона Керри возникло еще
больше проблем, когда было об-
народовано, что он попросту
выбросил полученные им во
вьетнамской войне медали  за
доблесть. Из-за этого сегодня
многие бывшие «вьетнамцы»
называют Керри непатриотом.
Факт избавления от медалей
стал хорошим поводом для  орга-
низации против него «черного
пиара».

После съезда республикан-
цев явно проявилось внутри-
партийное единство, в том чис-
ле даже между умеренными и
радикалами, у которых разная
фискальная и социальная иде-
ологии. В «Мэдисон скуэар гар-

дэн» появились такие  лица, ко-
торые, возможно, в президент-
ских выборах 2008 года предста-
нут кандидатами от республи-
канской партии. Это Рудольф
Джулиан и Джон Маккеин. Не
исключено, что на президентс-
ких выборах 2008 года эти две
политические  фигуры респуб-
ликанской партии даже объеди-
няться одной силой (президент,
вице-президент). Рудольф Джу-
лиани и Джон Маккеин пользу-
ются среди  американцев боль-
шой популярностью. После
съезда поддержка Бушу и Чей-
ни чувствительно возросла, но,
как предполагают эксперты, это
было всего лишь временным
явлением. В настоящее время
Буш и Чейни согласно последне-
му социологическому опросу,
пользуются поддержкой 51 про-
цента избирателей, Керри и
Эдвардс – 46 процентов, а неза-
висимый кандидат Ральф На-
дер – 1 процента.

Джон Керри и  Джон Эдвардс
попытались критиковать съезд
республиканцев и со всей силой
атаковали экономическую и со-
циальную политику Буша. Эд-
вардс заявил, что Буш способ-
ствовал вывозу за пределы стра-
ны высокооплачиваемых рабо-
чих мест. Из-за этого социаль-
ное положение американского
народа сегодня хуже, чем было
год назад. Керри и Эдвардс ак-
тивно критикуют и политику со-
циального страхования, здраво-
охранения и медицинского стра-
хования Буша.

Предвыборная компания в
Соединенных Штатах приобре-
тает все более острый характер:
обе стороны объяты « черным
пиаром», и многие избиратели
просто переутомились от со-
зерцания «войны черного пиа-
ра» между кандидатами. При-
мечателен и тот факт, что изби-
рательную компанию и «пиар»
Буша не нацелен на избирателей
женского пола. Одним из приме-
ров этого является заявление
Буша о том, что он лучше защи-
тит Америку от опасности тер-
роризма. По мнению экспертов,
этим Буш привлекает лишь рес-
публиканцев мужского пола и

на многие вопросы  взгляды раз-
личаются. К примеру, в соответ-
ствии с проведенным в после-
днее время опросом, продолже-
ние участия Америки в иракской
войне поддерживают почти 40
процентов избирателей Керри,
срочный вывод из Ирака амери-
канских сил и передачу Ирака
иракцам – почти 34 процента.
Большую часть избирателей
объединяет лишь то, что они не
хотят победы Буш. Вместе с тем,
некоторые избиратели согласны
с Керри по одному или двум воп-
росам и потому  собираются  го-
лосовать за него. Это большое
препятствие для Керри и Эдвар-
дса, поскольку если Керри, к при-
меру, уточнит, что останется в
Ираке и доведет дело до конца,
тогда он может потерять чсть по-
тенциальных  избирателей. Из-
за этого Керри часто приходит-
ся по  определенным вопросам
говорить дипломатическим язы-
ком. А подобный дипломатичес-
кий язык дает республиканцам
повод  обвинять Керри в неком-
петентности, неопытности, под-
черкивать его непрочную пози-
цию по многим вопросам и дока-
зывать, что лидерство в Амери-
ки под силу лишь президенту
Бушу.

В последнее время Керри по-
пытался сделать комментарий
по поводу иракской войны и,
между прочим, выступить и с
конкретным замечаниями. Кер-
ри обещает избирателям выве-
сти из Ирака американских во-
енных до истечения президент-
ского срока, то есть, по его сло-
вам, через четыре года амери-
канские солдаты из Ирака вер-
нутся домой. Керри также обе-
щает создать более сильную ко-
алицию ( имеется в виду  - при-
влечь на свою сторону страны,
которые не поддержали войну в
Ираке : Францию, Германию.
Испанию, Канаду...) и перерас-
пределить ответственность  в
Ираке за счет сотрудничества с
коалиционными странами. Тем
самым Керри пытается в опре-
деленной степени объединить
своих избирателей: тех, кто хо-
чет, чтобы американские солда-
ты вернулись домой, и тех, кто

поддерживает борьбу против
терроризма в Ираке. А вопро-
сы все возникают по поводу за-
явлений Керри: будет ли доста-
точно четырех лет для оконча-
тельного завершения войны в
Ираке? Будет ли через четыре
года правительство Ирака гото-
во взять на себя полное управ-
ление страной? Установится ли
в Ираке демократия за четыре
года? Между  тем, в связи со сво-
ими планами Керри деталей не
уточнял.

В отличие от Керри, Буш хо-
чет довести дело до конца – вер-
нуться  из Ирака только   побе-
дителем и преобразовать Ирак
в независимое государство,
свободное от терроризма и дик-
татуры.

До ноября  время еще есть.
На сегодня у Керри и Эдвардса
сравнительно меньше шансов
на победу по  сравнению с Бу-
шем и Чейни. Примечателен и
тот факт, что если Надер набе-
рет 3-5 процентов голосов изби-
рателей, это будут голоса Кер-
ри, и этим Керри будет гораздо
легче побежден в президентс-
ких выборах (именно на голоса
Надера сваливали демократы
поражение Эль Гора в президен-
тских выборах 2000 года. Демок-
раты даже обратились к Надеру
с просьбой снять свою кандида-
туру, но Надер все же решил
принять участие в выборах).

Если президент Буш сумеет
до ноября сохранить сегодняш-
нюю политико-экономическую
стабильность, и не произойдет
отрицательных перемен в эконо-
мической, социальной и поли-
тической жизни Соединенных
Штатов, то у Джона Керри шан-
са на победу фактически не ос-
тается. Хорошо было бы  также
для Буша, если бы он разделил
рекомендации и советы экспер-
тов и хотя бы чуть-чуть изменил
стратегию  избирательной ком-
пании, чтобы привлечь еще
больше избирателей независи-
мых и женского пола.

Давид
ДЗИДЗИКАШВИЛИ

США, Лос-Анджелес
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Гиви Курели, один из учредителей
ассоциации «Кинодеревня Броцеу-
ла»:

-В деле возрождения нашего госу-
дарства большое значение принад-
лежит развитию сельского хозяй-
ства. Грузинский крестьянин всегда
знал цену земле - кормилице. Но на-
стало время, когда главный акцент
стал делаться на приобретение про-
дуктов питания,  завезенных из-за
рубежа. Так постепенно мы теряем
национальную культуру землеполь-
зования, опыт наших предков. При-
оритетным направлением в стране
должно стать развитие сельского хо-
зяйства,  идеология государства дол-
жна включить в себя пропаганду де-
ятельности фермера. И тогда труд
крестьянина станет престижным. На
мой взгляд, поспешным  и непроду-
манным было решение упразднить
садоводческие товарищества. В за-
рубежных странах, в частности, в Из-
раиле одним из показателей сфор-
мировавшейся государственности
считают создание  коллективных хо-
зяйств.

В «деревнях 21 века» будет созда-
на свободная экономическая зона, и

Для координации деятельности садоводов, возрождения былых
традиций сельского хозяйства, развития аграрного сектора и  за-
щиты окружающей среды при ассоциации «Кинодеревня Броцеу-
ла» создан центр «Деревня 21 века», который возглавил «парень
из Сабудара», актер Имеда Кахиани. В связи с этим во Дворце тру-
да прошла научно-исследовательская конференция «Деревня 21
века».

Приводим выдержки из выступлений ряда ее участников:

у садоводов появится надежда на луч-
шее будущее. Можно воспользовать-
ся и заокеанским опытом. Так,  в Со-
единенных Штатах Америки, когда Ген-
ри Форд строил в  Детройте автомо-
бильный завод, он всячески способ-
ствовал тому, чтобы  рабочие  осваи-
вали земельные участки, создавали
фермерские хозяйства, и с этой це-
лью в рассрочку  продавал им маши-
ны. А во Франции в семидесятые годы
уже постаревший  легендарный актер
Жан Габен приобрел ферму. Советс-
кая пресса  по этому поводу писала,
что  в капиталистическом мире госу-
дарство не может обеспечить извест-
ному актеру счастливую старость и
вынуждает подстраховывать себя не-
посильной  работой на земле.

В настоящее время в сложившей-
ся ситуации большинство садоводов,
владельцев земельных наделов не
могут уже постоянно ездить на свои
участки и потому продают их за бес-
ценок.  Как  им  помочь? Может, пра-
вительство города в течение опреде-
ленного времени возьмет на себя
шефство над членами бывших садо-
водческих товариществ, которые
пользуются электропоездом в на-
правлении Марнеули, Тетри - Цкаро,
Гардабани, Мцхета и Сагареджо.  Не-
обходимо также  задействовать на
этих направлениях маршрутные так-
си.

Владимир Ломсадзе, председа-
тель тбилисского городского совета
независимых профсоюзов работни-
ков сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности:

- Для поддержки садоводов и зем-
ледельцев группа инициаторов -  ди-
ректор киностудии «Грузия - фильм»
кинорежиссер Резо Чхеидзе,  замес-
титель директора киностудии «Ме-
матиане», кинодокументалист Тейму-
раз Чохонелидзе,  председатель прав-
ления коллективного садоводства
студии  «Грузия - фильм» Гиви Куре-
ли, академик Автандил Хоперия,  ин-
женер Дмитрий Чания и другие со-

здали ассоциацию «Кинодеревня
Броцеула».

Садоводческие товарищества в
советское время   функционировали
в Грузии вблизи  Тбилиси, Кутаиси,
Сухуми, Цхинвали, Батуми, Гори, Те-
лави и др.  Наделение земельными
участками горожан преследовало
цель - обеспечить рост семейного
бюджета, способствовать отдыху,
улучшению здоровья,  трудовому вос-
питанию молодежи. В соответствии
с существующим законодательством
бывшие члены  садоводческих това-
риществ получили в пользование зе-
мельные участки в  различных реги-
онах Грузии, которые, к сожалению,
сегодня пустуют. С 1969 года работ-
ники киностудии «Грузия - фильм»
превратили некогда целинные земли
Марткопи в  цветущий оазис. Пока не
подросли фруктовые деревья, людям
негде было укрыться от знойного сол-
нца. Тогда ведь было запрещено стро-
ительство капитальных домов на са-
довых участках, и садоводы   жили в
наспех сколоченных фанерных  вре-
мянках. Не разрешалось также ого-
раживать земельные участки. Но
жизнь брала свое, и упорный труд,
любовь к земле приносили плоды.

 Двенадцать лет назад в Броцеула
постоянно никто не жил. А сегодня в
кинодеревне обосновалось 70 семей.
В соответствии с перспективным пла-
ном предусмотрено полное  обеспе-
чение территории как питьевой во-
дой, так и технической. Будут прове-

дены электричество  и газ, обустрое-
ны дороги и разбиты ветрозащитные
лесные полосы. Планируется также
разводить саженцы граната и одного
из сортов груши – хечечури. В дерев-
не будут функционировать торговый
и культурный центры.

 К делу осуществления нашей идеи
- восстановлению коллективного са-
доводства в стране -  должно подклю-
читься все общество: бизнесмены,
политики, деятели искусства, вра-
чи... Необходимо восстановить и Со-
вет по координации деятельности са-
доводческих товариществ (коопера-
тивов).

Я думаю, что «Деревня 21 века» ста-
нет  своеобразным полигоном, где по-
литики, да не только политики, реаль-
но смогут продемонстрировать свою
деятельность и свои возможности.

Автандил Хоперия, председатель
Ассоциации « Кинодеревня Броцеу-
ла»:

 -Грузинское кино  уже более 90 лет
пропагандирует высокие моральные
идеалы человечества. И работа, про-
веденная населением кинодеревни
на земле,  должна стать примером.
Сейчас мы сами пытаемся найти
средства к существованию: выращи-
ваем урожай, разводим крупнокопыт-
ный скот.

30 октября 1995 года территории

было возвращено  ее историческое
название -  Броцеула. Отныне  в этот
день ежегодно в деревне празднуют
Броцеулоба.  Отдельным улицам ки-

нодеревни  присвоены имена тех лю-
дей, которые внесли наибольший
вклад в освоение целины  вблизи
Марткопи. Среди них кинорежиссе-
ры Тенгиз Абуладзе, Шота Манагад-
зе, Давид Рондели и Николоз Саниш-
вили, актеры Ипполит Хвичия, Эро-
си Манджгаладзе, Котэ Даушвили,
художник Резо Мирзашвили.

Считаю, что лучшим коллективным
хозяйствам следует присваивать по-
четное  звание: «Деревня 21 века».
Это будет хорошим стимулом для са-
доводов.  Горожане, которые заселят
вновь созданные деревни,  смогут
сами производить экологически чи-
стые сельскохозяйственные продук-
ты. Молодые семьи с тремя и более
детьми будут пользоваться бесплат-
ным медицинским обслуживанием,
льготами при оплате за потребленное
электричество, топливо. Им будут
выделены  малая сельскохозяйствен-
ная техника, удобрения, ядохимика-
ты. Прибывшие  в различные регио-
ны горожане внесут  новейшие тех-
нологии в сельском хозяйстве, аг-
рарная деятельность станет пре-
стижной. Вновь созданные поселения
помогут негрузинскому населению
некоторых регионов Грузии  в изуче-
нии  государственного языка.

 Циури Антадзе, заведующая уп-
равлением по  политике занятости
Департамента труда и занятости Ми-
нистерства труда, здравоохранения
и социальной защиты.

-Вопрос возрождения грузинского
села сегодня стоит особенно остро.
Давайте пока  остановимся на одном
аспекте этой большой проблемы -
поддержки государства и других
структур коллективных садоводчес-
ких хозяйств. Они, прежде всего, дол-
жны опираться на свои собственные
силы и инициативу. Однако и  госу-
дарство должно взять на себя опре-
деленные обязательства  для улуч-
шения материального положения на-
селения и снижения уровня безрабо-
тицы. Исходя из специфики моей
деятельности, сформулировала бы
эту проблему следующим образом:
наше министерство обязано поддер-
живать  проекты, способствующие
созданию и развитию подобных са-
доводческих  ассоциаций. У нас в
Минздраве ежегодно разрабатыва-
ются государственные проекты по
обеспечению занятости населения по

различным направлениям. Среди
них особо нужно отметить выделе-
ние льготных беспроцентных креди-
тов для создания новых рабочих
мест. Министерство работает и по
реабилитации объектов социаль-
ной инфраструктуры, организует
профессиональную подготовку и
переподготовку безработных, заня-
то  и  другими не менее интересны-
ми направлениями.  В рамках госу-
дарственной программы мы можем
оказать реальную помощь  этим ас-
социациям.  Однако коллективные
садоводы должны предложить нам
конкретные,  экономически оправ-
данные бизнес-идеи.

Мы можем  способствовать орга-
низации обучения или консультаций
специалистов по сельскохозяйствен-
ному производству. Кроме этого, хочу
напомнить, что в Грузии функциони-
рует множество неправительствен-
ных организаций, которые предлага-
ют не менее интересное обслужива-
ние. Это может быть обеспечение со-
ответствующими ресурсами, орга-
низация учебного процесса и др.
Среди них -   Ассоциация немецких
народных университетов, осуще-
ствившая немало серьезных проек-
тов в различных регионах Грузии. Как
известно, они были завершены удач-
но, с хорошим результатом.

Хочу предложить еще одну идею:
пусть члены садоводческих товари-
ществ соберутся и  обсудят свои
проблемы не в узком, а в более ши-
роком кругу, какая помощь им нуж-
на, определят конкретно вид , мас-
штабы, стоимость и конечный ре-
зультат этих услуг. И только после
этого они должны обратиться с
просьбой к  соответствующей орга-
низации.

Итоги конференции подвел пред-
седатель объединения профсоюзов
Грузии Ираклий Тугуши, который от-
метил деловой настрой его участ-
ников и поддержал идею восстанов-
ления коллективных садоводческих
товариществ в масштабах страны.
Наряду с другими видами конкрет-
ной помощи садоводам, о которых
речь шла на форуме,  он  выразил
готовность предоставить помеще-
ния для проведения деловых встреч
и презентаций достижений труже-
ников села.

Лили ГАБУНИЯ

Национальная ассоциация защиты
прав потребителей и местных пред-
принимателей создана сравнительно
недавно, но уже успела рука об руку с
соответствующими столичными
структурами    провести ряд важных
мероприятий. Тем не менее,  одним
из серьезных  факторов,  мешающих
ее плодотворной  работе, является не-
работающая  система правовых  от-
ношений   между торговлей и покупа-
телями, предпринимателями и рын-
ком, что в значительной степени  сни-
жает  надежность  защиты потреби-
тельских интересов и не позволяет
поднять этот вопрос на более высокую
и  цивилизованную ступень. В чем
причина этой  ущербной пока систе-
мы отношений, об этом своим мне-
нием  делится президент ассоциации,
заслуженный экономист республики
профессор Леван БАГДАВАДЗЕ.

-Сложившееся положение я  объяс-
няю следующим образом: существу-
ют законы, налицо набор покупатель-
ских прав, определены обязанности
торгующих объектов, в том числе и
крупных, но все это находится практи-
чески  в статичном, неработающем
положении. Более того, в случае уже-
сточения административных гаек все-
гда  находится определенная катего-
рия лиц, которая обычный  отрасле-
вой или административный вопрос
пытается перевести в разряд полити-
ческих. Именно таким образом, как
это случилось с нашим, пожалуй, са-
мым большим городским торговым

объектом – «Супермаркетом», в про-
шлом именуемым «Дезертирским
рынком».

Совершенно справедливо   новые
городские власти отнесли эту торго-
вую территорию к разряду нециви-
лизованных и даже представляющих
определенную опасность для здоро-
вья потребителей. Но ведь правда и
то, что в течение десяти лет пре-
жним руководством ничего не пред-
принималось, чтобы решить этот
вопрос. Кто-то кого-то лоббировал,
кто-то скрывал реальные доходы и
занимался тем, что организовывал
неприкрытую продажу недоброкаче-
ственных и опасных для покупателей
товаров. При этом ничего не дела-
лось, чтобы привести по сути уже
аварийный объект в нормальное  ра-
бочее состояние. Тем более, что, со-
гласно действующему закону, делать
это должно юридическое лицо, пред-
приниматель, который либо  приоб-
рел эту недвижимость, либо взял в
аренду. Таким образом, налицо  про-
явление неработающего закона и в
целом системы. Скажу больше -  хо-
зяин рынка, ярмарки и т. д., соглас-
но  действующей системе отноше-
ний, несет непосредственную ответ-
ственность и за проявления негатив-
ных факторов на этих территориях.
Что имеется в виду? Обман покупа-
телей, обсчет, реализация недобро-
качественных товаров, однозначно
негативные манипуляции с весами
и т. д.

В действительности до последне-
го времени ни один из принципов
борьбы с этими явлениями не рабо-
тает, а хозяева  торговых территорий
видят свою обязанность лишь в том,
чтобы  аккуратно собирать с торгую-
щих плату за место. Вместе с тем
нередко рынки перегружены, реали-
зацией товаров занимается значи-
тельно больше  людей, чем отражено
в отчетной документации и т. д.  Так
что действия новых городских влас-
тей, проявляющих активность и про-
фессионализм,  следует только при-
ветствовать и всячески поддержи-
вать.

-В этой связи порой раздают-
ся нарекания, что проверяющих
гораздо больше, чем должно
быть, а вместе с тем акцентиру-
ется внимание на том, что  неред-
ко эти   компании завершаются
собиранием определенных сум-
му в пользу ее организаторов...

-Конечно же, бывает по-всякому. Но
преимущественно эта негативная  мо-
дель отношений культивировалась
раньше, прежними организаторами
подобных акций, когда никто ни за что
не отвечал, а лишь занимал должност-
ное кресло. Сегодня в активе у городс-
ких властей  такие победы, которые их
предшественникам даже не снились.
Это в первую очередь значительное
уменьшение неорганизованной торгов-
ли, ликвидация реализационных «пя-
тачков» под открытым небом. Разве
можно сравнить то, что было прежде в

районе Вокзальной площади, с сегод-
няшним положением? За всю нашу «ге-
роическую» перестроечную историю
мы  только в последнее время стали
свидетелями  восстановления уничто-
женной зеленой территории напротив
стадиона «Динамо». Это тоже реаль-
ный пример нового отношения к жиз-
ни, впрочем, как и восстановление
памятника в этом же сквере великому
Акакию Церетели.

Я далек от намерения утверждать,
что все у нас в торговле  сегодня хоро-
шо. Но нередко против проверок выс-
тупают именно  те, кому есть что скры-
вать и утаивать.

-Нельзя ли поконкретнее?
-Пожалуйста: недавно  мы прове-

ряли торговые объекты в Сабурта-
ло. Естественно, многие с понима-
нием относятся к этому вопросу и
не чинят ни нашей ассоциации, ни
приглашенным лицам никаких пре-
пятствий. Но определенная часть
бизнесменов встречает  проверяю-
щих в штыки, проявляет такую аг-
рессивность, словно мы соверша-
ем какие-то противозаконные дей-
ствия. Особенно бесчинствовал
владелец магазина, расположенно-
го по проспекту Важа Пшавела (75-й
корпус) рядом с нотариальной кон-
торой, некий Качришвили. Никако-
го впечатления на «дружный» кол-
лектив объекта не произвело то, что
в числе проверяющих  были женщи-
на, журналист... Вся суть бессис-
темной и выходящей за нормы при-

Р ын о к

ОТНОШЕНИЯ БЕЗ ПРАВОВОГО ПОЛЯ
личия брани сводилась к  тому, что
предпринимаемая экспертами ас-
социации проверка  продуктов в  ма-
газине является незаконной и для
ее проведения необходимо даже ре-
шение суда...

Что тут скажешь? Видимо, всем
тем, кто решил заняться торговлей
или открыть свое дело, необходимо
ознакомиться с соответствующими
документами, системой законода-
тельных отношений и предоставлен-
ным набором как прав, так и  обязан-
ностей. Чтобы этот вопрос не возни-
кал всякий раз при проверках, счи-
таю необходимым разъяснить следу-
ющее. Согласно статье 153 Админи-
стративного  кодекса правонаруше-
ний Грузии, в число правовых нару-
шений входит отказ от предоставле-
ния потребителям предусмотренной
законом информации.  За  ее  непра-
вильную  или неполную  выдачу  уста-
новлен штраф от 100 до 150 лари. Там
же указывается, что информация
должна предоставляться на грузинс-
ком языке, причем в полном объеме
и правильно. В ином случае физи-
ческое лицо штрафуется суммой от
200 до 400 лари, а юридическое и того
больше  - от 500 до 800 лари. Таким
образом, владельцы торговых объек-
тов обязаны предоставлять для про-
верок  соответствующую  возмож-
ность не только экспертам ассоциа-
ции, но и любым лицам, требующим
сертификаты качества товаров, под-
робную  информацию о  них, сроках
приобретения и использования т. д.

  В приведенном случае, о кото-
ром я упоминал, представителям
ассоциации  не удалось получить
информацию ни на грузинском, ни
на каком другом языке, зато отбор-

ная ругань на родном сопровожда-
ла нас до самого выхода  из магази-
на.

-И все- таки,  как    закон в
этой связи трактует деятель-
ность вашей организации?

- В статье 33 Закона  Грузии   «О
защите прав потребителей» чер-
ным по белому записано, что « об-
щественные объединения потреби-
телей полномочны проводить неза-
висимые  экспертизы качества и бе-
зопасности продукции». Этим все
сказано.  Думаю, прежде чем за-
няться торговлей, об этом следова-
ло знать и господину Качришвили.
Но это всего лишь деталь. По боль-
шому же счету, в этой связи можно
с юридической точки зрения гово-
рить о  нескольких  недопустимых
явлениях: первое -  массовом не-
знании  законов самими торгующи-
ми, что, по сути, не может служить
поводом  для освобождения их от от-
ветственности, а также  то, что  не-
соблюдение этих законов оборачи-
вается   отсутствием возможности
гарантировать законные права са-
мим потребителям. Самотек в этой
работе за пройденный период обер-
нулся тем, что значительнейшее
число торговых объектов, а также их
товарное наполнение не отвечает
самым элементарным нормам и
требованиям. Положение достигло
критической точки.  Пробелу   в об-
ласти  правового ликбеза  должен
быть в срочном порядке положен
конец. И в этом случае силами лишь
общественных организаций не
обойтись. Часть обязанностей дол-
жны взять на себя соответствующие
городские структуры, в том числе и
административные.

Юрий ГВИНДАДЗЕЭнергетика

ПЕРЕГОВОРЫ НА УРОВНЕ  СЛУХОВ
Будет или нет  российский «Газпром»

участвовать в приватизации газовых
объектов Грузии, так и не прояснилось
после визита в Грузию представитель-
ной делегации этого ведомства. Скорее
всего,  точки над «i» будут расставлены
до конца  текущего года. Но до этого сле-
довало бы  разобраться в том, что же
хочет Россия от Грузии и Грузия от Рос-
сии?

История новых отношений, как пред-
ставляется, уходит корнями  в конец 90-
х годов, когда  стратегия  энергетичес-
кого гиганта по созданию совместной
структуры не нашла поддержки в пра-
вительстве экс-президента Грузии Эду-
арда Шеварднадзе. Целью  ее  должна
была стать прокладка международной
газовой магистрали из России в Турцию
через Грузию. Тогда бывшему президен-
ту, как видно, не хватило администра-
тивной и политической  воли противо-
стоять национал - радикалам. По их

мнению,  подобная производственная
связка   угрожала сделать развивающу-
юся Грузию еще более зависимой и уяз-
вимой от своего большого северного
соседа.

Сегодня, с высоты пройденного и
весьма непрозрачного энергетическо-
го будущего, даже с учетом строитель-
ства газопроводной магистрали Шахдэ-
низ-Тбилиси-Эрзрум можно удивлять-
ся  опрометчивой и недальновидной
политике, помешавшей  частичному
решению газовой энергетической про-
блемы еще  два года назад. Дело в том,
что Россия и без участия  нашей сторо-
ны   проложила  газовую нить в сторону
Турции, используя черноморскую аква-
торию, а вот Грузия лишилась значи-
тельных объемов транзитного газа и его
поставок по льготным ценам. Причем,
повторим, энергетические преимуще-
ства, обговоренные в шахдэнизском
варианте строительства газовой маги-

страли, могли быть получены   реально
уже несколько лет назад.

За минувшее время политика энер-
гетической безопасности страны явно
была пересмотрена в сторону либера-
лизации, так как именно в этот период
в электроэнергетике американскую
«АЕS ТЭЛАСИ» сменила российская
«ТЭЛАСИ». Изменился и эксклюзив-
ный поставщик природного газа в Гру-
зию. Эти полномочия от   международ-
ной компании «Итера»  перешли  «Газп-
рому».

Однако, по большому счету, положе-
ние в газовой энергетике страны мало
изменилось, не стала более продуктив-
нее  работа  распределительной ком-
пании «Тбилгази». Она претерпела не
одну реорганизацию и весьма удачно
(не без помощи «общественности» и
«защитников» стратегических интере-
сов)  избежала несколько вариантов
приватизации.

Сегодня понятно даже непосвящен-
ным, что «Тбилгази» без соответствую-
щих инвестиций и погашения значи-
тельных долгов нормально функциони-
ровать не  сможет. Смена руководства
и назначение на эту должность Давида
Морчиладзе нисколько не изменили
ситуацию, хотя и получены кое-какие
гарантии по поводу зимнего энергети-
ческого обеспечения столицы. Но все
они, увы, заканчиваются в тот момент,
как  заходит разговор о наличии живых
денег  для  оплаты  текущих задолжен-
ностей за поставляемый природный
газ.

В этой связи, как представляется,
полученная долговая отсрочка всего
лишь на один месяц или чуть больше
не может решить хотя бы частично га-
зовую проблему для городских потре-
бителей. Вопрос о том, будет или нет
подаваться газ столице  зимой,  опять-
таки остается открытым  и  встанет в

повестку дня через ме-
сяц - другой.

Что  тогда? Очеред-
ная командировка в
Москву  либо Морчи-
ладзе, либо Гилаури с
нижайшими просьба-
ми повременить с дол-
гами?

Имея столь тяжелое
хозяйственное и фи-
нансовое наследие, оче-
видно, не  следует не
только тянуть с прива-
тизацией убыточного
объекта, но и обеспечить   демократич-
ную  прозрачность всех  вопросов, име-
ющих отношение к решению  стратеги-
ческой газовой проблемы. Визиты, под-
дернутые вуалью таинственности, и от-
веты должностных лиц, похожие на
шифровки КГБ,  нисколько не способ-
ствуют скорейшему и оптимальному ре-
шению не только энергетических, но и
приватизационных вопросов. Тем более
на пороге зимы, когда, несмотря на нео-
днократные обсуждения и проработки,
так и не получен окончательный ответ:

будет  ли она     энергообеспеченной для
потребителей. Поверить  нескончае-
мым обещаниям  серьезно мешает  и
то, что в последнее время участились
аварии  на самих объектах генерации,
а  на линиях  высоковольтной сети отме-
чены  даже диверсии. Это, судя по все-
му, недобрые знаки в преддверии гря-
дущих  холодных дней. На фоне того, что
по-прежнему остается не ясным, чего
хотят друг от друга ближайшие соседи.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ
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ОПУБЛИКОВАН СПИСОК
400 САМЫХ БОГАТЫХ АМЕРИКАНЦЕВ

Журнал Forbes в
номере, который по-
ступит в продажу в
октябре, публикует
ежегодный список
400 самых богатых
граждан США, сооб-
щает CNN.

Впервые с 2000
года, по данным
Forbes, совокупное
состояние самых
богатых американ-
цев достигло трил-
лиона долларов. По
сравнению с 2003
годом доходы 400
богатейших амери-
канцев выросли на
45 миллиардов дол-
ларов.

313 человек, во-
шедших в список 400 богатейших лю-
дей США, обладают состоянием, пре-
вышающим 1 миллиард долларов.
Это самый высокий показатель за все
время существования этого списка.

Тройка лидеров рейтинга, тем не
менее, остается неизменной уже не-
сколько лет.

Первое место традиционно занима-
ет основатель компании Microsoft

Билл Гейтс. В 2004 году он увеличил
свое состояние на 2 миллиарда дол-
ларов - до 48 миллиардов.

Находящийся на втором месте
финансист Уоррен Баффет в 2004
году продемонстрировал самый зна-
чительный рост капитала из всех уча-
стников списка. Его состояние увели-
чилось на 5 миллиардов до 41 милли-
арда долларов.

Состояние соучредителя Microsoft
- Пола Аллена в 2004 году уменьши-
лось до 20 миллиардов долларов. Он
замыкает тройку лидеров.

В десятке самых богатых амери-
канцев в 2004 году продолжают оста-
ваться наследники Сэма Уолтона , ос-
нователя и владельца сети супермар-
кетов Wal-Mart - они занимают места
с 4-го по 8-е, доход каждого из них оце-

нивается Forbes
примерно в 18 мил-
лиардов долларов.

Владелец Dell
Computer Майкл
Делл - 9-е место и
владелец Oracle,
Ларри Элисон кото-
рый замыкает де-
сятку.

В 2004 году в спи-
сок самых богатых
людей Америки вош-
ли основатели ком-
пании Google Сергей
Брин и Ларри Пейдж
. После того, как в ав-
густе 2004 года акции
Google появились на
биржевых торгах,
Брин и Пейдж зара-
ботали по 4 милли-

арда долларов каждый. Основатели
Google в 2004 году стали самыми мо-
лодыми участниками списка 400 бога-
тейших людей США.

В 2004 году в список вновь вернулась
Тереза Хейнц-Керри. Состояние супру-
ги кандидата в президенты США, дос-
тавшееся ей в наследство от покойного
первого мужа, оценивается журналом
Forbes в 750 миллионов долларов США.

БИЛЛ ГЕЙТС
48 миллиардов долларов

ПОЛ АЛЛЕН
20 миллиардов долларов

УОРРЕН БАФФЕТ
41 миллиард долларов

Выдавать зарплату два раза в ме-
сяц, чтобы ограничить одновременное
давление лариевой массы на рынок -
таково одно из предложений извест-
ного экономического эксперта, про-

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК НЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ
ПОДВЕРЖЕН РЕЗКИМ ПЕРЕПАДАМ

фессора Михаила Джибути, кото-
рое , по его мнению, в ряду с дру-
гими мерами позволит воспре-
пятствовать дальнейшему ук-
реплению курса националь-
ной валюты - лари.

Предложение это, при
внимательном изучении,
может иметь довольно
символический характер,
в определенной мере опре-
деляя характер измене-
ний, происшедших в фи-
нансовом секторе Грузии.

Достижение опреде-
ленного порядка  и ста-
бильности в выдаче
зарплат, пенсий, посо-
бий сразу же привело к
увеличению объемов
реальной лариевой
массы на руках у насе-
ления. Добавьте к этому
беспрецедентный уро-
вень бюджетных по-
ступлений, результа-
тивную борьбу с кон-

трабандой, и станет ясно, что пре-
допределило такое резкое укрепле-
ние курса лари.

Это мнение официальных лиц фи-
нансового сектора и представителей

правительства не разделяется неза-
висимыми экспертами и некоторы-
ми главами компаний реального сек-
тора, которые заявляют об искусст-
венных моментах, сопутствовавших
падению курса доллара на грузинс-
ком рынке и о негативных послед-
ствиях этого явления в целом на эко-
номику страны.

В настоящее время ситуация ста-
билизировалась, прийдя к новому
равновесию в сфере валютного кур-
са. В частности, обменный курс ко-
леблется в пределах 1,80 - 1,90 лари
за один доллар. Монетарная админи-

страция показала, что она управляет
ситуацией, располагая действенными
рычагами регулирования валютного
рынка. Это - жесткий контроль за по-
ступлением в обращение денежных
масс, четкая политика в ходе участия
в торгах на Тбилисской межбанковс-
кой валютной бирже.

Михаил Джибути не без юмора
замечает, что курс лари должен
быть одинаков как по отношению к
доллару, так и - к джонджоли. Шут-
ка - шуткой, но и в ней есть рацио-
нальное зерно. Валютный рынок
не должен быть подвержен резким

перепадам - таким, которые про-
исходили буквально несколько
дней назад, когда курс доллара
стал катастрофически падать,
вызвав панику на валютном рын-
ке. Тогда и возникли сомнения в
искуcственном характере этих из-
менений, а также предположения
о спекулятивных  намерениях оп-
ределенных групп, пытавшихся по-
лучить  ощутимые дивиденды в
этой неопределенной ситуации.

В настоящее время курс доллара
постепенно растет, что в немалой сте-
пени вызвано сезонными причинами,
в частности, активизацией, после лет-
него уик-энда, экономической дея-
тельности. К примеру, необходимость
обновить в осенне-зимний период то-
варный ассортимент ярмарок, бути-
ков и  престижных "фирменных" мага-
зинов, поступающий, известно, из-за
рубежа, привела к росту спроса на за-
рубежную валюту. К тому же начина-
ет спадать пик строительно-монтаж-
ных работ на грузинском участке
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джей-
хан, сооружение которого близится к
завершению. Следовательно, в связи
с этим следует ожидать уменьшения
долларовой подпитки финансового
рынка Грузии.

Центральный банк Арме-
нии и Национальный банк Гру-
зии подписали договор о со-
трудничестве в сфере надзо-
ра над деятельностью кредит-
ных организаций.

Как сообщил журналис-
там председатель Центро-
банка Армении Тигран Сар-
кисян, подписанный доку-
мент позволит отрегулиро-
вать взаимоотношения Цен-
тробанка Армении и Нац-
банка Грузии, в том числе в сфере
надзора.

"Подписанные документы очень ак-

Мировая экономика находится в
своем лучшем состоянии за после-
дние пять лет. Об этом заявил дирек-
тор-распорядитель Международного
валютного фонда (МВФ) Родриго Рато
в интервью испанской газете El Pais.
Он выступил за несколько дней до пуб-
ликации полугодового отчета МВФ,
сообщается на сайте BBC News.

Сообщив об успехах, Рато при-
знал существование целого ряда
проблем мировой экономики. В их
числе он назвал дефицит бюджета
и торгового баланса США, а также
замедление роста в странах Евро-
союза и колеблющиеся цены на
энергоносители. В этом году нефть
подорожала до рекордного уровня за
всю историю фьючерсных торгов
на Нью-Йоркской товарной бирже,
а бюджетный дефицит США к концу
сентября должен составить 422
миллиарда долларов, что также яв-

Нацбанк Грузии и Центрoбанк Армении
подписали договор о сотрудничестве

За январь-
август 2004
года по сравне-
нию с тем же
периодом 2003
года производ-
ство пива в Гру-
зии возросло

на 57 процентов, пресной воды - на
13,1%, минеральных вод - на 18,4%. Об

Производство пива в Грузии возросло на 57 процентов
этом "Новости-Грузия" сообщили в де-
партаменте "Сакминхилцкали" Мини-
стерства сельского хозяйства и продо-
вольствия Грузии.

За восемь месяцев нынешнего года
разлито 11 млн.  608,6 тыс. условных бу-
тылок пресной воды, в то время как за
тот же период 2003 года было произве-
дено 10 млн. 260,7 тыс. бутылок. Произ-
водство минеральной воды за указан-

ный период составило 90 млн. 695,4 тыс.
бутылок, а производство пива состави-
ло 2 млн. 670,4 тыс. декалитров.

Кроме того, возобновлено произ-
водство таких минеральных вод, как
"Кокотаури" и "Занави". В январе-ав-
густе нынешнего года в данной отрас-
ли, где занято 2 тыс. 898 человек, то-
варную продукцию производили 134
предприятия.

туальны как с точки зрения борьбы с
отмыванием денег, так и повышения
уровня продуктивности банковского

надзора", - отметил Саркисян.
В свою очередь, глава Нац-

банка Грузии Ираклий Мана-
гадзе отметил, что в условиях
глобализации большое значе-
ние приобретает тесное со-
трудничество Центробанков в
регионе.

"Это возлагает большую от-
ветственность на надзорные
органы и приводит к необходи-
мости иметь оперативный до-
ступ к информации, что поло-

жительно повлияет как на развитие
банковского, так и финансового сек-
тора стран", - сказал Манагадзе.

МВФ объявил
об успехах пятилетки

ляется рекордным показателем.
В конце августа о росте мировой

экономики заявил глава Федераль-
ной резервной системы США Алан
Гринспен. По его словам, в сравне-
нии с первой половиной 2003 года
интенсивный экономический рост
отмечается во всех регионах мира.

Посредством систем электронных переводов
перечислено 128 млн. долларов

За 7 месяцев текущего года с помощью систем электронных переводов в
грузинские коммерческие банки из-за рубежа перечислено 128 млн. 473
тыс. 228 долларов США. Из Грузии в зарубежные государства за тот же пе-
риод было перечислено 17 млн. 196 тыс. 959 долларов.

Как сообщили "Новости-Грузия" в Национальном банке Грузии, большая
часть переводов по-прежнему приходится на систему "Western Union" - с
помощью этой системы за шесть месяцев в Грузию было перечислено 52
млн. 260 тыс. 640 долларов, из Грузии - 9 млн. 449 тыс. 391 доллар. За тот же
период посредством системы "Анелик" в Грузию из-за рубежа перечислено
40 млн. 70 тыс. 746 долларов, из Грузии переслано 4 млн. 13 тыс. 66 долла-
ров.

С помощью системы "Мани Грам" в Грузию перечислено 8 млн. 780 тыс.
131 доллар, из Грузии  - 663 тыс. 182 доллара.  Относительно малая сумма -
4 млн. 951 тыс. 598 долларов перечислено в Грузию с помощью "Кавказус
экспресс", за границу посредством этой системы сумм перечислено не было.
Посредством остальных систем электронных расчетов в Грузию перечисле-
но 22 млн. 410 тыс. 113 долларов, из Грузии  - 3 млн. 71 тыс. 320 долларов.

АО «Тбилисский международный аэропорт»
объявил тендер по отбору
обслуживающего банка

АО "Тбилисский международный аэропорт" объявил тендер по отбору об-
служивающего банка. Как сообщили "Новости-Грузия" в  АО "Тбилисский
международный аэропорт",  участие в тендере могут принять все лицензи-
рованные Национальным банком Грузии коммерческие банки.

По данным аэропорта, в ходе отбора обслуживающего банка будут прини-
маться во внимание категория банка, сеть имеющихся у него филиалов, а
также система обслуживания и тарифов, предлагаемая для аэропорта и его
сотрудников, в том числе: ставки конверсионных операций, оперативность и
надежность  обслуживания по инкассации (а также его стоимость), система
безналичных расчетов посредством пластиковых карт, стоимость обслужи-
вания при различных операциях с пластиковыми картами, количество банко-
матов в Тбилиси и Грузии в целом, система выдачи зарплат (в том числе
посредством пластиковых карт), система ипотечного кредитования, уровень
обслуживания VIP-клиентов, виды дополнительного обслуживания и др.

Банки, желающие участвовать в тендере, должны до 15 октября предста-
вить в администрацию аэропорта информационные материалы о себе и
своей деятельности.

Среди стран СНГ —
на седьмом месте
По данным за семь месяцев ны-

нешнего года среди стран СНГ Гру-
зия находится на седьмом месте по
темпам роста объемов производ-
ства промышленной продукции. В
частности, за данный период темп
роста объемов производства про-
мышленной продукции в Грузии со-
ставил 109%. Об этом "Новости-Гру-
зия" сообщили в департаменте ста-
тистики Грузии.

По темпам роста объемов про-
изводства промышленной продук-
ции на первом месте находится Бе-
лоруссия - 114,9%, на втором мес-
те Украина - 114,7% и на третьем
Таджикистан- 114,4%. Кроме того,
на четвертом и пятом месте нахо-
дятся Киргизия - 114,2% и Молдо-
ва- 111,9%.  Казахстан занимает
шестое место - 109,5%, а Россия
восьмое - 107%. На девятом и де-
сятом месте находятся Азербайд-
жан - 104,4% и Армения - 103,4%.

Правительство Грузии
намерено разобраться
в претензиях компании

Генри Киссинджера
Правительство Грузии приняло ре-

шение создать  правительственную
комиссии по изучению претензий,
предъявленных Грузии американской
компанией "Трамекс", владельцем ко-
торой является бывший госсекретарь
США Генри Киссинджер.

Как сообщил журналистам ми-
нистр юстиции Грузии Георгий Папу-
ашвили, американская компания "Тра-
мекс" получила в начале 90-х годов
прошлого века от правительства Гру-
зии право на осуществление контро-
ля сферы нефти и газа в стране. "При-
чины принятия такого решения абсо-
лютно непонятны", - считает министр.

Георгий Папуашвили сообщил, что
по утверждению представителей ком-
пании, она инвестировала в развитие
указанной сферы определенную сум-
му и намерена внести иск в междуна-
родный арбитраж для возврата инве-
стиций. При этом министр подчерк-
нул, что аргументы грузинской сторо-
ны более весомы, отметив, что создан-
ная правительством комиссия долж-
на полностью изучить данный вопрос.

Американская энергетическая
компания "Трамекс" добивается от Гру-
зии возвращения инвестиций в раз-
мере 20 млн.  долларов США.

"Трамекс" в начале 90-х годов взя-
лась за восстановление старого неф-
тепровода Баку-Батуми. Компания
"Трамекс" вложила инвестиции в стро-
ительство первого терминала в Суп-
се, который в период гражданской
войны в Грузии в начале 90-х годов был
взорван и уничтожен неизвестными
диверсантами. После этого амери-
канская компания свернула свой биз-
нес в Грузии.





 

Выставка "InterFood-Georgia-2004" включена
в группу международных выставок "WorldFood"
и станет традиционной. Такое решение было
принято по итогам первой международной вы-
ставки пищевой промышленности - "InterFood-
Georgia-2004", которая состоялась в тбилис-
ском отеле "Шератон-Метехи-Палас".

27 ведущих производителей продуктов пи-
тания, пищевых добавок и ингредиентов, ал-
когольных и безалкогольных напитков, упаков-
ки и тары специализированного оборудования
для баров и ресторанов из девяти стран при-
няли участие в продолжавшейся три дня этой
международной выставке пищевой промыш-
ленности.

Она была организована британской выста-
вочной компанией ITE Group Pls  и ее эксклю-
зивным партнером в Грузии - компанией Iteca
Kavkasia. Официальную поддержку выставке
оказали Министерство сельского хозяйства,
союз виноградарей и виноделов, ассоциация
фермеров Грузии.

Давид Шервашидзе, министр сельского хо-
зяйства Грузии, считает, что для  развития по-
тенциала отрасли необходимы всестороннее

 БИЗНЕС ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ
сотрудничество специалистов, обмен опытом
и демонстрация технологических достижений
отрасли. В определенной мере эти задачи по-
зволила решить  выставка "InterFood-Georgia-
2004". По  словам министра, она, несомненно,
послужит формированию новых партнерских
связей, заключению взаимовыгодных кон-

трактов и привлечению инвестиций.
По мнению организаторов, столица

Грузии не случайно была выбрана для
проведения этой выставки. Находясь на
стыке Европы и Азии, Грузия  является
страной древнего сельского хозяйства,
в частности, почти 5000 лет насчитыва-
ет здесь традиция виноградарства и ви-
ноделия. В настоящее время почти пя-
тая часть населения страны занята в
сельскохозяйственном секторе, в кото-
ром с начала нынешнего года производ-

ство продуктов питания, напитков и табака
увеличилось на 37,2 процента по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года.

Грузию на этой выставке представляли в ос-
новном компании, производящие вино-водоч-
ную продукцию. Однако среди них был и ком-

бинат "Греби", который специализирует-
ся на производстве овощных консервов,
варений и джемов. Он создан был все-
го два года назад, взяв на себя не только
важную миссию по возрождению отрас-
ли, но и по восстановлению порушенных
в последний период хозяйственных свя-
зей. В частности, значительная часть
продукции "Греби", которая создается на
основе рецептов грузинской национальной
кулинарии, поставляется сегодня на рос-
сийский рынок.

Интересно отметить, что под "крышей"
этой выставки соседствовали наряду с экс-
позициями России, Украины, Белоруссии,
Турции, Германии, Индии - и павильоны Азер-
байджана и Армении. Практически невозмож-
но припомнить за последнее время факт од-
новременного участия двух этих стран, к, со-

жалению, пока не урегулировавших свои
серьезные политические противоречия,
в подобных межрегиональных выставках
и конференциях. Однако не случайно го-
ворится, что именно в рамках экономи-
ческого пространства можно если не ре-
шить, то приступить к сближению своих
позиций. Немецкая компания "КНS" из
Дортмунта производит технологическое
оборудование для розлива алкогольных
и безалкогольных напитков. Оно успеш-
но функционирует на винных заводах и
предприятиях по выпуску прохладитель-
ных напитков и пива многих стран СНГ -
России, Украины,Узбекистана, Казахста-
на. По мнению  представителей компа-
нии, участие в выставке позволит им
выйти на новый потенциально емкий ры-

нок - государств Южного Кавказа.
О растущей роли экономического сотруд-

ничества Юга России с этими странами сви-
детельствует участие в выставке ростовской
компании "Рабочий", которая производит под-
солнечнное масло, хозяйственное и туалетное

мыло, глицерин. Кстати, сейчас она проводит
в Грузии массированную компанию, реклами-
руя свое фирменное растительное масло "От-
менное". Думается, что итоги выставки послу-
жат дальнейшему продвижению на грузинс-
кий рынок российских продуктов питания, ко-
торые уже сегодня заняли на нем довольно со-
лидную нишу.

Как считает Михаил Чхенкели, представ-
ляющий Министерство сельского хозяйства
Грузии, выставка открыла для страны новые
возможности расширения своего экспорт-
ного потенциала. Этому будет способство-
вать осуществляемая сегодня министер-
ством новая политика использования выде-
ляемых государством под целевые сельско-
хозяйственные программы средств. Так, в
настоящее время они точечно используют-
ся в целях увеличения объемов и повыше-
ния качества сельскохозяйственной продук-
ции, служащей основой для производства
экспортного ассортимента - вина , чая, пло-
доовощных консервов.

Нью-Йорк, 7 сентября 2004 г. - Согласно об-
народованному ежегодному докладу Генераль-
ного секретаря ООН Кофи Аннана, развиваю-
щиеся страны сокращают нищету, увеличи-
вают доступ к начальному образованию, зас-
тавляют отступить болезни и голод во многих
регионах мира, делая тем самым ближе цели,
поставленные в принятой в 2000 г. Деклара-
ции тысячелетия.

В Восточной, Южной и Юго-Восточной Азии
на 200 млн.  уменьшилось число людей, живу-
щих в условиях крайней бедности (менее чем
один долл. США в день) по сравнению с 1990 г.
Доклад также усматривает прогресс в Север-
ной Африке, в усилиях по сокращению к 2015
г. вдвое количества живущих в нищете. Свы-
ше 90% достиг уровень охвата детей началь-
ным образованием в Латинской Америке и
Карибском регионе, в большей части Азии,
Северной Африке и Содружестве Независи-
мых Государств, делая близким поголовный
охват к 2015 г. Голод отступает во всех регио-
нах мира с 1990 г., хотя не везде темпами, ко-
торые необходимы для сокращения голода в
два раза к 2015 г. Согласно свежей статисти-
ке, существенно улучшился доступ к каче-
ственным источникам питьевой воды.

"За четыре коротких года восемь Целей раз-
вития нового тысячелетия, сформулирован-
ных в Декларации тысячелетия, преобрази-
ли облик международного сотрудничества, -
отмечается в докладе. - Широкий общемиро-
вой консенсус по ряду ясных, доступных для
измерения и ограниченных временными рам-
ками целей развития привел к беспрецедент-
ной, скоординированной деятельности".

Однако ООН предостерегает, что прогресс
давался труднее всего  самым бедным госу-
дарствам - не имеющим выхода к морю или
наименее развитых, а также расположенным
в Африке к югу от Сахары. Во многих случаях
сколько-нибудь значительного прогресса нет
вообще или даже налицо откат назад. Удруча-
ют отсутствие улучшений в проблеме детс-
кой и материнской смертности, широко рас-
пространенной во многих регионах, а также
медленное продвижение к доступу к адекват-
ным санитарным средствам.

ИНОЙ ПОДХОД К РАЗВИТИЮ
Цели развития нового тысячелетия относят-

ся к прогрессу в следующих восьми областях:
бедность и голод; начальное образование;
равенство женщин; детская смертность; здо-
ровье матерей; болезни; окружающая среда;

ООН видит прогресс в движении к победе
над мировой бедностью, но кризисные зоны остаются

а также всемирное сотрудничество по пробле-
мам развития. Большинство целей призыва-
ют добиться существенного улучшения к 2015
г. по сравнению с уровнем 1990 г.

Многие развивающиеся страны занимают-
ся модификацией своих программ и страте-
гий развития в соответствии с Целями тыся-
челетия. Как сообщается в докладе, по мень-
шей мере 65 стран и пять регионов или суб-
регионов выпустили доклады, измеряющие
достижения в выполнении этих Целей.

ООН отмечает, что если прежде такие док-
лады готовили узкие группы, то теперь речь

идет о процессе, в котором правительства
вовлечены в общенациональные дебаты и
прилаживают Цели тысячелетия к общенаци-
ональным приоритетам и обстоятельствам.
Результатом этого процесса стало усиливше-
еся ощущение, что доклады "принадлежат"
конкретной стране и постепенное сближение
политических решений и усилий по плани-
рованию на национальном уровне с четким
сводом ориентиров в области развития.

Деятельность ООН на страновом уровне
также существенно меняется и ведется при
координирующей роли Группы ООН по разви-
тию и в сотрудничестве с правительствами и
представителями гражданского общества
развивающихся стран.

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПАРТНЕРСТВО
Основная обязанность по 8-й Цели - реше-

ние проблем, связанных с торговлей, оказа-
нием помощи и долгами, - относится к разви-
тым странам. Прогресс в реализации этой
цели, так же, как и в первых семи, смешан-
ный, - сообщает доклад ООН.

Оценивая переговоры, прошедшие в фор-
мате Всемирной торговой организации
(ВТО), авторы доклада критикуют развитые
страны за нежелание создать равные прави-
ла игры для развивающихся стран в сферах,
где у них имеется сравнительное преимуще-

ство, особенно в сельском хозяйстве и тек-
стильной промышленности. Решение Евро-
пейского Союза разрешить бестарифный
импорт из развивающихся стран "всех това-
ров, кроме оружия" и закон США "Об обеспе-
чении роста и расширении возможностей
для Африки" расценены как позитивные
шаги, однако принесшие до сих пор незначи-
тельные результаты.

Официальная помощь в целях развития
(ОПР) существенно выросла после Самми-
та тысячелетия. В 2000 г. общая ОПР было
низкой (в эквиваленте 52,4 млрд. долл.
США). Всего за два года, к 2003 г., она дос-
тигла наивысшей за все время суммы, как
в номинальном, так и реальном исчисле-

нии, составив 68,5 млрд. долл. США. (прав-
да, на величине этой суммы сказались уде-
шевление доллара США и чрезвычайные
расходы в Афганистане и Ираке). Пять
стран - Бельгия, Франция, Ирландия, Ис-
пания и Великобритания - недавно обеща-
ли увеличить свою ОПР и достичь намечен-
ную ООН цифру в 0,7% валового националь-
ного дохода (ВНД). ОПР в таком размере уже
оказывают Дания, Люксембург, Нидерлан-
ды, Норвегия и Швеция. США, хотя у них
этот показатель значительно меньше в про-
центном отношении к ВНД, остаются круп-
нейшим в мире донором и существенно
увеличили расходы, в том числе в рамках
Счета для решения проблем тысячелетия
(Millenium Challenge Account).

Однако, как отмечает доклад ООН, подсче-
ты, проведенные, в частности, Комиссией на
высоком уровне по финансированию для раз-
вития во главе с бывшим президентом Мек-
сики Эрнесто Седильо, определяют сумму
ежегодной ОПР, необходимой для помощи
развивающимся странам в достижении Це-
лей тысячелетия, в размере приблизительно
100 млрд. долл. США.

Долг 37 государств, на которых распрост-
раняется Инициатива в отношении стран с
большой задолженностью (HIPCI),  в отноше-
нии к их ВНД снизился со 109% в 1997 г. до
86% в 2002 г. Но, как указывает доклад, "учи-
тывая, что эти страны вкладывают средства
для облегчения долгового бремени в такие
намеченные Программой тысячелетия цели,
как здравоохранение и образование, помощь
должна быть увеличена" и распространяться
на некоторые более крупные страны со сред-
ним уровнем доходов, находящиеся в остром
кризисе.

Доклад этого года, оценивающий продви-
жение к Целям тысячелетия, предшествует
более полному докладу Генерального секрета-
ря, ожидаемому в начале 2005 г., и намечен-
ному на сентябрь 2005 г. заседанию Генераль-
ной Ассамблеи на высоком уровне по Декла-
рации тысячелетия и Целям нового тысячеле-
тия в области развития.

Центробанком были опубликованы показа-
тели рынка наличной валюты за июль, из ко-
торых следует, что россияне поставили рекорд
по скупке наличной валюты. В июле банки про-
дали населению и выдали со счетов рекорд-
ные 6,9 миллиарда долларов, из них больше
половины - 3,7 миллиарда долларов - пришлось
на обменные операции.

Совокупный объем полных активов коммер-
ческих банков Грузии по данным на 1 августа
2004 года составил 1 млрд. 491 млн. лари, что
на 211,5 млн. лари превышает аналогичный по-
казатель прошлого года.

Как сообщили "Новости-Грузия" в управле-
нии макроэкономических исследований и мо-
нетарной политики Национального банка Гру-
зии, из общего объема 119 млн. 037 тыс. лари
- наличные денежные средства,  329 млн. 561
тыс. лари - денежные средства на банковских
счетах,  42 млн. 078 тыс.  - ценные бумаги для
дилинговых операций,  77 млн. 713 тыс. лари -
операции с инвестиционными ценными бума-
гами , 727 млн. 929 лари - чистые ссуды, 1 млн.
688 тыс. лари - объем ссуд государственному
сектору, 761 млн. 831 тыс. лари - кредитование
частного сектора (без учета межбанковских
кредитов), 12 млн. 122 тыс. лари - межбанковс-
кие кредиты , 47 млн. 712 тыс. лари - резерв
возможных потерь по ссудам, 17 млн. 079 тыс.
лари - начисленные для получения проценты и
дивиденды , 14 млн. 355 тыс. - инвестиции, сде-
ланные в уставной капитал, 109 млн. 887 тыс.
лари - расходы на приобретение основных
средств и нематериальных активов, 53 млн. 598
тыс. лари - другие чистые активы.

ДИНАМИКА АКТИВОВ-ПАССИВОВ
КОММЕРЧЕСКИХ БАНКОВ

Показатели пассивов комбанков по данным
на 1 августа 2004 года составили:

- совокупные обязательства коммерческих
банков -  1 млрд. 140 млн. 540 тыс. лари. Из них
депозиты - 15 млн. 545 тыс. лари, небанковс-
кие депозиты - 842 млн. 580 тыс. лари (в том
числе небанковские депозиты до востребова-
ния - 410 млн. 574 тыс. лари, срочные депози-
ты юридических лиц - 75 млн. 115 тыс. лари,
срочные депозиты физических лиц - 332 млн.
516 тыс.,  депозиты правительственного секто-
ра - 24 млн. 375 тыс. лари), начисленные для
уплаты проценты и дивиденды - 11 млн. 101 тыс.
лари, средства, одолженные коммерческими
банками - 234 млн. 532 тыс. лари, другие обя-
зательства - 36 млн. 782 тыс. лари;

- полный объем акционерного капитала - 350
млн. 697 тыс. лари. Из них 202 млн. 705 тыс.
лари - обналиченный уставной капитал , 57 млн.
270 тыс. лари - капитальные резервы, 90 млн.
722 тыс. лари - нераспределенная прибыль.

В полной структуре активов-пассивов ком-
банков по данным на 1 августа 2004 года в срав-
нении с прошлогодним показателем возросла
доля: наличных денежных средств -  на 1,6%,
ценных бумаг для дилинговых операций - на
2,8%, показателя инвестиционных ценных бу-

маг - на 1,9%, инвестиций в уставной капитал -
на 0,1%, других чистых активов - на 0,3%, пол-
ных обязательств -  на 2,2%, небанковских де-
позитов -  на 1,6%, небанковских депозитов до
востребования - на 5,5%, срочных депозитов
юридических лиц - на 1,5%, срочных депозиты
физических лиц - на 0,2%, одолженных средств
- на 1,2%, нераспределенной прибыли - на 0,1%.

За отчетный период снизилась доля: денеж-
ных средств на банковских счетах - на 0,7%, чи-
стых ссуд - на 5,1%,  ссуд, выданных в госсек-
тор - на 0,9%, кредитования частного сектора
(без учета межбанковских кредитов) - на 4,6%,
межбанковских  ссуд - на 0,1%,

дивидендов и процентов, начисленных для
получения - на 0,5%,  основных средств и нема-
териальных активов - на 0,3%, банковских депо-
зитов - на 0,7%, депозитов правительственного
сектора - на 5,6%, обналиченного уставного ка-
питала - на 1,4%, капитальных резервов - на 0,9%.

Неизменными остались долевой показатель
дивидендов и начисленных для уплаты процен-
тов, а также долевой показатель других обяза-
тельств, которые составили,  соответственно,
0,7% и 2,5%.

В Грузии функционирует 23 коммерческих
банка, в том числе 2 филиала зарубежных.

За месяц закрылись
12 банков

В августе в России были закрыты 13 кре-
дитных организаций, в том числе 12 бан-
ков. По данным ЦБ на 1 сентября, в России
зарегистрированы 1559 кредитных органи-
заций, из них 1507 банков. В начале авгус-
та эти показатели составляли 1572 и 1519
соответственно. Число действующих кре-
дитных организаций на 1 сентября соста-
вило 1318 против 1322 месяцем ранее, из
них банков - 1266 (1369).

Без мигрантов?
Россия не сможет развиваться без

притока трудовых мигрантов, заявил
заместитель главы Минэкономразви-
тия Андрей Шаронов. Как сообщает
информационное агентство РИА "Но-
вости", это заявление замминистра
сделал на конференции "Предприя-
тия, имеющие наибольший вес в эко-
номике России: мифы и реальность".

По данным ведомства, числен-
ность трудоспособного населения
России сокращается на один милли-
он человек в год. Как сказал Шаро-
нов, России не обойтись без прито-
ка квалифицированной рабочей
силы из-за рубежа, и прежде всего -
из стран ближнего зарубежья. "Сей-
час нужно обсудить, как сделать
страну привлекательной для трудо-
вых мигрантов и разделить поток
трудовой и криминальной мигра-
ции", - пояснил замминистра.

Ранее Минэкономразвития уже
обращало внимание на проблему
быстрого сокращения численности
населения России и, в особенности,
численности трудоспособных граж-
дан. Так, еще в начале 2004 года тог-
дашний заместитель министра эко-
номического развития России Миха-
ил Дмитриев заявил в прямом эфи-
ре телеканала РБК, что Россия не
сможет преодолеть демографичес-
кий кризис только за счет роста рож-
даемости, а будет нуждаться в по-
стоянном притоке мигрантов.

По тогдашним подсчетам ведом-
ства, уровень привлечения мигран-
тов в Россию должен приближаться
к миллиону человек в год. Причем
утверждалось, что России, скорее
всего, придется искать дополни-
тельные источники трудовой мигра-
ции за пределами бывшего СССР -
то есть в странах третьего мира. А
представители Федеральной служ-
бы статистики в июле 2004 года за-
явили, что исправить демографи-
ческую ситуацию в стране могли бы
мигранты-мусульмане.

Между тем по числу желающих
эмигрировать Россия сейчас занима-
ет первое место в мире. Согласно док-
ладу Управления верховного комисса-
ра ООН по делам беженцев, за пер-
вый квартал 2004 года за помощью в
предоставлении политического убе-
жища в разные страны обратились
7508 выходцев из России (главным
образом - чеченцы).

Бюджет США потеряет 130
миллиардов на снижении

налогов для среднего класса
Американские сенаторы и депутаты Па-

латы представителей на совместном засе-
дании поддержали новую программу сни-
жения налогов. Ожидается, что соответству-
ющий законопроект будет проведен через
Конгресс в ближайшие дни, передает аген-
тство Associated Press.

Новая программа предусматривает
продление срока действия целого ряда
законов, принятых администрацией пре-
зидента Джорджа Буша. В частности, зак-
репляется 10-процентная "вилка" подоход-
ного налога и сохраняются налоговые льго-
ты для американцев, имеющих детей.
Кроме того, конгрессмены одобрили на-
логовые послабления для компаний, ко-
торые занимаются исследовательской
деятельностью и разработкой альтерна-
тивных источников энергии.

Реализация программы обойдется фе-
деральному бюджету США в 145,9 милли-
арда долларов. Львиную долю этой суммы -
131,4 миллиарда долларов за ближайшие
10 лет - составляют налоговые послабления
для американского среднего класса. Как
заявил конгрессмен-республиканец Билл
Томас , Буш сделал приоритетом своей ра-
боты стремление добиться того, чтобы "се-
мьи могли сохранить больше своих денег".

Экономическая политика Буша, не в пос-
леднюю очередь основанная на снижении
налогов, привела к рекордному росту бюд-
жетного дефицита. По оценкам Конгресса,
к 30 сентября 2004 года он составит 422 мил-
лиарда долларов. С другой стороны, США
демонстрируют экономический рост, кото-
рый, по мнению главы Федеральной резер-
вной системы Алана Гринспена, приведет к
сокращению дефицита бюджета.

ВКЛЮЧЕНЫ
В СИСТЕМУ

СТРАХОВАНИЯ
Kомитет по банковскому надзору Цент-

робанка России удовлетворил ходатайства
26 банков о включении в систему страхова-
ния вкладов, сообщает агентство РБК. Та-
ким образом, эти кредитные организации
признаны соответствующими требовани-
ям, предъявляемыми к структурам, уча-
ствующим в системе страхования вкладов.

Департамент внешних и общественных
связей Банка России опубликовал список
этих кредитных организаций. В систему
страхования вкладов включены ОАО "Агро-
инкомбанк", ОАО "ЕАТПБанк", КАБ "Бежица-
банк", ЗАО "Банк "Вологдабанк" ЗАО "Банк
"Вологжанин", ОАО "НАБ "Крайний Север",
ОАО "КБ "Хлынов", КБ "Кубанский универ-
сальный банк", КБ "Мак-Банк" (ООО), ОАО
"АКБ "Еврофинанс Моснарбанк", ОАО "Банк
"Русский стандарт", КРАБ "Новосибирскв-
нешторгбанк", ОАО "Сибакадембанк", ООО
"КБ "Белон", ОАО "АКБ "Стелла-банк", ОАО
"МетраКомБанк", "Прио-Внешторгбанк", ЗАО
"АКБ "Земский банк", ОАО "КБ "Солидар-
ность", АКБ "Тольяттихимбанк", ОАО "АКБ
"Смолевич", ЗАО "АКБ "Автоградбанк", КБ
"Экспресс-Тула", "Кредит Урал Банк", ОАО
"Челиндбанк" и ОАО "Челябинвест-банк".





 

С 25 сентября по 4 ноября в Грузии
проходит перепись сельского хозяй-
ства, которая , по словам председате-
ля Государственного департамента
статистики Министерства экономи-
ческого развития Теймураза Беридзе,
позволит получить объективную ин-
формацию о нынешнем состоянии
этой одной из основных отраслей на-
ционального хозяйства.

 Аграрный сектор занимает веду-
щее место в экономике Грузии – его
удельный вес составляет до 20 про-
центов ВВП. В этой отрасли занято
более половины всего количества за-
нятых в стране.

Теймураз Беридзе напоминает,
что Грузия включена в мировой
цикл сельскохозяйственных перепи-
сей 1996-2005 гг.

Это было вызвано, в частности,
тем, что в результате реформ, осуще-
ствленных в последние годы в сельс-
кохозяйственном секторе, его основой
стали домашние хозяйства, на долю
которых приходится более 90 процен-
тов всего объема производимой про-
дукции. Число крестьянских хозяйств
составляет более 600 тысяч, в то вре-
мя как лишь незначительная часть
сельхозпродукции производится спе-
циализированными хозяйствами, ко-

В АГРАРНОМ СЕКТОРЕ ГРУЗИИ ПРОХОДИТ ПЕРЕПИСЬ

торые , как правило, являются неболь-
шими по размеру.

В целом же в стране в последнее
время заметно сократилось число
сельскохозяйственных производств.
Отдельные физические лица и до-
машние хозяйства берут в аренду сот-
ни гектаров сельскохозяйственных
земель, которые не подпадают под ка-
кие-либо правовые или организацион-
ные формы. Причем, это явление при-
няло массовый характер.

Эксперты отмечают необходимость
сбора детальных данных о земельных
ресурсах и других основных характе-
ристиках сельскохозяйственных про-
изводств и крестьянских хозяйств.

Это позволит ускорить ре-
формы в сельскохозяйствен-
ном секторе и разработать
политику  поддержки фер-
мерских хозяйств.

Зачастую новые владель-
цы, получив землю в соб-
ственность, вырубaли много-
летние насаждения и перепа-
хивали пастбища, взявшись
за производство однолетних
культур. Необходимо опреде-
лить число трудовых ресур-
сов, домашних хозяйств с
учетом их аграрного профи-
ля, количество сельхозтехни-
ки и других основных
средств, изучить возраст-
ную и видовую структуру
сельхозживотных и многолет-
них насаждений, инфра-
структуру на селе.

По словам Теймураза Бе-
ридзе, основными задачами перепи-
си являются получение полной,
объективной и безошибочной ин-
формации в рамках показателей
сельского хозяйства, создание еди-
ного, постоянно обновляющегося ре-
гистра производителей  сельскохо-
зяйственной продукции в целях про-
ведения выборочных исследований,

изучение структурных и социальных
изменений для выявления тенден-
ций развития сектора, сбор инфор-
мации о местных территориальных
единицах и структурных характерис-
тиках хозяйств. Одновременно она
будет способствовать развитию ста-
тистической информационной сис-
темы страны, созданию информаци-

онной базы организационного
управления экономикой сельс-
кого хозяйства, удовлетворе-
нию потребностей международ-
ных организаций и местных
пользователей в сельскохозяй-
ственной информации.

 Вопросник охватывает
темы, связанные с домашними
хозяйствами, индивидуальны-
ми предпринимателями, обще-
ствами – акционерными, соли-
дарной ответственности, ко-
мандитными, ограниченной от-
ветственности, кооператива-
ми, и др. Перепись позволит
установить число хозяйств и
предпринимателей на селе,
возрастно-половой состав  чле-
нов домашних хозяйств, пол-
ную площадь и структуру зе-
мельных ресурсов , принадле-
жащих хозяйствам, причем

речь идет  как о землях  сельскохо-
зяйственного, так и несельскохозяй-
ственного назначения. Будет опреде-
лено количество корней фруктовых
и цитрусовых деревьев, винограда с
учетом их видов. Благодаря перепи-
си будет установлено количество
сельхозживотных, птицы, сельскохо-
зяйственной техники и др.

Словакия оказалась самой успеш-
ной в мире страной-реформатором
инвестиционного климата за прошлый
год и стала одной из двадцати стран с
наилучшими условиями для ведения
бизнеса.Такой вывод содержится в док-
ладе "Бизнес в 2005 г.», подготовленном
группой Всемирного банка.

Согласно докладу, новые страны-
члены Европейского Союза оказались
также одними из лучших реформато-
ров инвестиционного климата, в то
время как несколько стран в Европе и
Центральной Азии остаются в числе
стран с наименее благоприятными ус-
ловиями для ведения бизнеса.

В Словакии было уменьшено вдвое
количество времени, необходимое
для регистрации новой компании;
было уменьшено на три четверти вре-

ДЕСЯТЬ РЕФОРМАТОРОВ ПО КЛАССИФИКАЦИИ
ВСЕМИРНОГО БАНКА

мя, требуемое для взыскания долгов,
был создан реестр, содержащий дан-
ные по выданным кредитам частным
лицам, а также были приняты более
гибкие законы о труде. В стране отме-
чается увеличение числа вновь заре-
гистрированных компаний на 12 про-
центов после упрощения процедур ре-
гистрации. Реформы законодатель-
ства касательно обеспечения требо-
ваний кредиторов в Словакии приве-
ли к увеличению числа банковских
кредитов частным компаниям на 10
процентов.

Доклад "Бизнес в 2005 году, устра-
нение препятствий для роста", опуб-
ликованный Всемирным банком и
Международной финансовой корпо-
рацией, организацией Группы Все-
мирного банка, специализирующей-

ся на кредитовании частного сектора,
утверждает, что такие реформы, бу-
дучи простыми по своей сути, ведут к
созданию новых рабочих мест для
женщин и молодежи, поощряют раз-
витие частного предпринимательства
в рамках экономической политики и
способствуют экономическому росту.

Тем не менее, сравнивая и анали-
зируя законодательство и экономи-
ческие реформы в 145 странах, авто-
ры доклада приходят к выводу, что
предпринимателям в бедных странах
из-за различных административных
процедур в два раза сложнее создать
компанию, заниматься предпринима-
тельской деятельностью и ликвидиро-
вать компанию, чем в странах с раз-
витой экономикой. Более того, пред-
принимателям в бедных странах дос-
тупно в два раза меньше способов
защиты прав на недвижимое имуще-
ство, чем предпринимателям в стра-
нах с развитой экономикой.

В отчете подчеркивается, что Гру-
зия находится среди тех стран, кото-
рым необходимо предпринять шаги
для  улучшения  бизнес-среды.

В отчете отмечается, что в Грузии,
по отношению к странам Евросоюза,
для регистрации бизнеса необходи-
мо меньше всего времени. Однако
начало бизнеса связано со значитель-
ными расходами, которые выше, чем
в соседних странах, в частности, сбо-
ры за регистрацию выше, чем в Ар-
мении в 3 раза и в Азербайджане - в 5
раз.

Для того, чтобы создать новую ком-
панию в одной из развитых стран
ОЭСР, требуется в среднем выпол-
нить шесть процедур, что по времени
занимает около 27 дней, и заплатить

сумму, равную 8 процентам дохода на
душу населения; в европейских  стра-
нах и странах Средней Азии необхо-
димо в среднем выполнить 10 проце-
дур, что по времени занимает около
42 дней и заплатить сумму, равную 15
процентам дохода на душу населения.

В целом, за прошлый год страны с

развитой экономикой осуществили в
три раза больше реформ инвестици-
онного климата, чем бедные страны.
Европейские страны были особенно
активны в этом направлении. По пос-
ледним данным, лучшими 10 рефор-
маторами были Словакия, Колумбия,
Бельгия, Финляндия, Индия, Литва,
Норвегия, Польша, Португалия и Ис-
пания.

За прошлый год из 58 стран, пред-

принявших попытки  модернизиро-
вать свое внутреннее законодатель-
ство или усилить защиту прав соб-
ственников недвижимого имущества,
16  были европейские страны и стра-
ны Центральной Азии. Новые страны-
члены Европейского Союза стали луч-
шими реформаторами; меньше все-
го реформ было отмечено в странах
Центральной Азии.

Пять стран в регионе вошли в со-
рок лидирующих стран, законода-
тельство которых содержит наимень-
шее количество барьеров для веде-
ния предпринимательской деятель-
ности: Литва, Словакия, Латвия, Чеш-
ская Республика и Эстония.

Из всех стран, осуществивших ре-
формы внутреннего законодатель-
ства, Турция вошла в 10 стран-лиде-
ров в области ведения реестра ком-
паний, сократив сроки, необходимые
для регистрации новой компании с 38
до 9 дней.

В Молдавии, Литве, России и Венг-
рии были также улучшены показате-
ли касательно регистрации новых
компаний.

Доклад "Бизнес в 2005 году" обнов-
ляет данные, опубликованные в про-
шлогоднем докладе, по пяти показа-
телям предпринимательской дея-
тельности: создание новой компании,
наем и увольнение работников, полу-
чение кредита, принудительное ис-
полнение договора и ликвидация пред-
приятия; охватывает 145 стран и до-
бавляет два новых показателя - реги-
страция прав на недвижимое имуще-
ство и защита инвесторов. С прошло-
го года правительства 13 стран обра-
тились с просьбой включить их стра-
ны в доклад "Бизнес в 2005 году".

В последние месяцы на-
блюдается тенденция сни-
жения уровня контрабанды
нефтепродуктов, однако
уровень контрабанды все
еще продолжает оставать-
ся высоким. Об этом зая-
вил на пресс-конферен-
ции глава Союза произво-
дителей, импортеров и по-
требителей нефтепродук-
тов Вано Мтвралашвили.

По данным Союза, сооб-
щает «Новости-Грузия», за
8 месяцев 2004 года офи-
циальный импорт бензина
составил 181 тыс тонн, ди-
зеля - 104 тыс тонн, в то вре-
мя, как по расчетам раз-
личных международных и
отечественных организаций, ежемесячно фактическое
потребление бензина в Грузии составляет минимум 50
тыс. тонн (то есть 400 тыс. тонн за 8 месяцев), дизеля -
30 тыс. тонн (то есть 240 тыс. тонн за 8 месяцев).

Это означает, что за 8 месяцев года уровень контра-
банды бензина составил 54,8% (или 219 тыс. тонн), а
уровень контрабанды дизеля - 56,7% (или 104 тыс. тонн).

Вано Мтвралашвили отметил, что ввоз в Грузию 1 тон-
ны бензина обходится примерно в 250 долларов, дизе-
ля - 150 долларов, в результате ущерб госбюджет из-за
контрабанды бензина за указанный период составил 54
млн. 750 тыс. доллларов, дизеля - 20 млн. 400 тыс. дол-
ларов.

Между тем, по этим же расчетам в 2003 году уровень
контрабанды бензина составлял 56,66% (340 тыс тонн),
дизеля - 72,22% (260 тыс. тонн), поскольку в течение года
в страну было официально импортировано лишь 262
тонны бензина и 98 тыс. тонн дизеля. В результате из-за
контрабанды бензина бюджет потерял 85 млн. долла-
ров, дизеля - на 39 млн долларов (всего на 124 млн дол-
ларов).

Вано Мтвралашвили отметил и положительную тен-
денцию с точки зрения легализации нефтепродуктов с
начале этого года - если в январе официальный импорт
бензина составлял 13 тыс тонн, феврале 21 тыс тонн, то

УРОВЕНЬ КОНТРАБАНДЫ
ГОРЮЧЕГО ПО-ПРЕЖНЕМУ ВЫСОК

к августе - вырос до 36 тыс
тонн.  Аналогичная ситуация
наблюдается и с импортом
дизельного топлива - уровень
официального импорта в ян-
варя составил 8 тыс, в фев-
рале 14 тыс, к августу достиг
21 тыс тонн.

Все еще высок уровень
контрабанды смазочных ма-
сел, считает Вано Мтвралаш-
вили. Так, по экспертной оцен-
ке, их ежемесячное потреб-
ление в Грузии составляет
около 700 тонн, из которых
350 тонн приходится на долю
моторных масел, еще
столько же - других индуст-
риальных масел. По данным
же таможенного департамен-

та, в мае в Грузию импортировано 435 тонн, в июне - 345
тонн смазочных масел - то есть около половины факти-
ческого потребления.

В Союзе производителей, импортеров и потребителей
нефтепродуктов Грузии считают, что в числе основных
причин все еще высокого уровня контрабанды нефтепро-
дуктов являются  незащищенность границ - (в Лагодехи,
Удабно, Джандара, Красный мост, Эргнети (пригранич-
ный к Южной Осетии), Самегрело (приграничный к Абха-
зии),  недостаточный контроль транзитных грузов  и т.д.

Не последнее место в этом списке занимают пробелы
в законодательстве, которые не позволяют, в частности,
таможенникам предъявлять претензии к владельцам
въезжающего на территорию Грузии автотранспорта с
нестандартными топливными баками (это, в частности,
трейлеры , идущие из Ирана).

По информации Союза, объем нестандартных баков
в ряде случаев достигает до 7 тонн, и большая часть вве-
зенного таким образом топлива, не подлежащего раста-
можке, продается на "черном рынке".

Союз выступает с инициативой не облагать налогами
лишь топливо, находящееся в стандартных баках авто-
транспортного средства,  въезжающего на территорию
страны, весь остальной объем топлива предлагается ра-
стаможивать.

Выбор журнала
«The Banker»

Грузинский коммерческий
банк TBC-bank третий год под-
ряд участвует в рейтинге "Луч-
ших банков мира", составлен-
ном финансовым журналом
"The Banker", входящим в группу
"Financial Times Group". TBC-
bank признан лучшим банком
Грузии за 2003 год. Церемония
вручения наград состоялась в
Лондоне 7 сентября.

"Financial Times Group" и жур-
нал The Banker с 1926 года пуб-
ликуют лучшие банки стран
мира. По итогам 2002 года рей-
тингование прошли банки 124
стран мира и в каждом был на-
зван лучший банк. Грузия была
включена в список стран, в ко-
торых проводится исследова-
ние, в 2001 году, и лучшим бан-
ком в стране и тогда был при-
знан TBC-bank.

АО TBC-bank основан в 1992
году. В настоящее время акци-
онерами банка являются Меж-
дународная финансовая корпо-
рация - 10 процентов акций, Гер-
манская компания инвестиций
и развития - 10 процентов, ком-
пания Soros Investment Capital -
25 процентов. По данным на 1
августа 2003 года,  объем акти-
вов банка составляет 342 млн.
196 тыс. 458 лари, обяза-
тельств - 291 млн. 164 тыс.  122
лари, уставной капитал - 51 млн.
032 тыс. 336 лари.

Бельгия и Нидерланды
начали сворачивать произ-
водство монет достоин-
ством в один и два цента.
Главной причиной этого на-
звана стоимость произ-
водства. Металл и чеканка
в совокупности выходят до-
роже одного цента и ненам-
ного дешевле двух.

По информации сайта
ежедневной газеты
Independent, хождение мо-
нет продолжится во всех 12
странах еврозоны. Но по-
степенно они будут изы-
маться из оборота. Милли-
оны из них уже считаются
потерянными.

Инициатива двух стран
Бенилюкса обрадовала хо-
зяев магазинов. Именно
они жаловались, что одно
только хранение этой мело-
чи оборачивается больши-
ми расходами. Однако те-
перь в Нидерландах торгов-
цев попросят округлить
цены на свои товары (в
большую или меньшую
сторону), чтобы люди все-
гда могли обходиться пяти-
центовиками.

Апробация нового подхода к цено-
образованию прошла в городе Вер-
дене  и показала, что подавляющее
большинство потребителей соглас-
ны отказаться от самых мелких мо-
нет. Владельцы же магазинов в Гол-
ландии готовы пойти на уступки, так
как экономят на этом около 30 мил-
лионов евро.

На инициативу Бельгии и Нидер-
ландов уже стали реагировать в дру-
гих странах еврозоны. Министр фи-
нансов Австрии Карл-Хайнц Грассер
заявил: "Я готов выбросить один
цент, это бы облегчило людям ко-

Две страны еврозоны
собираются избавиться от мелочи

шельки". Для того, чтобы поступить
также с монетой в два цента, по его
мнению, нужны общественные де-
баты.

Идеи соседей готовы перенять и
в Германии. Представитель Бундес-
банка сообщил, что может быть из-
дано распоряжение об округлении
цен до тех же пяти центов. Таким
образом, монетарная политика,
возможно, будет согласована сра-
зу в пяти странах Старого Света.
Самыми первыми уменьшить
объем мелочи решили в Финлян-
дии. Чеканка одна- и двухцентовых
монет там даже не начиналась.

 «ERNST&YOUNG»
ПОЛУЧАЕТ

ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ
Мировое престижное изда-

ние "Chambers and Partners"
Global признало юридичес-
кий офис "Ernst&Young" в Гру-
зии лучшим среди юриди-
ческих компаний, действую-
щих в стране - компанией
"высокого качества обслужи-
вания". Об этом "Новости-Гру-
зия" сообщили в юридичес-
ком офисе "Ernst&Young" в
Грузии.

"Chambers  and Partners"
Global является независи-
мым изданием, которое осу-
ществляет исследования по
выявлению лучших юриди-
ческих компаний в той или
иной стране.

"Объединение с грузинской
консультационной группой по-
з во л и л о  к о м п ани и
"Ernst&Young" получить зва-
ние компании "высокого каче-
ства обслуживания" действу-
ющей в Грузии, и еще более
укрепить свои позиции в этой
стране как организации лиде-
ра" - говорится в издании
"Ch am b e r s  an d  Pa r t ne r s "
Global за 2004-2005 год.

Кроме того, два сотрудни-
ка гр у з и нс к о г о  о ф и с а
"Ernst&Young"  - Лаша Гогибе-
ридзе и Ника Гвинадзе, заслу-
жили высшую оценку на меж-
дународном уровне.

В Лондоне
открылся банк...

В Лондоне открылось первое отде-
ление "Исламского банка Великобри-
тании", передает Guardian.co.uk. Это
первый британский банк, который в
своей деятельности будет руковод-
ствоваться прежде всего принципа-
ми шариата.

За соблюдением этих принципов
будет следить наблюдательный коми-
тет, состоящий из исламских ученых.
Этот комитет будет утверждать все
услуги, действия и инвестиции банка
перед тем, как они будут осуществле-
ны. Кроме того, в своей деятельности
банк будет руководствоваться поста-
новлениям Управления по финансо-
вым услугам и нормативными актами
Великобритании.

По законам шариата, мусульманам
запрещено брать и давать в долг день-
ги под процент. В связи с этим, му-
сульмане не могли расплачиваться за
покупки постепенно, используя воз-
можности банковского кредита. Те-
перь покупатели-мусульмане будут
выплачивать установленную ренту за
товар, купленный для них банком, или
платить за лизинг до момента полной
выплаты стоимости покупки без про-
центной надбавки. Клиенты банка
смогут открыть текущий счет и ис-
пользовать дебетовую карту.

Для соблюдения этических норм,
предписываемых религией, банк не
будет вкладывать средства вкладчи-
ков в компании, связанные с произ-
водством алкоголя и сигарет, с индус-
трией развлечений и порнографией.

В ноябре отделения исламского
банка появятся в Бирмингеме и в
Лейчестере. Планируется отрыть
еще восемь отделений и ввести в
2005 году услуги интернет-банкинга.
Несмотря на то, что деятельность
банка строго подчиняется принципам
шариата, счет в нем смогут открыть
все желающие.

Словакия, Братислава





 

Координатор проекта - Габриел Намталашвили (forgabriel@hotmail.com)

Государственный департамент
статистики выпустил сборник "Со-
стояние предпринимательства в Гру-
зии", который отразил проблемы и
перспективы развития частного сек-
тора в стране.

Иосиф Арчвадзе, первый замес-
титель председателя Государствен-
ного департамента статистики Ми-
нистерства экономического разви-
тия Грузии говорит, что общая соци-
ально-экономическая ситуация в
значительной мере влияет на состо-
яние предпринимательства, на го-
товность деловых людей вкладывать
свои финансовые средства в ту или
иную отрасль экономики.

После ноябрьских событий про-
шлого года и предпринимаемых в
настоящее время усилий по созда-
нию благоприятного бизнес-клима-
та и усилению правопорядка авторы
сборника попытались определить,
насколько эти меры оказывают ре-
альное воздействие на состояние
дел в сфере предпринимательства.

По поручению Министерства эко-
номического развития в этих целях
департамент статистики провел вы-
борочное обследование среди пред-
принимателей для получения объек-
тивной и достоверной информации
о современных тенденциях в сфере
бизнеса и характере взаимоотноше-
ний этого сектора с государственны-
ми структурами. Было опрошено
более двухсот представителей дело-
вых кругов Тбилиси. Правда, по
объективным причинам нам не уда-
лось охватить всю страну. Однако с
учетом того, что Тбилиси не только
столица, но и центр деловой и эконо-
мической активности Грузии , то ито-
ги  проведенного обследования по-
зволяют судить о положении в целом
по Грузии.

Надо сказать, что такие же об-
следования были проведены в
1999-2002 гг. Главный вывод, бла-
годаря возможности сравнивать,
заключается в следующем - об-

Правительство Грузии вводит госу-
дарственную монополию на лотерей-
ный бизнес. Соответствующие изме-
нения в законы "О проведении лоте-
рей, азартных и других выигрышных
игр" и "О выдаче лицензий и разре-

Белый дом согласился  откупо-
рить стратегический нефтяной ре-
зерв, чтобы помочь нефтеперера-
батывающим предприятиям, кото-
рые испытывают недостаток в сырье
из-за ураганов, нарушивших добы-
чу на побережье Мексиканского за-
лива. Как сообщается на сайте
Financial Times, министр энергети-
ки США Спенсер Абрахам заявил,
что его ведомство вступило в пере-
говоры с рядом нефтяных компаний
о предоставлении им краткосроч-
ных поставок сырья, пока не улуч-
шится ситуация с их снабжением.

Ранее в этом году Джордж Буш
неоднократно отказывался прода-
вать нефть из стратегического ре-
зерва, созданного в 1973-74 годах во
время энергетического кризиса, не-
смотря на призывы демократов и не-
которых республиканцев. Этим ле-
том цены на бензин в США выросли

Правительство Грузии вводит
государственную монополию

на лотерейный бизнес
шений на предпринимательскую де-
ятельность" подготовлены Министер-
ством культуры и спорта.

Правительство одобрило пред-
ставленные законопроекты. По сло-
вам премьер-министра Грузии Зура-
ба Жвания, государство должно мо-
нополизировать лотерейный бизнес,
учитывая опыт зарубежных стран.
Доходы от проведения лотерей станут
дополнительным источником финан-
сирования сфер культуры и спорта.

Министр финансов Грузии Зураб
Ногаидели заявил журналистам,
что государство намерено провес-
ти международный тендер, по ре-
зультатам которого определится
одна компания, которая и будет про-
водить лотереи.

Белый дом откупорил стратегический нефтяной запас
до 2 долларов за галлон, и,
хотя в дальнейшем они не-
сколько снизились, все
равно их уровень превы-
шает прошлогодний на 20
центов.

В свою очередь, Буш ут-
верждает, что нефтяной
резерв должен использо-
ваться только для покры-
тия дефицита сырья, но
ни в коем случае не как
средство воздействия на
рыночные цены. В 2000
году Буш обвинял тогдаш-
него главу Белого дома
Билла Клинтона в том, что
он продает нефть из ре-
зерва, чтобы помочь пред-
выборной кампании свое-
го однопартийца Эла Гора.

По мнению админист-
рации Буша и многих не-

фтяных аналитиков, реали-
зация нефти из стратеги-
ческого запаса не сможет
оказать серьезного воздей-
ствия на уровень цен на ав-
томобильное топливо, так
как их рост связан с гло-
бальным повышением цен
на сырую нефть. После-
дние торги по нефтяным
фьючерсам на Нью-Йоркс-
кой торговой бирже завер-
шились на отметке 48,46
доллара за баррель, а в ав-
густе котировки поднима-
лись до рекордной величи-
ны в 49,4 доллара.

Напомним, что после-
дний раз администрация
Буша продавала нефть из
стратегического резерва в
октябре 2002 года после
урагана "Лили".

ОПТИМИЗМ И ОПАСЕНИЯ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

щий фон и  складывающиеся усло-
вия для предпринимательства в на-
стоящее время гораздо лучше, чем
в предыдущие годы. В частности, на
вопрос "Изменилось ли отношение
к бизнесу в течение нынешнего
года?" подавляющее большинство
опрошенных заявили, что ситуация
изменилась к лучшему. В ходе ана-
логичных обследований, проведен-
ных в предыдущие годы, многие оп-
рошенные жаловались на ухудше-
ние ситуации в бизнесе.

Другой индикатор. В предыдущих
опросах предприниматели утвержда-
ли, что для нормального ведения биз-
неса необходима "крыша" и связь с ав-
торитетами криминального мира. В
настоящее же время более 80 процен-
тов опрошенных указывают на отсут-
ствие такой необходимости. В то же

время многие ссылаются на сохране-
ние вероятности обращения к протек-
ции "крыш" и криминальных автори-
тетов. Пройден позитивный путь по на-
правлению легализации бизнеса, од-
нако опасения у предпринимательско-
го сектора еще имеются.

Многие бизнесмены используют
импортные материалы и сырье, вы-
ходят на зарубежные рынки. Несмот-
ря на то, что инфляция в Грузии в пос-
ледние годы находится на символичес-
ком уровне, многие жалуются на удо-
рожание материалов и сырья, необ-
ходимых для ведения их бизнеса.

Предпринимателям задавали воп-
рос - "Считают ли они, что их бизнес
имеет перспективу развития?" Многие
опрошенные высказывают надежду не
только увеличить объем производ-
ства, но и нарастить поставки своей

продукции на экспорт и получить за-
метную прибавку в прибыли.

Как оценивается общая экономи-
ческая ситуация в стране сегодня и
до конца года? Если в 2002 году лишь
21 процент опрошенных считал, что
ситуация может улучшится, то в ны-
нешнем году  этой точки зрения од-
назначно придерживаются 58 про-
центов респондентов.

Однако одновременно предпри-
ниматели называют проблемы, ко-
торые мешают развитию их бизне-
са. В первую очередь, речь идет о
недостаточной защите интересов
бизнеса со стороны государства -
несовершенный Налоговый кодекс,
высокие налоговые ставки, недоста-
точная защита внутреннего рынка,
наличие контрабанды, низкая лик-
видность активов компаний, нераз-
витость финансового рынка, недо-
ступность кредитных ресурсов и т.д.

Только 23 процента назвали, отме-
чает Иосиф Арчвадзе, коррупцию во
властных структурах. Три года назад
эту проблему называли 58 процен-
тов респондентов.

В прошлом году, говорит Иосиф
Арчвадзе, при поддержке Всемирно-
го банка мы провели исследование
"Экономический барометр". В его
рамках не только предприниматели,
но и рядовые граждане давали  оцен-
ку состоянию дел в экономике и срав-
нивали с ним свое экономическое
положение. Задавались два вопроса
- "Улучшилось ли ваше положение за
последние 12 месяцев?" и "Улучши-
лась ли экономическая ситуация в
стране за последние 12 месяцев?"
Затем происходило сравнение отве-
тов - мы старались выяснить, на-
сколько совпадает возможное улуч-
шение ситуации в стране с ростом
личного благосостояния граждан.

Между двумя этими тенденциями
должна быть прямая зависимость.
Добиваться ее - задача, которая все-
гда стоит в ходе осуществления эко-
номических реформ.

Объявленный капитал грузинских
коммерческих банков по данным на 1
августа 2004 года составил 240 млн.
041 тыс. 839 лари. Иностранные ин-
вестиции в общем объеме состави-
ли 81 млн. 929 тыс. 502 лари или
34,131%. Об этом "Новости-Грузия"
сообщили в Нацбанке.

Обналиченный капитал грузинских
коммерческих банков по данным на 1
августа 2004 года составил 202 млн.
704 тыс. 823 лари. Иностранные инве-
стиции в общем объеме составили 74
млн. 791 тыс. 799 лари или 36,897%.

Зарубежные средства инвестиро-
ваны в объявленный и обналиченный
капитал 13 из 21 действовавшего на 1
августа грузинского комбанка (2 фи-
лиала зарубежных комбанков в рас-
смотрение не принимаются).

Это, в частности, банк "Тетри" -
объявленный капитал - 8 млн лари, в
том числе зарубежные инвестиции -
2 млн лари, обналиченный капитал - 5
млн лари, в том числе зарубежные
инвестиции - 1 млн 250 тыс лари;

"Ти Би Си" - объявленный капитал -
5 млн 384,7 тыс лари, в том числе за-
рубежные инвестиции - 3 млн лари
467,2 тыс лари, обналиченный капи-
тал - 5 млн 384,7 тыс лари, в том чис-
ле зарубежные инвестиции - 3 млн
467,2 тыс лари;

"Банк Грузии" - объявленный капи-
тал - 10 млн лари, в том числе зару-
бежные инвестиции - 4 млн 363,653
тыс лари, обналиченный капитал - 9
млн 855,606 тыс лари, в том числе

ОБЪЕМ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ
зарубежные инвестиции - 4 млн
363,653 тыс лари;

"Грузинский банк" - объявленный
капитал - 5 млн. лари, в том числе за-
рубежные инвестиции - 2,5 млн. лари,
обналиченный капитал - 5 млн. лари,
в том числе зарубежные инвестиции
- 2,5 млн. лари;

"Народный банк" - объявленный ка-
питал - 10 млн. лари, в том числе за-
рубежные инвестиции - 8 млн 057,517
тыс. лари, обналиченный капитал - 10
млн. лари, в том числе зарубежные
инвестиции - 8 млн. 057,517 тыс. лари;

"Гамма-банк" - объявленный капи-

тал - 15 млн. лари, в том числе зару-
бежные инвестиции - 8 млн. 283,460
тыс. лари, обналиченный капитал -
10 млн 612,350 тыс лари, в том чис-
ле зарубежные инвестиции - 6 млн
045,757 тыс лари;

"Почтовый банк Грузии" - объявлен-
ный капитал - 9 млн 242,820 тыс лари,
в том числе зарубежные инвестиции
- 2 млн 135,089 тыс лари, обналичен-
ный капитал - 9 млн 242,820 тыс лари,
в том числе зарубежные инвестиции
- 2 млн 135,089 тыс лари;

"Тбилуниверсалбанк" - объявленный
капитал - 6 млн 274,297 тыс. лари, в том

числе зарубежные инвестиции - 1
млн 399,814 тыс лари, обналичен-
ный капитал - 6 млн 274,297 тыс.
лари, в том числе зарубежные ин-
вестиции - 1 млн 399,814 тыс лари;

"Объединенный грузинский
банк" - объявленный капитал - 21
млн. лари, в том числе зарубеж-
ные инвестиции - 7 млн 541,313
тыс. лари, обналиченный капитал
- 21 млн. лари, в том числе зару-
бежные инвестиции - 7 млн.
541,313 тыс лари;

"Эмпорик банк -Грузия"  - объяв-
ленный капитал - 8 млн. 087,022

тыс. лари, в том числе зару-
бежные инвестиции - 6

млн. 963,456 тыс. лари,
обналиченный ка-

питал - 8 млн.
087,022 тыс.
лари, в том чис-
ле зарубежные

инвестиции - 6 млн. 963,456 тыс. лари;
"Прокредитбанк" - объявленный ка-

питал - 28 млн. лари, в том числе за-
рубежные инвестиции - 26 млн. лари,
обналиченный капитал - 28 млн. лари,
в том числе зарубежные инвестиции
- 26 млн. лари;

"Инвестбанк" - объявленный капи-
тал - 12 млн. лари, в том числе зару-
бежные инвестиции - 9 млн. лари, об-
наличенный капитал - 6,1 млн. лари, в
том числе зарубежные инвестиции -
4 млн. 850 тыс. лари;

"Шелковый путь" - объявленный ка-
питал - 12 млн. лари, в том числе за-
рубежные инвестиции - 218 тыс. лари,
обналиченный капитал - 6 млн. 014,4
тыс. лари, в том числе зарубежные
инвестиции - 218 тыс лари.

Объемы объявленного и обнали-
ченного капитала в остальных грузин-
ских комбанках следующие:

"Республика" - соответственно, 7
млн. лари и 5 млн. 825,8 тыс. лари;

"Тбилбизнесбанк" - 7 млн. лари и 6
млн. 273,348 тыс. лари;

"Кавкасиони" - 7 млн. лари и 5 млн.
040 тыс. лари;

"Шугрефимпексбанк" - 15 млн.
лари и 7 млн. 941,480 тыс. лари;

"Интеллектбанк" - 12 млн. лари  и 5
млн лари;

"Базисбанк" - 5 млн. 025 тыс. лари и
5 млн. 025 тыс. лари;

"Карту" - 30 млн. 128 тыс. лари и 30
млн. 128 тыс. лари;

"Агробизнесбанк" - 6,9 млн лари и
6,9 млн. лари.

Лари: обсуждения
в парламентских коммитетах

Репортаж "Фотостудии "СГ"

27 сентября 2004 года Банк России выпустилв обращение памятные мо-
неты из драгоценных металлов серии "Сохраним наш мир" с изображени-
ем cеверного оленя, сообщает РИА "Новости" .

Как говорится в пресс-релизе Банка России, в обращение выпускаются
три серебряных монеты достоинством 3, 25 и 100 рублей и четыре золотых
достоинством 50, 100, 200 и 10000 рублей.

Монеты имеют форму круга диаметром 39, 60, 100, 22,6, 30, 33 и 100
миллиметров соответственно с выступающим кантом по окружности на
лицевой и оборотной сторонах.

На золотой монете
изобразили северного оленя

Грабитель напугал сотрудников
банка старыми вилами

В американском штате Южная Каролина  при ограблении банка был ис-
пользован сельскохозяйственный инвентарь, сообщает Associated Press.

Грабитель, лицо которого было скрыто маской и солнцезащитными очка-
ми, вошел в здание банка Security Federal Bank и, угрожая кассирам стары-
ми вилами, потребовал наличные.

Во время ограбления в здании банка не было посетителей, и мужчине не
пришлось применить свое оружие.

Получив деньги (сумма не называется), грабитель скрылся с места пре-
ступления. По словам полицейских, инструмент он бросил недалеко от ме-
ста преступления, когда бежал от банка в сторону площадки для гольфа.

Задержать грабителя пока не удалось.

Министр финансов США Джон Сноу
в очередной раз намекнул китайским
властям, чтобы те поторопились отка-
заться от фиксированного обменного
курса юаня. Это должно повлечь за со-
бой не только оживление американской
экономики, но и рост доходности на
мировых финансовых рынках. Брать в
долг станет дороже.

"Критически важно сохранить этот
вопрос в центре мировой экономи-
ческой политики, - заявил на конфе-
ренции в Нью-Йорке министр финан-
сов США Джон Сноу, говоря о фикси-
рованных курсах валют в некоторых
странах, включая Китай. - Мы не мо-
жем допускать, чтобы искусственно
установленные курсы приводили к

КАКИМ БЫТЬ КУРСУ ЮАНЯ
дальнейшему увеличению дисбалан-
сов в мировой экономике".

Экономист ИГ "Атон" Алексей Воро-
бьев говорит, что правительство Китая
вроде бы не возражает против возмож-
ности "отпустить юань в свободное пла-
вание". Правда, о своих намерениях они
заявили уже полгода назад, но пока мало
что конкретного сделали, сетует анали-
тик банка "Зенит" Иван Карачинский.

"Если произойдет девальвация дол-
лара по отношению к юаню, то импор-
тируемые из Китая в Америку товары
станут для потребителей дороже, и они
переключатся на товары внутреннего
производства. Тем самым стимулиру-
ется рост национальной экономики
США", - заключает Воробьев.

Самые оптимистичные американ-
ские эксперты считают, что китайский
юань недооценен на целых 40%. Это
означает, что если Центробанк Китая
перестанет удерживать фиксирован-
ный курс, то за доллар вместо 8 юаней
будут давать всего 5.

"Китайские товары на мировых
рынках подорожают и станут менее
конкурентоспособными", - говорит ана-
литик Карачинский.

Но в этом нет ничего страшного,
считает Воробьев: «Нигде в мире еще
не удавалось удерживать фиксиро-
ванные курсы очень долго, всегда это
удержание плохо заканчивалось. Ни
один центробанк мира не сможет сыг-
рать против рынка».



 

 

Признание

Как известно,  в США существует
Международный биографический
институт, который под эгидой «Кто
есть кто» имеет специальное изда-
ние. В него включены краткие био-
графии видных политических и го-
сударственных деятелей, ученых,
писателей и др., объединенных  се-
рией «Профессионалы и деловые
женщины». Издание выходит раз в
четыре года. На сегодняшний день
увидело свет уже восемь изданий.

Кроме того, биографический ин-
ститут ежегодно присваивает са-
мым достойным звание «Женщина
года». И вот такой сертификат не-
давно получила Маквала Натмелад-
зе, доктор исторических наук, про-
фессор, лауреат Государственной
премии Грузии, главный научный
сотрудник Института истории и эт-
нографии  им. акад. И. Джавахиш-

МАКВАЛА НАТМЕЛАДЗЕ – «ЖЕНЩИНА 2003 ГОДА»

вили Академии наук Грузии. Она
объявлена «женщиной 2003 года» в
знак признания достигнутых ею ус-

пехов в области  истории.
Согласно  упомянутой деклара-

ции, краткая биография Маквалы
Натмеладзе также включена в пуб-
ликацию очередного – девятого из-
дания «ABI».

Маквала Натмеладзе в течение
почти полувека занимается научно-
исследовательской работой. После
окончания аспирантуры при Инсти-
туте истории поступила сюда на ра-
боту. После защиты в 1958 году кан-
дидатской диссертации, а затем спу-
стя годы - докторской она в течение
двадцати лет руководила отделом. В
настоящее время Маквала Натме-
ладзе -  главный специалист. Она ве-
дет научную работу, главным обра-
зом, в области новейшей истории
Грузии. Автор свыше 100 опублико-
ванных трудов, среди которых сле-
дует отметить  три тома «Истории

рабочего класса Грузии», опублико-
ванных на грузинском и русском
языках. Натмеладзе является соав-
тором двух учебных пособий для ву-
зов по новейшей истории Грузии, со-
автором VII и VIII томов многотомни-
ка «Очерков истории Грузии», а так-
же с профессором Н. Стуруа редак-
тором VIII тома, за что наряду с дру-
гими авторами и редакторами мно-
готомника ей в 1982 году присужде-
на Государственная премия Грузии.
Маквала Натмеладзе является соав-
тором и редактором ряда сборни-
ков, изданных в Москве и других го-
родах бывшего СССР, в том числе
соредактором II тома многотомника
«История рабочего класса СССР».
Под научным руководством Натме-
ладзе защищены 11 кандидатских и
4 докторских диссертации.

В 2002 г. при поддержке фонда Ма-

Будни Финансовой полиции

А У НАС В КВАРТИРЕ ГАЗ,
А У ВАС…

Свою помощь в решении этого вопроса предложило ООО «Саккоммше-
ни», директор которого Михаил Хвадагиани оформил договор с «Тбилгази»
на установку для населения Варкетили газовой проводки и  газовых счетчи-
ков. И все было бы хорошо, если бы Хвадагиани, как выяснили сотрудники
Управления специальных заданий Финансовой полиции, не воспользовался
доверием населения, некачественно выполнил работы, а за счет сокраще-
ния зарплат рабочих скрыл от бюджета солидную сумму. Всего в результате
налоговой проверки на фирму начислено 65.808 лари. Хвадагиани признал-
ся в содеянном и заявил, что, ввиду отсутствия денег на строительство при-
надлежащего фирме делового двора, вынужден был воспользоваться при-
надлежащими бюджету суммами. Следует отметить также, что приобретен-
ные строительные материалы не были зафиксированы ни в одной докумен-
тации, и эта продукция считается неучтенной. Сейчас в отношении Хвадаги-
ани и главного бухгалтера организации Аршакяна возбуждено уголовное дело
по факту укрытия принадлежащих государству средств в крупном размере.

ОТКУДА ВЕЩИЧКИ…

На днях в Финансовую полицию поступила оперативная информация о
том, что через таможенно-пропускной пункт было ввезено большое количе-
ство неучтенной продукции. И действительно, в результате проведенного
совместно сотрудниками отдела Оперативного департамента и полиции Кве-
мо Картли мероприятия у жителей села Актаклиа Гардабанского района Ка-
мала Мусаева и Хаджа Сеидова было изъято большое количество неучтен-
ных товаров, в том числе электрокабели, электрогенераторы, медная прово-
лока, печи газоотопления,  клей, антенны, одежда, и пр. По предваритель-
ным данным, стоимость продукции превышает 50 тысяч лари. Неучтенная
продукция изъята и передана на экспертизу, после чего станет известна ее
точная стоимость.

В другом случае сотрудниками этого же подразделения были задержаны
автомашины ВАЗ-24, УАЗ и два «Мерседеса», которыми через таможенно-
пропускной пункт в Грузию с целью реализации была ввезена неучтенная
продукция.

И ПО КАМЕШКУ, ПО КИРПИЧИКУ, РАСТАЩИЛИ…
АО «ДАМКВЕТИ»

По  заявлению председателя наблюдательного совета фирмы Медзвелия,
работавший в 1998-2003 годах директором АО Омар Зедания, пренебрегая
законом и без согласия членов наблюдательного совета, разобрал здания и
постройки АО, продал эти и другие материальные ценности, а полученную от
их реализации сумму  присвоил. По факту возбуждено уголовное дело, ве-
дется следствие.

МОШЕННИКИ УВЕЛИ СРАЗУ ТРИ ТЫСЯЧИ ЛИСТОВ ЖЕСТИ

из расположенного в центре столицы торгового объекта индивидуального
предпринимателя Малхаза Цквитириа. После того, как неустановленное лицо
мошенническим путем вынесло из этого торгового объекта 3000 листов жес-
ти стоимостью 5.010 лари, пострадавший предприниматель обратился в фи-
нансовую полицию. В результате принятых мер сотрудниками Имеретинско-
го отдела эти листы жести были обнаружены в торговом объекте индивиду-
ального предпринимателя Дурико Ашветия. Возбуждено уголовное дело по
факту мошенничества.

И СНОВА БЕЗАКЦИЗНЫЕ СИГАРЕТЫ

На сей раз они были обнаружены у проживающих в Зугдиди Лали и Тинико
Ламандзе, которых сотрудники финансовой полиции застигли в тот момент,
когда они перевозили около двух тысяч коробок безакцизных сигарет в село
Рухи. В другом случае сотрудниками Аджарского отдела задержана торго-
вавшая около центрального рынка  Ламара Надарая, у которой изъято 936
коробок безакцизных сигарет. По обоим фактам возбуждены уголовные дела.

А МАРАФОН УКЛОНЕНИЙ ОТ УПЛАТЫ НАЛОГОВ ВСЕ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ…

На минувшей неделе в авангарде этого явно не спортивного состязания
оказалось зарегистрированное в налоговой инспекции Кутаиси ООО «Аван-

гард» (директор - Амиран Гиоргадзе). На основе оперативной информации,
собранной сотрудниками Имеретинского отдела финансовой полиции, рас-
четы ООО «Авангард» с бюджетом были проверены налоговой инспекцией.
Как выяснилось,  с апреля 2003 года по август нынешнего фирма в представ-
ленных в налоговую инспекцию декларациях искусственно уменьшала налоги,
в результате чего госбюджет понес ущерб в размере 106.317 лари. Сейчас на
«Авангард» в виде штрафных санкций начислено 235.120 лари к уплате.

В аналогичных нарушениях сотрудниками Управления специальных зада-
ний было уличено руководство ООО «Компания недвижимого имущества Гру-
зии», с которой посольство ФРГ в Грузии заключило договор на производство
реконструкционных и строительных работ в расположенном на ул. Зандукели
Культурном центре Гете. Установлено, что директор фирмы скрыла от государ-
ства 42 тысячи лари, а ее руководитель Вахтанг Абесадзе, получая необходи-
мые на строительные работы суммы из посольства наличными, растратил из
них свыше 13 тысяч лари.

А сотрудниками отдела финансовой полиции по Самегрело на функциони-
рующий в Зугдидском районе кооператив «Наразени» (директор Валерий Ло-
мая, главный бухгалтер Мамука Тодуа) за укрытие налогов в пользу бюджета
было начислено свыше 46 тысяч лари. Штрафы предстоит заплатить и распо-
ложенным в Кутаиси и Багдади ООО «Автомшени» и АО «Багдадское автотран-
спортное предприятие», которые, как установили сотрудники Имеретинского
отдела финансовой полиции, также скрывали налоги. Во всем фактам воз-
буждены уголовные дела.

В УКЛОНЕНИИ ОТ УПЛАТЫ НАЛОГОВ УЛИЧЕНО
РУКОВОДСТВО АО «ЧИАТУРМАРГАНЕЦ»

В результате проведенной Финансовой полицией проверки установлено,
что в 2003-2004 гг. руководство АО «Чиатурмарганец» скрывало налоги, сумма
которых составила 390 тысяч лари. Сейчас акционерному обществу в виде
штрафных санкций предстоит заплатить свыше 906 тысяч лари, а в отноше-
нии директора АО «Чиатурмарганец» Акакия Гуджабидзе и главного бухгалте-
ра Гиоргия Гургенидзе возбуждено уголовное дело по статье об уклонении от
уплаты налогов в особо крупном размере.

… ООО «ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ ГРУЗИИ»

Еще одно уголовное дело возбуждено в отношении руководства линейной
дистанции Батумского филиала ООО «Железные дороги Грузии», которое не
заплатило налоги на сумму 14.240 лари.

… «СТРОИТЕЛЬ-2000»

В находящемся на учете в налоговой инспекции Хелвачаурского района
ООО «Строитель-2000» есть доля и у государства. По заданию сотрудни-
ков Аджарского отдела Оперативного департамента расчеты ООО «Стро-
итель-2000» с бюджетом за период с октября 2002 года по август нынеш-
него были проверены налоговой инспекцией, в результате чего установле-
но, что фирма нанесла Государственному бюджету ущерб на сумму 202.790
лари. Кроме этого, у фирмы есть и внебюджетные задолженности    на
55.680 лари. В процессе проверки выяснилось также, что ведение бухгал-
терских книг и других документов фирмы осуществлялось с нарушения-
ми, а числящиеся на балансе фирмы инвентарь, станки, подъемные кра-
ны и промышленные здания общей стоимостью 49.342 лари были неза-
конно списаны и расхищены. В отношении руководства ООО «Строитель-
2000» возбуждено уголовное дело по статьям о присвоении государствен-
ного имущества, уклонении от уплаты налогов и нарушении правил веде-
ния бухгалтерских книг.

… И «АДЛИА-2000»

В уменьшении подлежащих уплате налогов сотрудниками Аджарского
отдела Оперативного департамента Финансовой полиции и налоговой инс-
пекции уличено ООО «Адлиа-2000». Кроме этого, выяснилось, что дирек-
тор фирмы Темур Давитадзе и главный бухгалтер взяли в банке кредит в 70
тысяч долларов, а взамен, по представленным документам, заложили при-
надлежащие фирме машины. Реально документация на эти машины в бух-
галтерии фирмы отсутствует, а подобное имущество на балансе фирмы
не числится. Как выяснилось, в действительности эти машины к моменту
получения кредита были уже проданы другим лицам. Ознакомившись с
актом проверки, Темур Давитадзе согласился с ее результатами. Возбуж-
дено уголовное дело по факту уклонения от уплаты налогов в крупном раз-
мере.

 НЕУЧТЕННАЯ ПРОДУКЦИЯ ВЫЯВЛЯЕТСЯ ВО ВСЕХ
РЕГИОНАХ

Одним из ее наиболее распространенных видов остаются безакцизные
сигареты. Так, сотрудниками отдела Оперативного департамента Финансо-
вой полиции по Самегрело в Зугдиди около  железнодорожной дороги задер-
жан Акакий Хубуа, который перевозил 1.150 коробок безакцизных сигарет
иностранного производства. Еще три тысячи коробок безакцизных сигарет
были обнаружены у Нугзара Булиа. Сотрудниками Поти-Гурийского отдела
Оперативного департамента была задержана ехавшая из Батуми в Багдади
автомашина КамАЗ, груженная 42 кубометрами досок. Владелец груза ин-
дивидуальный предприниматель Каха Гобадзе, не имевший соответствую-
щих документов, после дознания был оштрафован. В другом случае сотруд-
никами этого же отдела в Ланчхутском районе была задержана партия неуч-
тенных промышленных товаров, которые житель Зугдиди Гоча Кирия перево-
зил на «Икарусе» из Батуми в Зугдиди без каких-либо документов. Также без
документов Придон Чургулиа вез в Зугдиди 9 тонн хлебной муки, а житель
Зестафони Рамаз Схиртладзе был задержан за то, что без разрешения не-
законно перевозил 11 тонн отходов силикомагния.

ЗАВОД ЗАПЛАТИТ…
Работавшая с 1998 года по март 2004 года заместителем директора АО

«Кутаисский авиационно-технический завод» Нана Хачапуридзе, якобы для
реабилитации завода в январе 2004 года заняла у друзей на десять дней 6
тысяч долларов. Позже ей по семейным обстоятельствам пришлось оста-
вить работу, а друзей она обнадеживала, что завод полностью вернет им
деньги. Сейчас Нана Хачапуридзе, по заявлению ее родителей, отправилась
на лечение в Россию. В результате дознания, проведенного сотрудниками
Имеретинского отдела Оперативного департамента, было установлено, что в
действительности Нана Хачапуридзе не вносила в кассу завода ни одного
тетри. В отношении Хачапуридзе возбуждено уголовное дело по статье о
мошенничестве.

В САРПИ ЗАДЕРЖАНА КРУПНАЯ ПАРТИЯ
КОНТРАБАНДНОГО ЗОЛОТА

Сотрудники Аджарского отдела Оперативного департамента около таможен-
но-пропускного пункта Сарпи задержали Шуру Бешкенадзе, которая без раста-
можки ввезла в Грузию почти три килограмма золота. В процессе дознания
установлено, что Бешкенадзе не внесла золотые изделия и пластины в таможен-
ную декларацию, а на вопрос таможенника, есть ли у нее, кроме указанных в
декларации, какие либо другие вещи,  ответила отрицательно. Приобретенные
в Турции золотые изделия на сумму 25 тысяч долларов были спрятаны в школь-
ную сумку, там же был обнаружен кожаный пояс со вшитыми золотыми пласти-
нами. Возбуждено уголовное дело по факту нарушения таможенных правил.

В ГУРИИ – МАШИННОЕ МАСЛО, АНТИФРИЗ И
ЗАПЧАСТИ…

Сотрудниками Поти-Гурийского отдела Оперативного департамента выяв-
лен гражданин Турции Бабаджанов, который на грузовой машине через тер-
риторию Грузии вез в Азербайджан большое количество машинного масла,
антифриза и автозапчастей. В таможенной декларации Бабаджанов умень-
шил стоимость груза и, соответственно, заплатил меньше положенного. Сей-
час груз, стоимость которого предположительно составляет 15 тысяч долла-
ров, отправлен на экспертизу.

А НА ГРАНИЦЕ С АЗЕРБАЙДЖАНОМ – «ШАЛАНДА»
ПОЛНАЯ… ТОВАРОВ

В результате реализации оперативной информация сотрудниками Квемо
Картлийского отдела Финансовой полиции было установлено, что въехав-
шая со стороны Азербайджана большая грузовая машина, т.н. «шаланда», в
терминале Лило была растаможена за мизерную плату в 13 тысяч лари. Та-
моженники не проверили, что было в действительности в этой машине, в
результате чего стоимость товаров была уменьшена, по крайней мере, в
десять раз, а дорогостоящая техника вообще не была указана. Предположи-
тельно общая стоимость груза составляет полмиллиона лари. Возбуждено
уголовное дело по статье о нарушении таможенных правил, к ответственнос-
ти привлечены и сотрудники таможни.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ
По материалам службы по взаимодействию

с общественностью Финансовой полиции.

кАртуров США вышло второе изда-
ние монографии «Демографические
процессы в Грузии в 40-х годах ХХ в.»,
посвященной проблеме депортации
компактных групп населения из при-
граничных районов Грузии в Среднюю
Азию в 1944 и 1949 годах.

Натмеладзе двадцать лет вела пе-
дагогическую работу в Тбилисской
государственной Академии худо-
жеств. Она избиралась депутатом
тбилисских районных советов четы-
рех созывов, была ректором народ-
ного университета и интернацио-
нального воспитания молодежи и т.д.

Коллеги и друзья поздравляют
Маквалу Натмеладзе с международ-
ным признанием и желают ей новых
творческих успехов.

Элвер КУПАТАДЗЕ
Профессор

У Евангелистско-лютеранской
церкви в Грузии – новый епископ
В минувшее воскресенье в церкви Примирения, расположенной в Тбилиси на улице

Терентия Гранели, состоялось важное событие в жизни Евангелистско-лютеранской церкви
Грузии – был осуществлен акт рукоположения нового епископа. Им стал доктор Андреас
Штекль, который прибыл из Германии, где он в последнее время работал пастором в Гам-
бурге.

Для участия в церемониале его рукоположения в нашу столицу прибыли иерархи Еванге-
листско-лютеранской церкви из Санкт-Петербурга, Украины, Вюттемберга (Германия) и
другие.

Евангелистско-лютеранской церкви в Грузии, у которой кроме Тбилиси есть свои прихо-
ды в Рустави, Болниси, Гардабани, Боржоми и Сухуми, всяческую поддержку и помощь, в
том числе материальную и финансовую, оказывает Вюттембергская епархия, глава кото-
рой  епископ Герхард Майер присутствовал на этих торжествах.

Здесь же вместе с супругой находился посол Германии в Грузии господин Уве Шрамм,
который поприветствовал собравшихся и поздравил их с рукоположением нового еписко-
па... Корреспонденту «СГ» он сообщил, что активно участвует в субботних и воскресных
молебнах и считает, что нынешние торжества – примечательное событие в жизни Еванге-
листско-лютеранской церкви в Грузии, направленное на всеобщее благо...

Собравшиеся выразили надежду, что новый епископ продолжит и приумножит благотво-
рительные традиции, заложенные ранее. Ведь известно, что предыдущий епископ доктор
Герт Хуммель продал свои дома и другое имущество в Германии и на эти средства построил
здесь новую кирху, открыл дома милосердия, в которых принимают престарелых, стражду-
щих и неимущих, помогают им... Его добрые дела навсегда останутся в памяти всей па-
ствы.

Выступая  перед собравшимися, новый епископ доктор Андреас Штекль подчеркнул, что
он чувствует великую ответственность перед теми, кто доверил ему столь важную миссию,
и что он постарается оправдать надежды...

На торжествах присутствовали и приветствовали нового епископа представители раз-
личных религиозных конфессий Тбилиси.

Мурад АЛАВЕРДЕЛИ

Они первыми откликнулись на просьбу
Первого канала Государственного грузинско-
го телевидения участвовать в шоу-програм-

НА ВОИНСКОМ ПЛАЦУ И... В ТЕЛЕШОУ

ме «Имгере раме» («Угадай мелодию»), и
уже более двух лет музыканты оркестра Глав-
ного управления внутренних войск МВД Гру-

зии вносят свой вклад в популярную телепе-
редачу для меломанов. Кроме того, оркестр
участвует во многих других разнообразных
событиях общественной жизни своей стра-
ны. Но ясно, что все-таки главное для оркес-
тра – регулярная армейская служба: ежед-
невные утренние и вечерние разводы на пла-
цу, строгие воинские ритуалы, строевые
смотры, торжественные церемонии приема
присяги не только у новобранцев, но и вы-
пускников государственных вузов, прошед-
ших там военную кафедру. Совсем недавно
оркестр показал свое мастерство в Боль-
шом параде сводного состава внутренних
войск, в честь своей 13-й годовщины, кото-
рый состоялся буквально в полевых услови-
ях, недалеко от зоны конфликта в Цхинваль-
ском регионе – подлинно реальной опера-
тивной обстановкой. Большому смотру пред-
шествовали долгие и старательные трени-
ровки оркестра в тех же неприхотливых сол-
датских условиях полевого расквартирова-
ния. Под руководством начальника оркест-
ровой службы ВВ, полковника Теймураза
Чубинидзе военные музыканты проявили
свой всесторонний профессионализм на
отлично.

Артем КИРАКОЗОВ

На снимке – Рамаз Сичинава
Оркестр ВВ на празднике в Телави



 

 

ШОУ-АССОРТИ
Фильмы, где Олег Басилашвили играл глав-

ные роли - "Осенний марафон", "Вокзал для дво-
их", "Служебный роман", - давно стали отечествен-
ной киноклассикой. Но если в фильме Эльдара
Рязанова у героя Олега Валериановича служеб-
ный роман не получился, то в жизни актера
именно со служебного романа и началось его
личное счастье.

26 сентября исполнится 70 лет любимому
народом актеру Олегу Валериановичу Басилаш-
вили. Его герои, даже самые отрицательные,
всегда приковывают внимание и очаровывают -
видимо, в мужском обаянии Басилашвили "ви-
новаты" его грузинские корни.

О ЮБИЛЕЕ
- Олег Валерианович, как отметите юбилей?
- Никак. Мне вообще хотелось бы в этот день

уехать на дачу и поспать, почитать, порадовать
себя отдыхом. Но у меня спектакль "Костюмер".
Буду играть. Наверное, коллеги поздравят, но
торжеств я не планирую и об этом предупредил.

Не время сейчас для торжеств после страш-
ных событий в Беслане. Да и не хочется тратить
нервную систему ради этой в сущности ерунды.

- А как здоровье? В прошлом году газеты
писали, что вы в Штатах подцепили жуткую
вирусную инфекцию...

- Да, было такое. Все прошло. Я здоров. Спа-
сибо.

- Каких подарков на юбилей ждете?
- Новый холодильник. Давно мечтаю. Одна обществен-

ная организация обещала презентовать. Большое ей спа-
сибо!

- Ваши запросы невелики. А у меня сложилось впечат-
ление, что вы - человек, у которого сбылись все мечты.

- Я думаю, людей, у которых сбылись все мечты, вооб-
ще не бывает. Я принадлежу к людям, у которых очень
многие мечты не сбылись. Но личное счастье я нашел. У
меня есть жена, дети...

- Вашей первой женой была Татьяна Доронина, но
брак с ней был недолгий. Зато со второй женой вы уже
давно вместе. Кто она и как с ней познакомились?

- Моя супруга - Галина Евгеньевна Мшанская, шеф-ре-
дактор питерского телевидения. Раньше работала на Ле-
нинградской студии телевидения. В свое время эта сту-
дия была как бы лабораторией для актеров, потому что в
театрах они часто бывали лишены возможности играть
хорошие роли, а тут все было возможно... И вот там на
студии мы с Галей встретились. Она была музыкальным
редактором на многих передачах и спектаклях, в которых
участвовал я. Мы полюбили друг друга, поженились и вот
уже больше 40 лет живем вместе. У нас двое детей. Очень
хорошие дети. Старшая Ольга окончила театральный ин-
ститут, работает на питерском телевидении. А младшая
Ксения работает на радио "Эхо Москвы".

- Жена или дочки брали у вас интервью?
- Нет, никогда. Они вообще никогда не пользовались

моим именем. Сами по себе состоявшиеся личности.
- Кто у вас глава семьи?
- Я этого не знаю. Мне не хотелось бы говорить, кто гла-

ва семьи, делим ли мы домашние обязанности, что мы

Интервью в канун юбилея

Служебный роман Олега Басилашвили
надеваем на ночь. Это нико-
му не интересно.

- А как вы отдыхаете?
- Я все время работаю, нет

времени отдыхать. Депрес-
сии бывают часто. С депрес-
сией никак не борюсь, сама
проходит. У меня и любимое
время года - осень. Люблю
грусть...

- Вы очень хорошо выгля-
дите. В чем секрет?

- Ничего я с собой не делаю.
Зарядку бросил делать, по-
няв, что это только усложня-
ет жизнь. И никаких диет не
соблюдаю. Только стараюсь
не есть много мучного.

- Какие ваши главные за-
боты сегодня?

- Да вот электрика ждал на
дачу, чтобы он поставил мне
электросчетчик, который
считает израсходованную
электроэнергию по двум та-
рифам: ночному и дневному
(ночью электроэнергия де-
шевле). С таким счетчиком
экономишь. Так электрик по-
вредил проводку и сломал

все!
- Он не узнал в вас знаменитого человека?
- Да плевать он хотел. Взял деньги и ушел.
- А творческие заботы? Вам предлагают роли в кино?
- Предлагают много, но я отказываюсь, если сценарии

пустые. Разборчив. Сейчас в "Мастере и Маргарите" у
Владимира Бортко играю Воланда.

- Не боитесь? Некоторые актеры, опасаясь нечисти,
отказывались играть Воланда.

- Воланд не нечисть, он человек, вызывает у меня сим-
патию. Мне интересен этот образ. Я суеверный человек,
но не в данном случае. А о том, не произошло ли чего-
нибудь на съемках "Мастера и Маргариты", спрашивайте
у зевак, которые там стоят и смотрят. С моей точки зре-
ния идет нормальный творческий процесс, очень трудный,
изнурительный.

- Говорят, что вообще никому еще не удалось снять
"Мастера и Маргариту".

- Вполне возможно, и нам не удастся. Но надеюсь, что
все будет в порядке.

- Мы тоже надеемся! С днем рождения вас!

О ПОЗДРАВЛЕНИИ ЕЛЬЦИНА
10 лет назад в квартире Басилашвили раздался стран-

ный телефонный звонок. Человек быстро проговорил: "Олег
Валерианович, вас беспокоят из администрации президен-
та. Завтра в восемь тридцать утра будьте, пожалуйста, дома.
К вам прибудет фельдъегерь от президента".

Басилашвили не успел и вопроса задать, а трубку уже
положили.

"Какой фельдъегерь, что такое?" - занервничал актер.
Он был депутатом и за то, что поддерживал реформы при-

шедшего к власти Ельцина, часто получал письма и звон-
ки с угрозами. В недоумении Олег Валерианович позво-
нил Собчаку, тот сказал, что это явно розыгрыш. Баси-
лашвили позвонил начальнику ГУВД. Тот выдвинул свою
версию: "Боюсь, завтра будут грабить вашу квартиру.
Пришлю охрану".

Рано утром прибыли два здоровых мужика в камуф-
ляжных куртках и с автоматами. Старший проинструкти-
ровал: "Когда бандиты позвонят, один из нас спрячется за
дверью, а второй зайдет в ванную. Вы только свет в кори-
доре не включайте, скажите, что лампа перегорела. Они
вас сразу бить не станут, попросят расписаться в квитан-
ции. Вот когда нагнетесь - тогда и врежут. А мы уж тут как
тут..."

...Ровно в половине девятого - звонок в дверь. Актер от-
крывает, нервы на пределе. Маленький мужичок в форме
и при фуражке держит огромный букет роз и пакет. Вхо-
дит и просит расписаться в получении.

Басилашвили едва успел проорать, что все в порядке. А
то бы повязали президентского посланника... Оказалось,
это Ельцин заранее поздравил актера с 60-летием...

О КИНО
Первый раз в кино Басилашвили попал благодаря пер-

вой жене Татьяне Дорониной. Доронину пригласили на
пробы в фильм "Невеста". Супруги поехали вместе. Доро-
нину не утвердили, а Басилашвили взяли в фильм. Это
был его дебют.

Любопытно, что в фильме "Вокзал для двоих" Басилаш-
вили и Гурченко очень убедительно играли любовь. Но в
жизни партнеры не нравились друг другу, и отношения у
них были напряженные. Зато с Алисой Фрейндлих - "ста-
рухой" из "Служебного романа" - Басилашвили до сих пор
дружит, они вместе играют в спектакле "Калифорнийс-
кая сюита" и относятся друг к другу с большой нежностью.

О КАЗИНО
Однажды актер был в Лас-Вегасе. Взял фишек на сто

долларов и начал терзать "однорукого бандита". Волнует-
ся, горка фишек убывает... Вдруг раздается оглушитель-
ный рев сирены. "Облава", - подумал и уже стал прикиды-
вать, куда бежать. Тут на автомате замигала лампочка, и
из него посыпалась гора жетонов. Все бросились поздрав-
лять Олега Валериановича. Он обменял фишки на 500
долларов и пошел в отель, следуя правилу, что дурак игра-
ет до первого выигрыша. "Смотрю в окно и думаю: "Что же
я, дурак, здесь сижу?" И снова пошел в то же казино, встал
к тому же автомату, минут за 15 спустил весь выигрыш и с
чистой совестью отправился гулять по ночному городу", -
вспоминал Басилашвили.

"Комсомольская правда"

Президент России Владимир Путин поздравил Оле-
га Басилашвили с юбилеем. Как сообщили в воскресе-
нье в президентской пресс-службе, в поздравительной
телеграмме, в частности, говорится:

"Блистательно сыгранные Вами роли в театре и кино
- свидетельство индивидуальности, высокого мастер-
ства и филигранного владения актерской професси-
ей. Рад, что Вы и сегодня - в прекрасной творческой
форме и продолжаете радовать своим искусством мно-
гочисленных поклонников".

Знаменитый ак-
тер и с недавних
пор телеведущий
Александр Абду-
лов недавно ре-
шился на пласти-
ческую операцию.
Актера давно бес-
покоит кожная бо-
лезнь, из-за кото-
рой его лицо по-
крывают странные
отметины, похо-
жие на шрамы от
фурункулов.

"Даже не знаю,
из-за чего они по-
являются. Смот-
реть на себя по ут-
рам становится
особенно страш-
но. Ямки после сна стано-
вятся глубже и синеют… На
глазах старею", - расстраи-
вается актер.

Абдулов признался, что в
последние годы ему регу-
лярно предлагают сделать
пластическую операцию на
лице, пишет газета "Жизнь".

"Я уже совсем было со-

«Ямки на лице становятся глубже и синеют»:
Александр Абдулов тяжело болен

брался кардинально занять-
ся своей внешностью, как у
меня начался новый телепро-
ект - "Естественный отбор", -
говорит Абдулов. - А там я
нужен в роли как раз против-
ного и ужасного. И притормо-
зил: с таким лицом, как у
меня сейчас, даже грим на-
кладывать не надо…".

Однако косме-
тологи продолжа-
ли уговаривать
актера попробо-
вать новые безо-
пасные и эффек-
тивные методики
оз доро вления
кожи лица. Ему
р е к о м е н д у ю т
срочно лечь в
клинику на обсле-
дование, чтобы
выяснить, какие
именно методы
подойдут для его
случая. Сейчас
очень важно выиг-
рать время: с
каждым месяцам
состояние кожи

будет только ухудшаться.
Скорее всего, в ближай-

шее время Абдулов все-
таки согласится на хирур-
гическое вмешательство.
"Я пообещал, что уже этой
осенью обязательно ре-
шусь на операцию, - сказал
актер. - Если, конечно,
цену не заломят".

Режиссер из
Гонконга высмеял
фильмы-комиксы

В рамках арт-хаусно-
го "Проекта 35" начался
показ комедийного бое-
вика "Серебряный яст-
реб" гонконгского режис-
сера Джингла Ма. Глав-
ную роль в фильме ис-
полнила самая высоко-
оплачиваемая актриса
Гонконга Мишель Йео,
которая известна во
всем мире благодаря
своим ролям в "Супер-
полицейском" (где она
играла с Джеки Чаном)
и в "Крадущемся тигре,
затаившимся драконе".

Таинственная девуш-
ка в серебряной маске
наводит страх на пре-
ступный мир. Она появ-
ляется, словно ниотку-
да, и борется инкогнито
с силами зла. Журнали-
сты называют ее "Се-
ребряным ястребом".
Полицейский суперин-
тендант Ричмэн получа-
ет задание арестовать
девушку, поскольку та
полностью деморализо-
вала силы правопоряд-
ка - каждый раз, когда
наряд выезжает на зада-
ние, обнаруживается,
что все преступники
уже обезврежены.

Но вскоре происходят
события, которые заста-
вят объединиться Рич-
мэна и Серебряного яс-
треба - злодей Алек-
сандр Вулф задумал зах-
ватить власть над миром
путем воздействия на
подсознание людей че-
рез сотовые телефоны.
Ради достижения этой
цели он похищает про-
фессора, разработав-
шего новый компьютер-
ный чип...

Джинглу Ма удалось
соединить в своей карти-
не классический восточ-
ный боевик, насыщен-
ный трюками и драками,
с пародией на всевоз-
можные фильмы-комик-
сы о супергероях. При-
чем, надо отметить высо-
кий класс спецэффек-
тов и фантазию поста-
новщиков схваток, боль-
ше напоминающих
изящный танец. Все
сложные трюки Мишель
Йео выполняла сама -
без дублеров и страхов-
ки. В частности, теперь
актриса является пер-
вым человеком в мире,
совершившим прыжок
на мотоцикле через Ве-
ликую Китайскую стену.

Не стоит искать в
"Серебряном ястребе"
философских глубин,
этот фильм снят для
исключительно для
развлечения.

Кинг Конга
сыграет Голлум
В начале сентября на-

чались съемки фильма
"Кинг Конг", сообщается
на сайте ComingSoon.net.
Киностудия Universal
Pictures планирует выпу-
стить фильм на экраны
14 декабря 2005 года.

Ремейк знаменитого
фильма 1933 года о ги-
гантской обезьяне, пой-
манной в джунглях и
привезенной в город,
будет снимать режис-
сер "Властелина колец"
Питер Джексон Он выс-
тупит в роли продюсера
нового фильма, режис-
сера и соавтора сцена-
рия. Вместе с Джексо-
ном будет работать та
же команда сценаристов
и продюсеров, которая
участвовала в съемках
"Властелина колец".

В роли Кинг Конга
снимется Энди Серкис,
сыгравший Голлума во
"Властелине колец". Он
же будет снят в роли
кока на корабле, кото-
рый везет обезьяну в
Нью-Йорк. В роли актри-
сы, нашедшей монстра,
снимется Наоми Уоттс.
В других ролях будут за-
няты такие актеры, как
Джек Блек, Эдриен Бро-
ди, Томас Кретчман, Ко-
лин Хэнкс, Кайл Чэнд-
лер, Эван Декстер Парк,
и другие.

Спецэффекты к
фильму будет созда-
вать неоднократный об-
ладатель Оскаров в сво-
ей области - студия Weta
Workshop. Кроме само-
го Кинг Конга, большин-
ство спецэффектов бу-
дет направлено на вос-
создание Нью-Йорка 30-
х годов, а также дорисов-
ку джунглей.

По словам Джексона,
создание фильма "Кинг
Конг" давно являлось его
мечтой. Ремейк не будет
сильно отличаться от
своего оригинала 70-
летней давности. Съем-
ки будут проходить в Но-
вой Зеландии.

Кредиторы начали выс-
тавлять требования на соб-
ственность умершего два
месяца назад голливудст-
кого актера Марлона Бран-
до, сообщает Reuters.

Юрист актера, Дэвид
Сили (David Seeley), пред-
ставлявший его интересы
в течение четырех после-
дних лет, сообщил в интер-
вью газете Los Angeles
Times, что на текущий мо-
мент пять или шесть кре-
диторов претендуют на
собственность Брандо. В
их числе таитянская авиа-
компания "Эйр Мури" (Air
Moorea) и старый друг
Брандо Джон "Тони" Петрон
(Joan "Toni" Petrone), долгое
время работавший его по-
мощником.

Представители авиа-
компании хотят вернуть
460 тысяч долларов, кото-
рые Брандо задолжал за пе-
ревозку гостей на свой та-
итянский атолл. Петрони, в
свою очередь, требует вып-
латить ему компенсацию за

КРЕДИТОРЫ НАЧИНАЮТ РАСТАСКИВАТЬ
СОБСТВЕННОСТЬ МАРЛОНА БРАНДО

платиновое кольцо с алма-
зами стоимостью 3 тысячи
долларов, которое он уро-
нил в раковину, нарезая
овощи в доме Брандо око-
ло десяти лет назад.

Сили сказал, что наслед-
ники Брандо "держат обо-
рону". "Все сплачиваются и
сотрудничают, чтобы раз-
решить вопросы с наслед-

ством настолько
легко, насколько
это возможно в
такой тяжелый
момент", - сказал
юрист.

З а в е щ а н и е
Брандо составля-
ет 21,6 миллинов
долларов. В эту
сумму входят ак-
тивы стоимостью
3 миллиона дол-
ларов, а также
его дом в Кали-
форнии и остров
на Таити, оценен-
ные в 18,6 милли-
онов долларов.

Наследниками по завеща-
нию являются девять детей
актера в возрасте от 46 до
10 лет, исключая его при-
емную дочь Петру Брандо-
Корвал (Petra Brando-
Corval). Еще два близких
друга актера должны буду
получать ежемесячные
выплаты.

Свою карьеру Брандо
начал в 1944 году, сыграв

на Бродвее в пьесе "Я
люблю маму". Настоящую
известность он получил
через несколько лет, ис-
полнив роль Стэнли Ко-
вальского в спектакле
"Трамвай Желание". Когда
это произведение было
экранизировано, Брандо
сыграл ту же роль. За
этим последовали филь-
мы, роли в которых при-
несли актеру мировую
славу: "Дикарь", "Крест-
ный отец", "Последнее тан-
го в Париже", "Апокалип-
сис сегодня".

Брандо скончался 1
июля в возрасте восьмиде-
сяти лет. В последние годы
жизни он страдал от легоч-
ного фиброза и зависел от
портативного кислородного
аппарата.

Согласно завещанию,
прах Марлона Брандо
был развеян 23 сентября
над атоллом в архипела-
ге Таити в Тихом океане и
над Долиной смерти в
Калифорнии.

Голливудские
фильмы
принесли

летом
рекордную
прибыль

Завершившийся летний
сезон принес американско-
му кинопрокату рекордную
прибыль почти в 4 милли-
арда долларов, сообщает
Associated Press, хотя не-
сколько выросшие цены на
билеты уменьшили количе-
ство зрителей в кинотеат-
рах. По сравнению с анало-
гичным периодом прошло-
го года сборы увеличились
на 3 процента, но билетов
было продано меньше на
0,76 процентов.

Главной неожиданностью
оказался коммерческий ус-
пех документального филь-
ма Майкла Мура "Фарен-
гейт 9/11"  - впервые в исто-
рии неигровая картина со-
брала 100 миллионов дол-
ларов в прокате. Такую же
сумму к удивлению экспер-
тов принесла глуповатая ко-
медия "Вышибалы".

Главными хитами минув-
шего лета стали полномет-
ражная анимационная лен-
та "Шрек-2", принесшая ее
создателям 436,7 миллиона
долларов, "Человек-паук 2",
завершивший лето с 370
миллионами долларов, и
продолжение истории о ма-
леньком волшебнике "Гарри
Поттер и узник Азкабана",
заработавшее 247 милли-
онов долларов.

Кроме того, планку в 100
миллионов долларов пре-
одолели фильм по мотивам
произведений фантаста
Айзека Азимова "Я, робот",
фильм-катастрофа "После-
завтра", вольное прочтение
"Илиады" Гомера "Троя" с
Брэдом Питтом в роли
Ахиллеса и мистический
триллер "Таинственный лес.

Робби Уильямс решил рас-
сказать, что два года назад он
едва не стал жертвой похище-
ния. О преступных намерени-
ях похитителей якобы свиде-
тельствуют два пулевых отвер-
стия в окне дома лондонского
певца в районе Ноттинг-Хилл.

По сообщению газеты Sun,
инцидент случился сразу пос-
ле того, как музыкант заклю-
чил контракт со звукозаписы-
вающей фирмой на сумму в
30.000.000 фунтов стерлингов.
Робби повезло, так как в этот
момент его просто не было
дома, но тот факт, что подоб-
ная попытка была предприня-
та как раз в тот момент, когда
чуть было, не похитили Викто-

Робби Уильямса чуть не похитили

рию Бекхэм и двух ее сыновей
Ромео и Бруклина, только ут-
вердил артиста в серьезнос-
ти намерений преступников.

Все эти происшествия сыг-

рали не последнюю роль в том,
что Уильямс решил покинуть
родную страну и поселиться в
Лос-Анджелесе. "Его не было
в Лондоне, когда были произ-
ведены эти выстрелы, но это-
го было достаточно, чтобы шо-
кировать его, - сообщил один
из приятелей артиста. - Он не
рассказывал об этом никому
почти месяц, хотя был очень
напуган. Чем больше он об
этом думал, тем больше пони-
мал, что становится просто
ходячей мишенью. Он был
легкой добычей для тех, кто
хотел бы на нем заработать
денег, особенно после заклю-
чения контракта, когда ему
приходилось постоянно быть

на публике. В это время он так-
же получал какие-то непонят-
ные письма, но думал, что это
дело какого-то сумасшедшего
поклонника". По словам при-
ятеля, Робби внешне ничем не
проявлял своего беспокой-
ства, и даже, глядя на фото-
графов, постоянно крутив-
шихся около его дома, шутил,
что если его убьют, то папа-
рацци быстро состряпают
фильм о том, как это про-
изошло.

Возможно, именно в связи
с этими не самыми приятны-
ми воспоминаниями Робби
Уильямс решил продать свой
дом в Ноттинг-Хилле за
7.000.000 фунтов стерлингов.

Джерри Холл
поклялась
не делать

пластических
операций

Бывшая жена вокалиста
британской группы Rolling
Stones Мика Джаггера модель
и актриса Джерри Холл по-
клялась никогда не делать пла-
стических операций. По сооб-
щению This Is London, она выс-

тупила с критикой в адрес тех
женщин, которые с помощью
пластической хирургии пре-
вращают себя в настоящие
"трофеи" для мужчин. "Мы все
становимся старше, - сообщи-
ла 48-летняя артистка. - Но
лично я не хочу подтягивать
кожу и делать свои губы пол-
нее. Если мужчина требует,
чтобы вы сделали пластичес-
кую операцию, то поверьте,
ему нужны не вы, а "трофей" в
вашем лице".

Американская певица
Кристина Агилера заяви-
ла, что ей нравится посто-
янно менять свой образ,
причем независимо от
того, был ли предыдущий
опыт удачным или нет.
Поп-исполнительнице на-
доело, что в прессе посто-
янно демонстрируется
только одна сторона ее об-
раза. "Многие люди увере-
ны в том, хотя это предвзя-
тое мнение, что я постоян-
но одеваюсь достаточно
провокационно. Но я оде-
ваюсь так, как мне нравит-
ся", - сообщила Кристина

Кристине Агилере
нравится меняться

в интервью журналу Elle
Girl. Певица добавила, что
ее приводят в изумление
сообщения, будто она рас-
сталась со своим бойф-
рендом Джорданом Брэт-
маном или, напротив, об-
ручилась с ним, а все по-
тому, что она в очередной
раз поменяла прическу.
"Стоит мне только поме-
нять цвет волос, как я чи-
таю душераздирающие
заголовки... У прессы ме-
няется точка зрения в за-
висимости от того, как я
примеряю образ то пло-
хой, то хорошей девчонки".





 

Футбо л

Национальные чемпионаты
ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ

6-й тур

МАЙНЦ - БОРУССИЯ Д 1:1
ГАМБУРГ - ГЕРТА 2:1
БАВАРИЯ - ФРАЙБУРГ 3:1
БОХУМ - ВЕРДЕР 1:4
ВОЛЬФСБУРГ - КАЙЗЕРСЛАУТЕРН 2:1
ШТУТГАРТ - БАЙЕР 3:0
ГАННОВЕР - ШАЛЬКЕ 04 1:0
НЮРНБЕРГ - АРМИНИЯ 1:2
БОРУССИЯ М     -ГАНЗА 2:2

Мюнхенская «Бавария» в очередной раз показала невы-
разительный футбол, но, тем не менее, набрала в свою
копилку три важных очка. «Фрайбург» в самом дебюте
встречи, благодаря голу Вильфрида Сану, повели в сче-
те. Однако еще до перерыва Рой Макай и Торстен Фрингс
сумели переломить ход матча. Во втором тайме Михаэль
Баллак точным ударом снял все вопросы о победителе в
этом матче. »Фрайбург» несколько раз упустил шанс одо-
леть грозного соперника. Пока комбинацию Вилли и Алек-
сандра Иашвили на сумел завершить Режис Дорн, потом
Иашвили оказался свободным в штрафной площади, но
самоотверженная игра Оливера Кана и Тобиаса Рау убе-
регли «Баварию» от второго пропущенного гола. В конце
матча Рода Антар вышел «один на один», но сумел переиг-
рать опытнейшего Кана.

М Клуб            Игр  Победы  Ничьи Пораж.   Мячи Очки
1  ВОЛЬФСБУРГ6 5 0 1 11-5 15
2  ШТУТГАРТ 6 4 2 0 13-5 14
3  ВЕРДЕР 6 4 0 2 14-6 12

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ
7-й тур

ПОРТСМУТ - ЭВЕРТОН 0:1
МИДДЛСБРО - ЧЕЛСИ 0:1
ТОТТЕНХЭМ - МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД0:1
МАНЧЕСТЕР СИТИ - АРСЕНАЛ 0:1
ЛИВЕРПУЛЬ - НОРВИЧ 3:0
НЬЮКАСЛ - ВЕСТ БРОМВИЧ 3:1
АСТОН ВИЛЛА - КРИСТАЛ ПЭЛАС 1:1
ФУЛХЭМ               - САУТГЕМПТОН                 1:0
БОЛТОН                - БИРМИНГЕМ 1:1

«Челси» с минимальным счетом победил на выезде
«Миддлсбро». Единственный гол на 81-й минуте забил

Дидье Дрогба, который не позволил команде Романа Аб-
рамовича в третий раз подряд завершить игру нулевой
ничьей. Подопечные Жозе Моуриньо по прежнему на два
очка отстают от «Арсенала», переигравшего в гостях
«Манчестер Сити». Два лондонских клуба остались един-
ственными командами в премьер-лиге не потерпевши-
ми ни одного поражения.

А «МЮ» благодаря пенальти в исполнении Ван Нис-
телроя одержал первую выездную победу в сезоне. Ко-
манда Алекса Фергюсона поднялась на пятое место в
турнирной таблице. «Тоттенхэм», в свою очередь, по-
терпел первое поражение в чемпионате и опустился де-
вятое место.

М      Клуб         Игр   Победы   Ничьи  Пораж. Мячи Очки
1 АРСЕНАЛ 7 6 1 0 22-7 19
2 ЧЕЛСИ            7 5 2 0 7-1 17
3 ЭВЕРТОН 7 5 1 1 9-6 16

ЧЕМПИОНАТ ИТАЛИИ
4-й тур

ЛАЦИО - МИЛАН              1:2
ИНТЕР - ПАРМА              2:2
ФИОРЕНТИНА - САМПДОРИЯ 0:2
УДИНЕЗЕ - БРЕШИЯ              1:2
ЛЕЧЧЕ - КАЛЬЯРИ              3:1
ЛИВОРНО - АТАЛАНТА             1:1
МЕССИНА - КЬЕВО              0:0
СИЕНА - РЕДЖИНА 0:0
БОЛОНЬЯ - РОМА              3:1
ЮВЕНТУС - ПАЛЕРМО             1:1

«Милан» одержал волевую победу над «Лацио». После
первого тайма хозяева поля выигрывали благодаря голу
португальского защитника Фернанду Коуту. В самом на-
чале второго тайма за удар соперника был удален полу-
защитник «Милана» Массимо Амброзини. Однако гос-
ти проявили чемпионский характер и сумели перело-
мить ход матча. В течении четырех минут форвард «Ми-
лана» Андрей Шевченко оформил дубль и принес своей
команде очень важные три очка. Неплохо показал себя
Каха Каладзе, несколько раз побеспокоивший вратаря
соперника.

М Клуб           Игр    Победы  Ничьи    Пораж.      Мячи     Очки
1 ЮВЕНТУС 4 3 1 0      9-1        10

     2 ЛЕЧЧЕ              4 2 2 0      11-6       8
3 МЕССИНА 4 2 2 0      6-4        8

ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ
5-й тур

МАЛЬОРКА - БАРСЕЛОНА 1:3
ВАЛЕНСИЯ - РАСИНГ              2:0
СЕВИЛЬЯ - РЕАЛ СОСЬЕДАД 2:1
САРАГОСА - ЛЕВАНТЕ              4:3
НУМАНСИЯ - АЛЬБАСЕТЕ 0:0
ОСАСУНА - ХЕТАФЕ              2:1
ЭСПАНЬОЛ - МАЛАГА             1:0
АТЛЕТИК               - РЕАЛ МАДРИД              2:1
ДЕПОРТИВО - БЕТИС              1:1
АТЛЕТИКО - ВИЛЬЯРРЕАЛ              1:0

Очередной жертвой атакующей игры «Барселоны» ста-
ла «Мальорка». Еще в первом тайме команда Франка Рай-
карда забила три безответных мяча. Счет на десятой ми-
нуте открыл Хенрик Ларссон, который кроме забитого гола
не реализовал три чистых выхода один на один. Затем ка-
мерунский нападающий Самуэль Это’О не пощадил бо-
лельщиков своего бывшего клуба и в течении двух минут
довел счет до разгромного. Во втором тайме «Барселона»
расслабилась и позволила хозяевам поля провести мяч
престижа, автором которого стал сербский нападающий
Делибашич. После пяти туров «Барселона» занимает вто-
рое место в турнирной таблице, лишь по количеству за-
битых мячей уступая лидерство «Валенсии».

А мадридский «Реал» по-прежнему находится в глубо-
ком кризисе. Игра с «Атлетиком» показала, что игровые
проблемы мадридского клуба никуда не исчезли. «Атле-
тик», в первых четырех турах не одержавший ни одной
победы, ни на минуту не позволил усомниться в своем
превосходстве. На 11-й минуте баск Урсаис спокойно по-
лучил мяч в штрафной площади и точно пробил мимо Ка-
силльяса. Концовка тайма вновь прошла в атаках «Атлети-
ка». После флангового навеса Эскерро выиграл верховое
единоборство у Рауля Браво и отправил мяч под перекла-
дину. 2:0. Второй тайм начался с великолепного гола Рау-
ля, забившего из-за пределов штрафной площади после
паса пяткой Гути.

М Клуб           Игр  Победы Ничьи Пораж.  Мячи  Очки
1 ВАЛЕНСИЯ 5 4 1 0 14-5 13
2 БАРСЕЛОНА 5 4 1 0 12-3 13
3 ЭСПАНЬОЛ 5 3 1 1 7-3 10

ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ
8-й тур

НАНТ - ЛАНС 1:0
ПСЖ - СТРАСБУРГ 1:0
ЛИОН - МОНАКО 0:0
ЛИЛЛЬ - МЕТЦ 4:0
БОРДО - ТУЛУЗА 1:1
ОСЕР - ИСТР 0:0
НИЦЦА - РЕНН 2:0
АЯЧЧО - КАН 2:2
МАРСЕЛЬ - БАСТИЯ 1:0
СОШО - СЕНТ-ЭТЬЕН 2:1

Парижский ПСЖ одержал первую победу в чемпионате
Франции, переиграв на своем поле «Страсбург». Три дня
назад парижане, сыграв вничью 2:2 с «Лансом», впервые
за последние шесть лет опустились в «зону вылета». Од-
нако эта победа позволила столичному клубу подняться
на 15-е место и сохранила работу главному тренеру Вахи-
ду Халилходжичу. Единоличным лидеров в турнирной таб-
лице по прежнему остался «Монако», сумевший не пропу-
стить в выездном матче с «Лионом». На 61-й минуте ко-
манда Дидье Дешама осталась вдесятером - за второе
предупреждение был удален уругвайский полузащитник
Диего Перес. Все оставшееся время «Лион» провел в ата-
ках и был близок к победному голу на 77-й минуте, но гол-
кипер «Монако» Флавио Рома парировал удар с шести
метров Мамаду Диарра. «Лион» опустился на третье мес-

то, пропустив вперед «Лилль».

М  Клуб            Игр  Победы Ничьи Пораж. Мячи Очки
1  МОНАКО 8 5 2 1 10-5 17
2  ЛИЛЛЬ 8 5 1 2 11-4 16
3  ЛИОН              8 4 4 0 8-3 16

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
24-й тур

АМКАР            - СПАРТАК   0:2
      САТУРН          - КУБАНЬ   2:1
     ФК МОСКВА  - АЛАНИЯ                0:0

ЦСКА                 - ЛОКОМОТИВ   0:1
     ШИННИК        - ЗЕНИТ                2:1
     РОТОР              - РОСТОВ                3:2
     РУБИН              - ДИНАМО   2:2

ТОРПЕДО        - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ  0:1

Точный удар Дмитрия Лоськова принес победу «Локо-
мотиву» в московском дерби с ЦСКА. Капитан железнодо-
рожников на 73-й минуте завершил комбинацию с учас-
тием Динияра Билялетдинова и Вадима Евсеева, забив
свой третий гол в сезоне. Команда Юрия Семина во вто-
рой раз в сезоне обыграла прошлогоднего чемпиона с оди-
наковым счетом 1:0. Центральный матч тура получился
ярким и захватывающим. Обе команды по ходу встречи
перехватывали инициативу, создав ряд опасных и запо-
минающихся моментов. Во втором тайме соперники за-
играли более спокойно и как раз в этот момент «Локомо-
тив» сумел провести решающую атаку, завершившуюся
победным голом.

Питерский «Зенит» упустил великолепный шанс ото-
рваться на пять очков от ближайших конкурентов. Од-
нако команда Властимила Петржелы потерпела незап-
ланированное поражение в Ярославле со счетом. В пер-
вом тайме команды в течении двух минут обменялись
голами Спахича и Спивака, а после перерыва судьбу
матча решил пенальти в исполнении все того же Спахи-
ча. Кстати судья должен был назначать пенальти и в во-
рота хозяев поля, но не зафиксировал явный фол про-
тив Александра Кержакова. Ярославский «Шинник»
одержал седьмую (!) победу подряд. Команда Олега Дол-
матова опередила в турнирной таблице московское
«Торпедо» и всерьез претендует на один из комплектов
медалей. А если ярославцы сумеют выиграть все остав-
шиеся матчи, то могут рассчитывать даже на чемпион-
ство.

«Зенит», благодаря победе «Локомотива» над ЦСКА,
остался на первой строчке в турнирной таблице, на два
очка опережая команду Валерия Газзаева.

М Клуб Игр Победы Ничьи ПоражМячи Очки
1  ЗЕНИТ 24 15 3 6 44-27 48
2  ЦСКА              24 13 7 4 40-20 46
3  ЛОКОМОТИВ 24 13 6 5 34-17 45

Среди грузинских спорт-
сменов, представляющих
страну на Олимпийских иг-
рах, наряду с борцами и фут-
болистами, легкоатлетами и
баскетболистами, предста-
вителями других видов
спорта были и фехтовальщи-
ки, которыми в итоге завое-
ваны две золотые и две брон-
зовые медали. Среди олим-
пийцев-фехтовальщиков
был и Реваз Цирекадзе, выс-
тупавший в австралийском
Мельбурне (1956).

Выпускник Тбилисского
государственного универси-

Ю б ил е й

РЕВАЗУ ЦИРЕКИДЗЕ – 70
тета Цирекадзе на протяже-
нии почти двух десятилетий
выступал на фехтовальной
дорожке, защищая честь сту-
денческого спортивного об-
щества «Буревестник», а так-
же сборных команд Грузии и
Советского Союза. В составе
последней он был финалис-
том командных соревнова-
ний на чемпионате мира,
вице-чемпионом «Турнира
наций».

Поздравляем ветерана с
днем рождения и желаем
ему здоровья и долгих лет
жизни.

Несмотря на то, что Олим-
пийские игры  давно уже за-
кончились и несколько поутих-
ли эмоции, интерес к нашим
олимпионикам не пошел на
убыль. После того, как они
дружно отпраздновали побе-
ду в Сачхере у Георгия Асанид-
зе, каждый из них вернулся к
своей повседневной жизни.

У Рамаза Нозадзе, сереб-
рянного призера Олимпиады
по греко-римской борьбе в
весовой категории до 96 кг,
удалось-таки выпытать, на ка-
кой же журналистский вопрос
он не любит отвечать.

- Мне ужасно не нравится,
когда ваши коллеги спрашива-
ют о том, смогу ли я выиграть
предстоящие игры или нет.
Это ведь борьба, здесь невоз-
можно с точностью сделать
какой-либо прогноз. Малейшая
ошибка может привести к не-
поправимым результатам.....

- Приходилось ли Вам отка-
зазывать журналистам в ин-
тервью?

- Вы знаете, такой вопрос
мне задают впервые. Нет, на
самом деле, я никогда никому
не отказывал в интервью. Не
такой я человек, который мо-
жет обидеть из-за такого пус-
тяка. Ведь все мы простые
люди. И не надо об этом забы-
вать.

- Вы – чемпион Европы-2003
и Вам знаком вкус победы.
Легко ли быть победителем?

- Это ужасно трудно. Да, мо-
жет быть, поначалу тебя и зах-
лестывает буря эмоций, и ра-
дость не знает границ. Но это
только начало. Начало того не-
легкого пути, который называ-
ется сохранением титула. Его
ведь надо не только завоевать,
но и с достоинством отстоять.
С каждым новым турниром эта
задача становится сложней.

- Портит ли слава чело-
века? Как она действует на

Олимпиада-2004

«Важнее всего оставаться человеком»

Вас?
- Все это приходяще. Се-

годня есть слава, завтра ее
как не бывало. Всегда най-
дется человек, который за-
менит тебя. Нет в мире не-
заменимых. Слава – это
краткий миг радости, кото-
рый однако не должен зат-
мевать человеческого со-
знания. Кем бы ты ни был,
главное оставаться челове-
ком. На некоторых слава и
успех оказывают разруши-
тельное действие, на дру-
гих – созидательное. Это за-
висит от самого человека.

Я – обычный человек, ко-
торый не сделал ничего та-
кого, чего бы не смог кто-
нибудь другой. Не люблю
зазнаваться. Кем я был, тем
и остаюсь.

- Что нужно, чтоб за-
воевать олимпийскую
медаль?

- Работа и труд все пер-
петрут… Я все же думаю,
что именно трудолюбие
спортсмена может  гаран-
тировать хороший резуль-
тат. На везение полагаться
всю жизнь нельзя. Когда-
нибудь удача и к тебе по-

вернется спиной. Согласи-
тесь, ведь то, что завоеван-
но собственным трудом,
ценится куда больше, чем
то, что досталось тебе бла-
годаря стечению обстоя-
тельств. Везение в спорте,
конечно, тоже не на после-
днем месте, но никак не на
первом.

- Как влияет на ход
поединка судейское ре-
шение?

- На самом деле очень
большое значение в борь-
бе имеет судейский кол-
лектив. От объективности
арбитров зависит многое.
Ираклия Чочуа (до 55кг) и
Акакия Чачуа (до 73 кг) они

фактически засудили. Выиг-
ранные почти схватки «от-
няли». В финальном бою и
меня неимоверно долго
держали в партере. До тех
пор, пока я не применил
прием, мне не дали встать.

- Первое, о чем успе-
ваете подумать, когда
на ковре видите своего
соперника?

- У меня еще до выхода
на ковер уже создается
своеобразный настрой. Пе-
ред поединком обычно хо-
чется остаться тет-а-тет с
собой. Это помогает макси-
мально сосредоточиться,
сконцентрироваться на
предстоящей схватке. А по-
том, когда уже выходишь на
ковер, в голове крутится
одна мысль: здесь и сейчас
все должно решиться; глав-
ное хорошо начать, сохра-
нять спокойствие и присут-
ствие духа. Тогда можно
считать, что исход встречи
в твоих руках, если, конеч-
но первое взятое очко не
расслабит внимания, дав
потрясающую возможность
твоему сопернику дальше
вести бой по своей иници-

ативе. Всегда надо реально
оценивать силы противни-
ка. Ни переоценивать его
не стоит и ни недооцени-
вать. И просто необходим
оптимистический настрой.
Когда спортсмен настроен
на положительной волне,
больше шансов на победу.

К тому же очень большое
психологическое значение
имеет и тот факт знаком ты
со своим соперником или
нет. Если нет, как правило, на
ковре больше ощущается
волнение. Ты начинаешь при-
глядываться к нему, изучаешь
по ходу дела его повадки, ста-
раешься проанализировать
его поведение, чтоб понять,
как же к нему лучше подой-
ти. Со знакомым бывает лег-
че. Приблизительно уже зна-
ешь, что он может выкинуть
и можешь увернуться, не по-
пасть на его прием.

- Что же Вам помешало в
финальной схватке с египтя-
ноном Ибрагимом?

- Вы знаете, очень болез-
ненно, когда выйдя в финал,
где тебе уже обеспечено
серебро.  Нет ни одного
спортсмена, который не бо-
ролся б за высшую награду.
То, что я не стал олимпийс-
ким чемпионом, по большей
части, конечно, моя вина.

У Карима я однажды уже
выигрывал, так что он не та-
кой уж и непобедимый и
страшный, каким кажется на
ковре. Просто, я пропустил
мимо ушей совет своего
тренера. Надеясь на быст-
рый исход поединка, свер-
нул с пути, указанного им.
Вот потому, наверно, и по-
нес такое наказание.

Правда, бывает момент
радости и за второе место,
но это совсем не то, что за
первое. Потом мучают угры-
зения совести, что и я мог

быть чемпионом. Но тем не
менее, я не опускаю рук,
знаю, что еще могу бороть-
ся, могу завоевать золото.
У меня все еще впереди.

- Какова роль тренера в
становлении спортсмена?

- Во многом успех атлета
зависит именно от тренера.
Они должны понимать друг
друга с полуслова. В жизни
спортсмена тренер – очень
важная фигура. Их дует дол-
жен быть очень слаженным.
Иначе результаты совмест-
ной деятельности не будут
проиносить радости ни од-
ному и ни другому. Тренер,
он как бы все раскладывает
по полочкам, дает дельные
советы…

- Как складываются отно-
шения с соперниками за пре-
делами ковра?

- Нормальные. Я даже с
некоторыми дружу. С тем же
Ибрагимом я в очень хоро-
ших отношениях. Он очень
хороший парень. Оставляет
впечатление спокойного, ти-
хого человека. Плохо ни к
кому не отношусь. По крайней
мере, никого не бил и не ка-
лечил. Но дружба дружбой, а
служба службой. Поверьте,
одно не мешает другому.

- Вы сами как готовились
к ОИ-2004?

- Моей первоначальной
задачей было попасть на
Олимпиаду. Но после того,
как я это сделал, естествен-
но, захотелось войти хотя бы
в пятерку лидеров. Когда же
я прошел в финал, борьба
разгорелась за золото. Хоте-
лось показать лучший ре-
зультат. На данном этапе им
оказалось серебро.  Зато те-
перь у меня есть все три ме-
дали: золото, серебро и
бронза. Остается только пре-
вратить последние две на-
грады в золотые.

- Это значит, что Вы
собираетесь принять уча-
стие и в Пекине, и в пред-
стоящем Чемпионате
мира?

- В Чемпионате мира точ-
но. Ну и  в Пекин, конечно,
тоже хочется. Надо же осу-
ществить мечту: быть абсо-
лютным чемпионом. Если
моим планам ничего не по-
мешает, обязательно приму
участие в Олимпиаде-2008.
Но пока предстоит Кубок
мира, который пройдет в ок-
тябре в Тбилиси. Рано пока
складывать оружие. Но, как
только увижу, что больше не
могу бороться, сразу же
уйду. Может, займусь тре-
нерством. Мне почему-то
очень нравится это дело.
Если из меня еще и тренер
хороший получится, то я, на-
верно, буду безмерно счас-
тлив. Как минимум, 3-4 года
поработаю в шкуре тренера.

- А потом мемуары?
- Посмотрим. Может и так.

Лиза ТОНАКАНЯН

Сборная Испании стала вторым финалистом Кубка Дэвиса.
В полуфинале испанцы со счетом 3-1 обыграли французов. В
финале Испания сыграет со сборной США, которая с легкос-
тью расправилась с белорусами.

В воскресенье в первой одиночной встречи полуфинала
сыграли те теннисисты, которые не принимали участие в пят-
ничных одиночных встречах. Вместо Карлоса Мойи, повре-
дившего плечо и колено, сыграл Рафаэль Надаль. Травмиро-
вавшего запястье Фабриса Санторо заменил Арно Клеман.

18-летний Надаль оказался намного сильнее своего сопер-
ника. Интересно, что самому юному в истории испанского тен-
ниса участнику Кубка Дэвиса уже доводилось в этом году при-
носить решающую победу своей команде: в феврале он вы-
играл пятую встречу матча против Чехии в Брно.

Теннис
Испанцы – в финале

После торжественного открытия матча его участники в унисон
заявили: Владимир Крамник поведал, что он много эксперименти-
ровал в последние годы, но теперь готов к борьбе; Петер Леко был
еще более категоричен: «я буду бороться до последнего».

Первая партия вполне оправдала эти заверения: она была
насыщена полнокровной напряженной борьбой. По иному раз-
вивались события во второй встрече. Уже после 18 ходов был
зафиксирован ничейный результат.

Претендента понять можно, после тяжелого поражения бе-
лыми ему просто необходима была передышка, как боксеру пос-
ле нокдауна. Но нежелание Владимира Крамника хотя бы попы-
таться развить успех в такой ситуации понять уже сложней. Хотя
объяснение этому лежит на поверхности: поведя в счете и имея
ничью в матче в свою пользу в запасе, чемпион мира, скорей
всего, решил удовлетвориться достигнутым перевесом в счете
и подождать, когда претендент начнет отыгрываться.

Очередная, третья партия будет играться после дня отдыха,
28 сентября. Пока счет 1,5:0,5 в пользу Владимира Крамника.

Ша хм аты

Во второй партии ничья



 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM

Гороскоп

П о г о д а
Курс лари

 ПЕЧАТАЕТСЯ
В ИЗДАТЕЛЬСКОМ ЦЕНТРЕ

ГАЗЕТЫ
«СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ»

®

При перепечатке  ссылка
на «СГ» обязательна

Сухуми

Поти

Батуми

Кутаиси

Тбилиси

Телави

Рустави

Елена Чачуа

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 17
А ш ха б а д + 24
А ф и н ы + 25
Ба ку + 26
Б е р ли н + 13
Б и ш к е к + 18
Вена + 22
Вил ь н юс + 14
Ду шан бе + 17
Женева + 12
Ереван + 26

К ие в + 22
К ишин ев + 26
Л о н д о н + 16
М а д р и д + 30
Москва + 22
М и н с к + 17
П а р и ж + 19
Рига + 13
Р и м + 26
Ташкент + 24
Таллинн + 13

доллар
рубль
евро

+ 24

+ 28

+ 29
+ 28

+ 28

+ 25

+ 27

В решении деловых и
коммерческих вопросов
вас подведут  непомер-
ное  самомнение и  тен-
денция к непомерной эк-
спансии. Избегайте опти-
мистичной оценки состо-
яния своих дел, а также
экстравагантности в рас-
ходах и покупках.

Разбалансировка чув-
ственной и эмоциональной
сферы, психологические
переживания и  личные
проблемы грозят неприят-
ностями и в деловой сфе-
ре, в контактах. Активиза-
ция тайных недоброжела-
телей и нечестно настро-
енных партнеров.

Здравый смысл и практи-
ческая сметка поможет вам
решить сегодня множество
задач. День благоприятен для
различных контактов, для зак-
лючения договоров, подписа-
ния важных документов, зак-
лючения сделок.

Усиливаются подсознатель-
ные процессы, поэтому не сле-
дует пренебрегать необычны-
ми происшествиями сегод-
няшнего дня. Вы можете полу-
чить тайную информацию, ко-
торая может принести выгоду.

День грозит серьезными
столкновениями с органами

правозащиты. Предупрежда-
ет от пособничества крими-
нальным элементам, коррум-
пированным структурам, от
тайной деятельности.

Нереалистичность идей и
планов, отсутствие перс-
пектив их претворения,
уход от контактов. Может
быть получено неприятное
известие. Неразбериха в
служебных вопросах. Воз-
можны незначительные
убытки, неправильное рас-
пределение средств.

Динамичное утвержде-
ние своих идей и планов. Хо-
роший день для конструк-
тивного обсуждения, полез-
ных споров. Максимум об-
щения, возможны успешные
деловые поездки и контакты.
Эффективность ваших уси-
лий высока.

Вдохновение и усилен-
ное воображение, повыше-
ние интуиции, хорошее по-
нимание интересов окру-
жающих помогут вам ре-
шить многие проблемы дня.
Проницательность помо-
жет в практических вопро-
сах. Проявите благотвори-
тельность.

День больше подходит для
делового общения и обще-
ственной деятельности, чем
для деловой активности. Тем
не менее, это вообще удач-
ный день для вас. Возможны
одноразовые поступления,
небольшая прибыль.

Воздержитесь от учас-
тия в азартных играх, от фи-
нансовых спекуляций. От-
ложите заключение сделок,

переговоры, важные выс-
тупления, обращения к на-
чальству и в официальные
организации. Не ищите под-
держки и понимания влия-
тельных лиц.

Очень удачный день для
решения многих задач. Успех
в делах и финансах, различ-
ного рода контактах. Особую
выгоду приносят связи с за-
рубежными и дальними парт-
нерами, а также образова-
тельная, культурная и изда-
тельская деятельность.

Сила воли и энергия в со-
четании с выдержкой и на-
стойчивостью способствуют
продуктивности этого дня.
Вы сможете повысить дис-
циплину в коллективе и
улучшить организацию тру-
да. Успехи в администриро-
вании и менеджменте.

«САЛХИНО» — ЧУДОДЕЙСТВЕННЫЙ ПРЕПАРАТ
Многострадальный грузинский

народ внес неоценимый вклад в обо-
гащение сокровищницы националь-
ной духовной и материальной куль-
туры. И это неудивительно, посколь-
ку в результате многочисленных
вторжений врагов грузинам, зачас-
тую оставшимся без покровитель-
ства и надежды, приходилось са-
мим искать пути к спасению и вы-
живанию.

Забота о здоровье человека – по-
четная и ответственная обязан-
ность. Грузинский народ выполняет
ее как особую, возложенную на него
миссию. Созданные в прошлом раз-
личные уникальные лекарства, усо-
вершенствованные и обогащенные
современными авторами и целите-
лями, используются сегодня и будут
служить нам в будущем.

Сведения о разведении садов ле-
карственных растений в Грузии и их
использовании встречаются еще в
«Аргонавтике» Аполлония Родосско-
го. Исследователям истории меди-
цины известно, что на Колхидской
низменности был посажен «Сад Ге-
каты» (650 г. по старому летосчисле-
нию), в котором произрастало бо-
лее 40 видов лекарственных расте-
ний. Интересен тот факт, что греки
свои названия в области лекар-
ственных растений связывают с
Колхидой, первый же в той всемир-
ной истории медицины раздел на-

чинается с подзаголовка «Древней-
шая Колхидская медицина».

Показателями богатейшего про-
шлого народной медицины в Грузии
являются древние грузинские руко-
писные источники: «Усцоро карабади-
ни» Кананели (XI в.); «Цигни Саакимо»
Ходжакопили (XIII в); «Самкурнало циг-
ни-карабадини» Зазы Панаскертели
Цицишвили (XVI в.). В своем геогра-
фическом труде «Описание царства
Грузинского», или «География Грузии»
Вахушти Багратиони отмечал уни-
кальность флоры Грузии, обусловлен-
ную природным климатом, ее разно-
образием и лечебной ценностью. Ог-
ромный материал сохранился и в ру-
кописях Иоанна и Теймураза Ботони-
ашвили.

В период тоталитарного режима,
когда преследовалось все националь-
ное, достижения народной медицины
высмеивались, скрывались. К сожа-
лению, этому способствовали не толь-
ко официальные лица, но и некоторые
представители советской медицины,
видевшие в народных целителях толь-
ко конкурентов, а не сильных и вер-
ных союзников в борьбе с различны-
ми заболеваниями.

Грузинское фармацевтическое
предприятие ООО «Салхино» на осно-
ве традиционной народной медицины
производит растительный препарат
«Салхино».

Доказано, что он обладает антисеп-

тическими, спазмолитическими, мо-
чегонными и желчегонными свойства-
ми, используется для лечения воспа-
лительных и гнойных инфекций, вы-
водит гной из любой мягкой ткани, об-
ладает способностью останавливать
рост, размножение и развитие мик-
роорганизмов, усиливает иммунную
систему организма, производит на
него тонизирующее действие (норма-
лизует сон, снимает астенизацию).
«Салхино» (профилактика) предотвра-
щает истощение энергетических ре-
сурсов организма и способствует их
быстрому восстановлению.

«Салхино» применяется в случаях
заболеваний мочеполовых органов,
когда отмечаются затруднение и уча-
щение мочеиспускания, жжение при
мочеиспускании, прилипание чуба
мочеиспускательного канала, запах,
выделения, боли в области поясни-
цы, крестца, семенных желез; выде-
ление мочи по каплям, неудовлетво-
рение позывов, преждевременное се-
мяизвержение во время половой
связи, сексуальные нарушения и им-
потенция.

«Салхино» используется также по
назначению врача при заболеваниях
молочных желез: мастите, мастопа-
тии. Обладает способностью к расса-
сыванию опухолевых образований и
снятию болей в области лопаток, под-
мышек и груди. При послеродовом
приеме «Салхино» можно избежать

мастита и сохранить способность
кормить ребенка своим молоком.

«Салхино» налаживает действие
желудочно-кишечного тракта и сни-
мает боли. Его применение реко-
мендовано во время воспаления
слизистой оболочки полости рта,
гингивита, пародонтита, бронхита,
холецистита, гастрита, гепатита, не-
фрита, простатита, цистита; при
гнойных заболеваниях кожи, нали-
чии ран и других гнойных воспали-
тельных процессах.

Фармакологически активно дей-
ствует на грамположительные
(стрептококки, стафилококки) и гра-
мотрицательные (кишечная палоч-
ка, синегнойная палочка) бактерии.
«Салхино» также рекомендовано
при комплексном лечении с други-
ми медикаментами.

Лечебные свойства «Салхино»
изучены на научном уровне в спе-
циализированных лабораториях, на
кафедрах и в клиниках институтов
при министерствах здравоохране-
ния Грузии, России, Азербайджана,
Украины и других стран. «Салхино»
имеет государственные патенты и
лицензию.

Роин НАЧКЕБИА
Ген.директор фирмы

«Салхино»

пр.Д.Агмашенебели, 115
Тел.: 95-90-60

В Москве состоялся международ-
ный семинар «Гомотоксикология как
альтернативная терапия». Проводил-
ся он для русскоязычных лекторов, и
в нем вместе со специалистами из
России приняли участие представи-
тели из Германии, Италии, Украины,
Грузии, Азербайджана, Латвии, Лит-

вы и других государств. В своих док-
ладах выступившие коснулись таких
вопросов, как значимость гомотокси-
кологии в медицине, важность подго-
товки врачей-гомотоксикологов в си-
стеме Международной академии го-
мотоксикологии, главный офис кото-
рой находится в Милане (Италия).

Участники семинара делились
опытом использования гомотоксико-
логии при различных заболеваниях и
преодоления встречающихся при
этом проблем...

На семинаре нашу страну представ-
ляли председатель Общества биоло-
гической медицины и гомотоксиколо-
гии Грузии Тенгиз Терунашвили и врач-
гомотоксиколог Нугзар Чхиквадзе.

- Разработанная известным в мире
немецким доктором Хансом-Хайнри-
хом Реккевегом теория гомотоксиколо-
гии (соединение классической медици-
ны и гомеопатии) вместе с полученны-
ми на этой основе научными разработ-
ками сыграли важную роль в развитии
медицины, - рассказывает Тенгиз Теру-
нашвили. – Сегодня перед врачами сто-
ит задача не только бороться с различ-
ными заболеваниями, но прежде всего

Международный семинар

Помочь организму
вылечить себя

помочь организму самостоятельно
справиться с недугом, мобилизуя соб-
ственные защитные функции. Это воз-
можно лишь при разумном сочетании
традиционных и нетрадиционных мето-
дов лечения с применеием экологичес-
ки чистых и эффективных биологичес-
ких препаратов, которые широко ис-

пользуются при ост-
рых хронических за-
болеваниях и предус-
мотрены для всех
возрастных групп.

На основе много-
летней работы в об-
ласти гомеопатии
немецкий ученый
установил, что забо-
левания всегда под-
чиняются опреде-
ленным закономер-
ностям. Как прави-
ло, организм вос-
принимает токсич-
ные вещества, на-
званные доктором
гомотоксинами (то
есть токсинами че-
ловека), пытается
вывести их, реагиру-
ет на них, а если они

продолжают поступать, то в дальней-
шем может возникнуть дегенерация
органов. На выведение таких токсинов
и направлены многие виды антигомо-
токсичных препаратов немецкой фир-
мы «Хель». В их состав входят только
вещества растительного, минерально-
го и животного происхождения. Только
в здоровом организме отсутствуют го-
мотоксины. Таким образом, здоровья
можно добиться путем целенаправлен-
ной стимуляции организма и выведе-
ния из него гомотоксинов.

На прошедшем семинаре, в частно-
сти, был представлен обширный учеб-
ный план, а также принята программа,
по которой предусмотрена подготовка
лекторов по гомотоксикологии в раз-
личных странах, в том числе и в Гру-
зии. На базе Общества биологической
медицины и гомотоксикологии страны
в Тбилиси откроется филиал Между-
народной академии гомотоксикологии.

Вскоре, через несколько недель, в
Москве пройдет еще один семинар по
гомотоксикологии, в котором примут
участие и грузинские специалисты.

Мурад АЛАНИЯ
Фото автора.

 Международный семинар
по гомотоксикологии в Москве

Вахушти Кизикурашвили – гене-
ральный директор ООО «Окрос
хванчкара», чьим базовым пред-
приятием является Амбролаурский
винзавод -  в ожидании первых от-
зывов москвичей об этом вине. Он
уверен, что в Белокаменной по дос-
тоинству оценят красное игристое
из горной Рачи. Во всяком случае,
первые впечатления авторитетных
грузинских специалистов об этом
вине более чем положительные.

О достоинствах и популярности
уникального вина «Хванчкара», ко-
торое изготовляется из винограда
знаменитых сортов «александроу-
ли» и «муджуретули», говорить не
приходится. Сегодня оно известно
во всем мире. Знатоки и любители

ЭТО НЕ СЛЕЗЫ – ЭТО БРЫЗГИ ШАМПАНСКОГО
В Москву отгружена первая партия принципиально новой продукции

Амбролаурского винзавода – игристое вино «Хванчкара»

«Хванчкары» особо отличают про-
дукцию Амбролаурского винного
завода. Именно на этом предприя-
тии, строго следуя традициям, за-
ложенным еще князьями Кипиани,
производят «Хванчкару» высочай-
шего качества. Много  лет заводом
руководит крупный специалист,
заслуженный инженер Грузии Эл-
гуджа Бакурадзе. Большие знания
и опыт отличают главного виноде-
ла Гурама Султанишвили. Не мень-
шее мастерство и профессиона-
лизм присущ и другим работникам
предприятия.

Именно их усилиями нам уда-
лось изготовить, если можно так
сказать, рачинское шампанское,
отметил Вахушти Кизикурашвили.

Он выразил благодар-
ность руководству АО
Багратиони 1882, где
была розлита высокока-
чественная игристая
«Хванчкара».

В ближайшем буду-
щем в ООО «Окрос хван-
чкара» предполагают
представить свою новую
продукцию на суд стро-
гих и авторитетных
жюри престижных меж-
дународных выставок -
дегустаций. Здесь хочет-
ся сказать, что в начале
прошлого века вино из
Рачи произвело фурор в
буквальном смысле это-
го слова на Международ-
ной выставке в Бельгии.
Оно завоевало Гран-при,

золотую медаль и золо-
той жетон короля Лео-
польда. Через год, дру-
гой будет уже сто лет
знаменательному собы-
тию. Хочется надеяться
и верить, что к этому
моменту и игристое
красное вино «Хванчка-
ра» станет обладателем
наград самого высокого
достоинства.

И еще. Говорят – Мос-
ква слезам не верит. Од-
нако москвичи безуслов-
но поверят и оценят но-
вое вино из Рачи, кото-
рое отсалютует им брыз-
гами прекрасного шам-
панского.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ


